
- Уважаемые депутаты!
Прошу внимательно выслушать. Речь пойдет 

о послании Президента. У меня есть все его во-
семнадцать посланий с полным их анализом. 
Нынешнее носит исключительно принципиаль-
ный характер. Впервые оно состоится в усло-
виях войны, которую объявили всем нам, всему 
Русскому миру. В обстановке, когда против нас 
введены такие санкции, с какими не сталкива-
лось еще ни одно государство. И это происхо-
дит на фоне президентских выборов, которые 
во многом определят перспективы всей нашей 
политики.

Президент В.В. Путин за 20 лет четырежды 
менял свою стратегию. Он укреплял государ-
ственность, боролся с терроризмом, пытал-
ся реализовать программу остановки вымира-
ния страны. Сейчас он реализует задачу полно-
го суверенитета на основе самодостаточности. 
Я поддерживал эту стратегию, но официально 
заявляю: если бы вы к нам прислушались, во-
йны, которую нам сегодня объявили, не было 
бы. Потому что мы предлагали абсолютно кон-
структивный путь развития, позволяющий мак-
симально использовать фундамент, который 
создала советская власть, и уверенно двинуть-
ся вперед.

Сейчас идет война потенциалов. И в своем 
интервью Такеру Карлсону глава государства 
особо это подчеркнул. Но мы все понимаем, 
что наш финансово-экономический потенциал в 
пятнадцать раз меньше, чем у США и НАТО. И в 
рамках того курса, который нам навязал ельцин-
ский режим, мы эту войну выиграть не в состоя-
нии. Потому что этот курс препятствует наращи-
ванию нашего потенциала.

Но ведь мы выигрывали и не такие войны! 
Ленин расколотил Антанту. Сталин провел две 
индустриализации и разгромил Гитлера. По-
сле этого Советская страна первой отказалась 
от продуктовых карточек и продемонстрирова-
ла свои великолепные космические достижения.

Сегодня перед всеми нами встают три вопро-
са. И я бы хотел, чтобы Президент, завершая 
подготовку своего послания, посмотрел сегод-
няшнее обсуждение и обратил на эти вопросы 
внимание. 

Первый и главный вопрос. Чтобы добиться 
реального экономического роста, надо иметь 
темпы развития выше мировых. У нас десять 
лет подряд был 1%. В прошлом году мы выш-
ли на 3,5%. Но сейчас вновь наблюдается за-
медление. Потому что как только вышли на тем-
пы, превышающие среднемировой уровень, 
финансово-экономический блок правительства 
урезал все, что связано с реальным производ-
ством, поднял процентную ставку по кредитам 
до 16%, обесценил рубль на 80% и ограничил 
монетизацию 53%. Ни в одной стране мира ни-
чего похожего нет! Если такая политика продол-
жится, то можно обещать что угодно – вы все 
равно не сможете добиться стабильного роста 
больше чем на процент в год. И будете постоян-
но отставать. 

В таких условиях вы не сможете никого по-
бедить. Хотя на фронте можно одолеть врага. 
Дай Бог здоровья всем ребятам, которые сей-
час сражаются с нацизмом и бандеровщиной. 
Сегодня на заседании фракции я поручал про-
демонстрировать видеоматериалы о том, какие 
объёмы гуманитарных грузов мы поставляем 
нашим военным.

Второй вопрос. Надо остановить вымирание и 
обнищание в богатейшей стране мира. У нас 20 
миллионов нищих. Си Цзиньпин поставил зада-
чу избавить Китай от этой беды. Составил гра-

фик, определил ответственных. И 800 миллио-
нов человек вышли из нищеты. Там больше ни-
кто не находится за чертой бедности. А в нашей, 
более богатой стране, доходы растут только у 
олигархов, которые даже в условиях войны не 
хотят платить нормальные налоги. 

Надо все сделать, чтобы прекратить олигар-
хическое разграбление государства и граждан! 
И это третий из важнейших вопросов. Масштабы 
этого разграбления просто невиданные! За два 
года из страны выкачали 300 с лишним милли-
ардов долларов. Этот разбой можно остановить 
одним решением. 

Все три названных вопроса стоят ребром. Их 
необходимо решать как можно быстрее. 

С чего начинать их решение? Конечно, с про-
изводства и промышленности. Но структура пра-
вительства не соответствует сложившимся про-
блемам и вызовам. Мы это видим. Вот недавно 
Президент показал прекрасный пример, посетил 
рабочий коллектив Казанского авиационного за-
вода имени Горбунова, осмотрел великолепный 
самолет – стратегический бомбардировщик-ра-
кетоносец Ту-160М. Но этот самолет мы на кон-
вейер поставили в 1984 году! Да, он и сегодня 
лучший. Но это значит, что за 40 лет более со-
вершенная машина у нас так и не создана. 

В советское время мы 50 экземпляров машин 
такого класса выпускали за год только на этом 
заводе. На пяти волжских авиационных заводах 
производили 30 видов и типов машин мирового 
класса. И в них не было ни одного иностранного 
болта. Для того, чтобы наша авиация действи-
тельно возродилась и заработала на полную 
мощность, я бы давно восстановил три мини-
стерства – авиационной промышленности, элек-
троники и станкостроения. 

Бабаков, выступая в эфире у Соловьева, 
вспомнил, что в СССР выпускали по миллиар-
ду подшипников в год, а сейчас делаем лишь 30 
миллионов. Но при таком положении дел вы не в 
состоянии ни с кем конкурировать! Что касается 
станков, здесь та же самая картина. Мы можем 
и обязаны решить эти проблемы. И мы предла-
гаем решение. Посмотрите программу Харито-
нова. Ее писали представители Академии наук, 
лучшие специалисты. В ней 47 пунктов, каждый 
из которых подкреплен конкретными проектами 
законов, проектом бюджета развития. 

Еще один чрезвычайно важный вопрос – пла-
нирование. Никто сложную машину без плана 
никогда не делал и не в состоянии сделать. В 
2013 году вы пошли нам навстречу, приняли за-
кон «О стратегическом планировании». Но он, 
по сути, не работает. Принимаем бюджет на три 
года и каждый год его корректируем. Стране не-
обходим четкий финансовый и экономический 
план хотя бы на 6–10 лет. Это решение давно 
перезрело.

Также необходимо изменение финансово-кре-
дитной политики. Вот вы проголосовали за соот-
ветствующие решения, касающиеся оборонных 
предприятий – и там завертелись все станки и 
машины. Но там частного бизнеса почти нет, и 
быть не может. В большой и холодной стране он 
не в состоянии решать общенациональные про-
блемы. Частное партнерство с государством – 
да. Большие инфраструктурные проекты – да. 
Но частный капитал не может решать задачи, 
связанные с обороноспособностью и безопас-
ностью государства. Его интересует прибыль, а 
для нас главное – развитие страны и благополу-
чие граждан. 

Нельзя не сказать и о Государственном банке. 
Он обязан отвечать за поддержку экономики, за 
стимулирование производства. И не может за-

ниматься таргетированием, сжимая денежную 
массу, раздувая инфляцию, парализуя весь про-
мышленно-производственный сектор, включая 
малый бизнес. 

Налоги. Ну сколько можно игнорировать наше 
требование о введении прогрессивной шкалы 
налогообложения! Введите наконец нормаль-
ную ставку прогрессивного налога! Она позво-
лит принципиально увеличить фискальную на-
грузку на богачей и уменьшить ее для малоиму-
щих! Можете взять за основу хоть американскую 
модель, хоть китайскую. Они обе эффективно 
работают. И вы получите огромные дополни-
тельные ресурсы для решения стоящих перед 
страной проблем. 

Образование и наука. В этом зале каждый 
третий представляет научное сообщество, шко-
лы, вузы. Важнейшие предложения по вопросам 
науки и образования постоянно вносят Мельни-
ков, Кашин, Афонин, Новиков, Смолин, Остани-
на. Огромный вклад в эту работу принадлежит 
нобелевскому лауреату Алферову. Это люди с 
богатейшим педагогическим опытом. 

Сегодня главная проблема в этой сфере – ка-
дровая. Все острее ощущается нехватка учите-
лей математики, физики, русского языка. А ведь 
это важнейшие предметы с точки зрения стра-
тегических интересов страны! Что касается про-
фтехобразования, вы его буквально искромсали 
на куски. Коломейцев здесь блестяще раскрыл 
эту тему. Рассказал, как строили «Ростсель-
маш», и как рядом с ним вырастала социальная, 
научная, образовательная инфраструктура. Кто 
же не дает принять соответствующие решения 
сегодня?

Пойдите на военные заводы! Наш депутат, ге-
нерал-лейтенант Соболев их все объехал. Пер-
вый вопрос, который там ставят: нет фрезеров-
щика, слесаря, наладчика, компьютерщика – их 
негде взять. Но их можно подготовить! И с реше-
ниями, которые позволят сделать это в кратчай-
шие сроки, медлить больше нельзя! 

Что касается финансовой сферы. НДС давно 
пора заменить налогом с продаж. И тогда новые 
технологии будут развиваться быстрее. Надо 
отменить бюджетное правило – оно задушило 
экономику. Огромные деньги куда-то складыва-
ются, уходят, обесцениваются. А обещанных ре-
зультатов нет. И не может быть при такой финан-
совой политике. 

И о сбережении народа. Надежная социаль-
ная защита многодетных семей, принципиаль-
ное увеличение социальных выплат детям вой-
ны, гарантированное горячее питание для всех 
школьников – это вопросы, решение которых 
«партия власти» продолжает бойкотировать. Я 
хотел бы, чтобы в своем послании Президент 
сказал, что мы их наконец решим. Ну сколько же 
можно мириться с вымиранием страны! По пол-
миллиона теряем каждый год. Русские области 
вымирают ударными темпами. 

Необходимые ресурсы для решения этих про-
блем у России есть. Надо принимать политиче-
ское решение. Нужно вспомнить и о том, что в 
апреле правительство будет отчитываться в 
этом зале о своей работе. И этот отчет вновь за-
ставит нас задуматься о том, что вызовы, с ко-
торыми мы столкнулись, требуют корректировки 
политической системы. Я ничего не имею про-
тив «Новых людей», но хочется действительно 
услышать от них что-то новое. А вместо этого 
вижу, как надувают за сумасшедшие деньги пу-
зырь, в котором нет ничего. Я это видел в 1990-е 
годы, когда вот так же надували Ельцина. И это 
обернулось для страны катастрофой. 

Давайте не будем повторять опасных ошибок! 
У нас готов и Избирательный кодекс, и Трудо-
вой кодекс, и закон, связанный с формировани-
ем Конституционного собрания. Есть абсолютно 
мирный, демократический способ ремонта по-
литической системы. Мы будем поддерживать 
все конструктивные решения. И хотелось бы, 
чтобы выборы помогли нам исправить ситуацию 
в стране к лучшему!

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ: 

ЗАДАЧА ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРОВ —  
ИСПРАВЛЯТЬ СИТУАЦИЮ В СТРАНЕ!

27 февраля лидер КПРФ выступил на пленарном 
заседании Государственной Думы.

Послание президента российские семьи слушают и примеряют к себе
Стоимость летнего 
отдыха в детских  
лагерях России  
выросла в среднем  
на 20%

Туроператоры активно прода-
ют путевки в детские лагеря на 
лето, наибольшим спросом поль-
зуются объекты на курортах Крас-
нодарского края, при этом, по 
оценке туркомпаний, стоимость 
путевок выросла в среднем на 15–
20% по сравнению с прошлым го-
дом, сообщает Российский союз 
туриндустрии (РСТ).

«Мы работаем с объектами в 
Краснодарском крае, Крыму и 
Подмосковье. Запросы и брони 
от родителей пошли с декабря 
2023 года. Краснодарские ла-
геря «Премьера» и «Зори Ана-
пы» бронируют очень хорошо. О 
загрузке подмосковных лагерей 
на лето судить рано: всплеск 
продаж всегда наблюдаем чуть 
позже, чем по южным регио-
нам», – сообщила глава комис-
сии Российского союза турин-
дустрии по детскому отдыху и 
активному туризму, генераль-
ный директор компании «Ди-
ал-тур» Татьяна Иванова.

По словам эксперта, спрос 
остался на уровне прошлого го-
да в сегменте бюджетных лаге-
рей, а на лагеря с более высо-
кой стоимостью – снизился.

В компании «Алеан» продажи 
туров в детские лагеря идут ак-
тивнее, чем годом ранее, но не-
ясно, сохранятся ли темпы бро-
нирования до начала сезона.

«К 20-м числам февраля сде-
лано больше бронирований, чем 
к этим же датам прошлого года. 
Спортивные группы, которые ту-
ры на лето обычно бронирова-
ли в марте–апреле, в этом го-
ду решили запланировать отдых 
заранее, еще в январе. Самым 
популярным направлением ор-
ганизованного детского отдыха 
остаются Анапа, Туапсе, Гелен-
джик», – сказала руководитель 
пресс-службы Ирина Романова.

По словам туроператоров, 
стоимость путевки в детский 
лагерь на лето выросла. Так, в 
«Диал-тур» отметили подорожа-
ние на 10–30% в зависимости от 
объекта. В турпакет входит сме-
на в лагере и проезд.

«Хорошо бронируют в первую 
очередь лагеря эконом и сред-
него ценового сегмента, по ко-
торым стоимость проживания 
и питания поднялась не выше 
10%», – сказала Иванова.

В «Опен Спейс» цена деся-
тидневной летней смены вы-
росла на 15%. У «Алеана» сто-
имость путевок относительно 
прошлого года выросла при-
мерно на 20%.

В России в жилых  
домах пора заменить 
78 тысяч лифтов

В жилом фонде России 
нуждаются в замене больше 78 
тыс. лифтов, заявил замглавы 
Минстроя Алексей Ересько на 
заседании Общественного со-
вета при ведомстве.

«Сегодня лифтовое хозяйство 
в стране – это 545 тыс. лифтов, 
из которых по состоянию на теку-
щую дату подлежат замене 78,4 
тыс., это в жилом фонде. Из них 
40 тыс. находится в управлении 
региональных операторов капре-
монта и 38,4 тыс. – на специаль-
ных счетах», – сказал он.

По его словам, ежегодно в 
стране заменяют в среднем по 
15 тыс. лифтов.

Спасло от гибели 
письмо с родины

Военного медика из Мордо-
вии Евгения Пиглицева, отпра-
вившегося добровольцем в зо-
ну СВО, спасло от верной гибе-
ли письмо школьника с родины.

В феврале прошлого года, 
во время боев под Макеевкой, 
в подразделение прибыла гу-
манитарная помощь, а вместе с 
ней – письма от детей. Увидев, 
что одно из них пришло с родины 
Евгения – из Мордовии – бойцы 
решили передать конверт ему.

– Док! Здесь письмо от тво-
их! Забирай! – сообщили во-
енфельдшеру по рации. Евге-
ний подошел, взял послание, но 
прочитать его не успел – про-
гремел взрыв. В то место, где он 
стоял несколько секунд назад, 
ударил минометный снаряд.

– Если бы не отошел за пись-
мом, от меня даже каски бы не 
осталось, – вспоминает мужчи-
на. По счастливой случайности 
он отделался ранением в плечо.

2024�Социальная
�хроника

В преддверии «правитель
ственного часа» Алексей 
Лихачев встретился с пред
ставителями всех фракций 
нижней палаты. Депутаты 
от КПРФ задали ему кон
кретные вопросы о состо
янии и перспективах раз
вития российской атомной 
отрасли. «Сегодня мы за
слушали на фракции гене
рального директора госу
дарственной корпорации по 
атомной энергии «Росатом» 
Алексея Евгеньевича Лиха
чева. Завтра он отчитается 
в рамках правительственно
го часа о развитии атомно
го проекта. Этот проект был 
заложен в советское время. 
В рамках этого проекта бы
ло построено 460 предпри
ятий. Атомный проект – на
ша гордость. Мы сохранили 
этот проект вопреки гайда
рам и чубайсам», – отметил 
Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции Ген
надий Зюганов.

В настоящее время компа
ния «Росатом» является од
ной из самых эффективных 
и высокотехнологичных гос
корпораций нашей страны. 
Именно поэтому законода
телям важно создать усло
вия для ее развития. Необ
ходим постоянный диалог 
Госдумы и с компанией, и с 
министерством, к ведению 
которого она относится, 
считают депутаты.

Как сообщил Алексей Ли
хачев, в 2023 году «Роса
том» получил рекордную 
зарубежную выручку – бо
лее 16 млрд долларов. До
ля гражданской продукции 
в общем объеме всех пред
приятий ОПК «Росато
ма» достигает 52%. «Оста
новлюсь на задаче, постав
ленной президентом Рос
сийской Федерации перед 
всеми предприятиями ОПК, 
– довести к 2030 году по вы
ручке долю высокотехноло
гичной гражданской про
дукции предприятиями 
ОПК до 50%. Несмотря на 
кратный рост гособорон
заказа, мы с этой задачей 
справились досрочно. По 
итогам прошлого года доля 
диверсифицированной про
дукции ОПК «Росатома» 
достигла без малого 52%», – 
заявил Алексей Лихачев.

Глава «Росатома» под
черкнул, что на этом по
казателе госкорпорация 
не собирается останавли
ваться и планирует к 2030 
году выйти в диапазон 65–
70%. По словам директора 
госкорпорации, государ
ственный оборонный заказ 
компания ежегодно выпол
няет на 100%. «Кроме то
го, в инициативном поряд
ке разрабатываем образцы 
неядерных вооружений и 
военной техники. Часть из 
них уже вышла в серию и 
используется в зоне СВО», 
– сообщил он.

В феврале 2024 года «Ро
сатом» представил 25ку
битный компьютер, отметил 
Алексей Лихачев. «Задача – 
выйти на 50 кубитов в этом 
году», – сказал генеральный 
директор госкорпорации. 
Важно и то, что к настояще
му моменту «Росатом» пол
ностью заместил иностран
ный софт на российский на 
критически важных объек
тах.

Алексей Лихачев подроб
но остановился на вопросе 
о Запорожской АЭС. «Вос
становлена физическая за
щита станции. Она была 
уничтожена при отходе сил 
ВСУ. Создан специальный 
защитный навес над храни
лищем отработавшего ядер
ного топлива. Это тоже вы
зывало большую озабочен
ность, и были прилеты по 
этой площадке», – добавил 
глава «Росатома». Он отме
тил, что все технологиче
ские процессы на Запорож
ской АЭС находятся под 
контролем опытных специа
листов – с этой точки зрения 
никаких рисков нет, – но со
храняется угроза украин
ских прилетов по террито
рии, близлежащей к ЗАЭС, 
и городу Энергодару.

Депутаты призвали гене
рального директора «Роса
тома» активнее взаимодей
ствовать с депутатами, пред
ставляющими избирателей 
атомных городов. Руковод
ство Госдумы предложи
ло ему несколько раз в год 
встречаться с теми народ
ными избранниками, кото
рые представляют такие по
селения, чтобы обсуждать 
актуальные проблемы.

В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ — 
АТОМНАЯ ОТРАСЛЬ

В Государственной думе прошел «правительствен-
ный час» с участием генерального директора «Роса-
тома» Алексея ЛИХАЧЕВА. Глава госкорпорации 
рассказал депутатам о роли атомной промышлен-
ности в обеспечении технологического суверените-
та страны. Состоялись выступления членов про-
фильных комитетов. Свои вопросы руководителю 
госкорпорации задали депутаты.
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Утверждены Стратегия  
научно-технологического 
развития РФ  
и Стратегия развития  
Российского научного  
фонда до 2030 года

Президент РФ Вла-
димир Путин утвердил 
Стратегию научно-тех-
нологического развития 
России, соответствую-
щий указ главы государ-
ства опубликован на пор-
тале правовой информа-
ции в среду.

Правительству РФ по-
ручено предусматри-
вать при формировании 
проектов федерально-
го бюджета на очеред-
ной финансовый год и на 
плановый период бюд-
жетные ассигнования 
для реализации указа.

q q q 
Президент РФ Вла-

димир Путин утвердил 
Стратегию развития Рос-
сийского научного фон-
да, соответствующий 
указ главы государства 
опубликован на портале 
правовой информации в 
среду.

«Утвердить прилагае-
мую Стратегию разви-
тия Российского научно-
го фонда на период до 
2030 года», – говорится 
в документе.

Правительству пору-
чено обеспечить финан-
сирование Стратегии 
за счет бюджетных ас-
сигнований, предусмо-
тренных в федеральном 
бюджете на реализацию 
государственной про-
граммы научно-техноло-
гического развития РФ.

Кроме того, правитель-
ству необходимо предус-
матривать в 2025–2030 
годах при формирова-
нии проектов федераль-
ных бюджетов на оче-
редной финансовый год 
и на плановый период 
бюджетные ассигнова-
ния на финансирование 
проведения приклад-
ных научных исследова-
ний, опытно-конструк-
торских и технологиче-
ских работ, опытно-кон-
структорских разработок 
гражданского назначе-
ния в рамках реализации 
приоритетов научно-тех-
нологического развития 
России.

Попечительскому со-
вету Российского науч-
ного фонда поручено 
осуществлять контроль 
за реализацией Страте-
гии развития фонда на 
период до 2030 года и 
ежегодно начиная с 2025 
года представлять пре-
зиденту доклад о ходе ее 
реализации.

Сегодня в номере «Советской России»  
читайте наше приложение к газете
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У «разбитого корыта» 
в «Титановой долине»

Беседа с депутатом 
Госдумы  

Михаилом Матвеевым

Борис ОСАДИН 

Вернем ли  
Сталинград?

В.А. КРЮЧКОВ

«Личное дело»:  
о разрушении СССР

4 8 102

дважды состоялся с ним примечательный разговор. Пер-
вый – до получения полномочий, до его выступления на 
сессии Верховного Совета СССР. Тогда он сказал: «Хватит 
отступать, надо решительно действовать, сегодня попро-
шу полномочий у Верховного Совета, и если получу, то, не 
медля ни одного часа, примусь решительно действовать в 
интересах общества. Так дальше жить и работать мы не 
можем».

Скажу откровенно, такие речи вдохновляли. После полу-
чения полномочий состоялся еще один разговор, в ходе ко-
торого он заявил, что «все полномочия получены, права 
есть, надо подумать и на их основе совершенно законно 
действовать». В голосе у него уже не было той решитель-
ности, с которой он говорил со мной первый раз, утром. И 
мои подозрения оправдались.

На следующий день он разглагольствовал о том, что 
надо серьезно продумать вопросы, связанные с получени-
ем полномочий, надо осмотреться и решить, как их реа-
лизовывать. Нельзя торопиться, можно наломать дров. В 
итоге все осталось как и прежде. Конечно, это не могло не 
удручать тех, кто был в высших эшелонах власти и кто по-
нимал, куда идут наше общество и государство.

Однако в результате этого трюка с полномочиями не ста-
ло Совета Министров СССР с достаточно внушительны-
ми правами и возможностями. Взамен был создан Каби-
нет Министров СССР, совершенно бесправный орган, в то 
время как страна особенно нуждалась в сильной исполни-
тельной власти.

На пути развала государства это был, конечно, крупный 
шаг в опасном направлении. Ушел с поста Председателя 
Совета Министров Н.И. Рыжков. К тому же он перенес тя-
желый инфаркт. Совпали и реорганизация, и болезнь.

Последние год-два Рыжкову доставалось, пожалуй, 
больше всех – и на Верховном Совете, и на Съездах на-
родных депутатов СССР, и в средствах массовой информа-
ции. Он с трудом воспринимал критику, она была в значи-
тельной части несправедлива, спорил, не мог согласиться 
со стремлением видеть все беды только в работе Совми-
на. И здесь он был прав. По сути дела, шла самая настоя-
щая травля Председателя Совета Министров.

Особенно изощрялся в этом Собчак. Ему доставляло 
какое-то садистское удовольствие обвинять во всем Рыж-
кова, даже тогда, когда Совет Министров абсолютно не 
имел никакого отношения к тому или иному провалу, той 
или иной неудаче…

Надо сказать, что Верховный Совет вовремя не остано-
вил зарвавшихся лиц, не поддержал Председателя Сове-
та Министров и тем самым содействовал созданию нездо-
ровой обстановки вокруг главного исполнительного органа. 
Это деморализовало работу не только Председателя Сов-
мина, но и его заместителей, министров.

Средства массовой информации подхватили уничтожа-
ющую и деструктивную критику правительства на засе-
даниях Верховного Совета СССР и разносили ее по всей 
стране, да еще сгущая краски. Конечно, положение дел в 
государстве, снижение жизненного уровня, а оно обозна-
чилось, трудности, невзгоды, всякого рода лишения насе-
ления создавали благоприятную почву для критики в адрес 
исполнительного органа, чем и воспользовались демагоги 
и прочие разрушители нашего государства.

Шел развал государства в целом, разрушалась систе-
ма, но никто не задумывался над тем, а какой механизм 
будет действовать в стране, когда она будет полностью 
разрушена. Произошло явное разделение задач и ответ-
ственности – одни взяли на себя задачу разрушения, сло-
ма механизма управления и самой идеологии экономиче-
ской жизни, а другие продолжали отвечать за экономику, 
принимая к исполнению решения высших законодатель-
ных органов, с которыми они не были согласны и не скры-
вали этого.

Особенно «усердствовал» в повышении жизненно-
го уровня различных слоев населения Верховный Совет 
СССР. Последовала многократная эмиссия денежной мас-
сы, ибо производство не росло, наоборот, обрело устойчи-
вую тенденцию к сокращению.

Рыжков понимал, к чему приведет подобное развитие со-
бытий, протестовал, но в отставку не уходил, а, по моему 
мнению, должен был пойти на этот шаг. В противном слу-
чае, оставаясь на посту главы правительства, был обязан 
предпринимать более решительные шаги.

Рыжков опасался инфляции, понимал, что непопулярных 
мер не избежать, был сторонником временного усиления 
руководства по вертикали и сохранения горизонтальных 
связей.

К числу серьезных проблем в нашей экономической по-
литике надо отнести пренебрежение таким важнейшим ры-
чагом, как ценообразование. Существовавшие цены слов-
но тяжелый камень тянули экономику ко дну. Цены не со-
ответствовали реалиям, спросу и предложению, не влияли 
на производство товаров, не стимулировали его, порожда-
ли спекуляцию.

Все в руководстве это понимали, возмущались, но исхо-
дя из популистских соображений не позволяли к ним при-
тронуться.

Весной 1990 года, тогда было еще не совсем поздно, 
Рыжков внес предложение повысить цены на хлеб и со-
ответствующие изделия, причем с полной компенсацией. 
В чем смысл? Известно, что хлеб у нас был самый деше-
вый в мире. Не случайно примерно семь миллионов тонн 
готовых хлебобулочных изделий ежегодно выбрасывалось 
на помойку. 10– 12 миллионов тонн хлебного зерна скарм-
ливалось скоту. Импортировали же в иные годы до 40—45 
миллионов тонн зерна. В какой стране это допускалось? 
Терпимо ли это?

К сожалению, вопрос на сессии Верховного Совета 
СССР не получил поддержки. Спустя год, в апреле 1991 
года, цены на хлебные изделия были увеличены, но в об-
щем повышении цен, без должного расчета и, конечно, эф-
фекта не дали.

Кстати, проблема использования рычагов ценообразова-
ния возникала неоднократно и раньше. Еще при Косыгине 
в конце 60-х – начале 70-х годов ее пытались сдвинуть с 
мертвой точки. Но каждый раз ссылки на завоевания Октя-
бря, ущемление интересов населения, особенно его мало-
обеспеченной части, делали свое дело, и цены оставались 
нетронутыми.

К сожалению, не поддерживал стремление задейство-
вать рычаг ценообразования и Андропов, усматривая в 
этом отказ от революционных завоеваний.

После провала предложения о приведении цен на хлеб 
в соответствие с потребностями экономического развития 
Рыжков сделал ряд заявлений, в которых предупредил о не-
гативных последствиях решения, но сам с этим вновь сми-
рился. Кризис в экономике усиливался, но по течению плы-
ли в общем-то все, борьбы не было, была серия отступле-
ний. Все, что произошло впоследствии, Рыжков предвидел 
с абсолютной точностью, но отстоять своих позиций не смог.

Думаю, что одна из слабых сторон в деятельности Рыж-
кова – недостаточная работа с парламентариями не толь-
ко его, но и всего возглавляемого им Совета Министров…

Шел развал государства в целом, разрушалась система, 
но никто не задумывался над тем, а какой механизм будет 
действовать в стране, когда она будет полностью разруше-
на. Произошло явное разделение задач и ответственности 
– одни взяли на себя задачу разрушения, слома механиз-
ма управления и самой идеологии экономической жизни, 
а другие продолжали отвечать за экономику, принимая к 
исполнению решения высших законодательных органов, с 
которыми они не были согласны и не скрывали этого…

1990—1991 годы были временем стремительного движе-
ния КПСС к трагической развязке. Партия все годы суще-
ствования жила в общем-то в тепличных условиях в том 
отношении, что ей как руководящей силе ничто в государ-
стве не противостояло. Не нужно было бороться за выжи-
вание, за линию развития общества в целом и по отдель-
ным направлениям в частности.

Мнение высших руководящих партийных органов, фору-
мов обретало характер непререкаемых решений. Партия 
отвечала и за выполнение решений, а если вдруг не полу-
чалось, то причины провала объясняла сама партия в лице 
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ров, а то и меньше, причем в одинаковых климатических 
условиях.

Разве это не основание для изучения положения дел, 
обобщения передового опыта и распространения его на 
отстающие хозяйства?

Более того, продолжали обирать богатые колхозы и за их 
счет кое-как поддерживать на плаву отстающие, которые 
не только не давали товарную продукцию, но с трудом со-
держали себя.

Мне не раз приходилось бывать в колхозах, плохих и хо-
роших, отсталых и передовых. Помню, в Литве мне пока-
зали одно хозяйство, которое поразило меня своими до-
стижениями. На плохих землях, в не очень-то благопри-
ятных климатических условиях колхоз получал до 50—55 
центнеров зерновых с гектара, высокие урожаи картофе-
ля, свеклы, имел приличное стадо крупного рогатого ско-
та, свиноферму. Передовая технология внедрялась и в жи-
вотноводство, и в растениеводство. В колхозе были му-
зыкальная школа, среднеобразовательная школа с бас-
сейном, спортивными сооружениями. Колхоз содержал 
детский сад, детские ясли, причем помещения отличались 
красотой, удобством, необходимым оздоровительным ком-
плексом для малышей. Жилые постройки колхозников по-
современному благоустроены. Собственный кирпичный 
завод. Доходы колхозников были высокими, кроме того – 
личные подсобные хозяйства.

Председатель колхоза, кстати, Герой Социалистическо-
го Труда, рассказывал, что никогда литовцы так хорошо не 
жили и даже не думали, что могут достичь столь высокого 
уровня жизни...

...Под влиянием импульсивных решений огромная стра-
на не успевала поворачиваться, ориентироваться. Стали 
во все большей мере распространяться недоверие, безот-
ветственность, критиканство, вседозволенность и беспеч-
ность.

1987 год сбил с толку и село. В этот год показатели в 
сельском хозяйстве были неплохие. Увеличились даже ре-
зервы. Страна получила больше сельхозпродукции, чем в 
предшествующие годы. Отсюда был сделан вывод: экспе-
риментировать можно смелее и на селе…

К КОНЦУ 1990 – началу 1991 года страна оказалась 
в значительной мере парализованной, экономика 
плыла по воле волн. Наибольшие потери страна не-

сла в кадрах. Управленческий аппарат действительно на-
считывал внушительную цифру – порядка 16—18 милли-
онов человек. Кстати, никто тогда и предположить не мог, 
что после развала Союза аппарат управления только в 

России значительно превысит союзный показатель.
Стремительное сокращение штатов, а то и целых орга-

низационных структур управления привело к уходу из на-
родного хозяйства многочисленного отряда высококвали-
фицированных специалистов – этого интеллектуального и 
профессионального потенциала страны. Чиновников чис-
лом не стало меньше, они перекочевали в иные сферы, 
часто непроизводственные. Причина – в предоставлении 
чрезмерных льгот, преимуществ частному, кооператив-
ному сектору, совместным предприятиям, независимо от 
того, шла ли речь о производственной, посреднической де-
ятельности или сфере обслуживания. Стала рушиться эко-
номическая основа государства.

В 1990—1991 годах в обществе, пожалуй, не осталось ни 
одной категории населения, которая не была бы пораже-
на разладом в экономике, политическими страстями, все 
возрастающей социальной напряженностью. Крайности, 
не определенность, взаимоисключающие установки сверху 
вызывали общее недовольство.

Руководство пыталось найти выход в попытках приспо-
собиться к настроениям населения, но в силу своей слабо-
сти, шаткости позиций уже было не способно в чем-то убе-
дить свой народ или повлиять на положение дел. Партий-
ные кадры, коммунисты были деморализованы.

Конечно, главная ответственность ложилась на Горбаче-
ва. Порой он напрочь терял уверенность, и это было оче-
видно для всех, склонялся то к одной, то к другой точке 
зрения, а затем узрел спасение в единственном – полном 
отказе от существовавшей социально-политической систе-
мы, в разрушении ее и создании модели, противоположной 
социалистической.

Как-то Горбачев бросил фразу: «Что только ни делал, ни-
чего не помогает, все напрасно, надо менять систему». У 
него стали осложняться отношения с партией, ее руково-
дящими органами, Верховным Советом СССР, Съездом на-
родных депутатов, Советом, затем Кабинетом Министров.

Его выступления все чаще походили на споры, выяс-
нения отношений. Он начал нервничать, но, как правило, 
свою линию проводил. Его доводы всегда сводились к од-
ному: то, что он предлагает, – единственно правильное, в 
противном случае за последствия он не ручается и т.п.

Был момент, когда Горбачев, казалось, проявил реши-
тельность и был вознагражден бурными аплодисментами 
Верховного Совета СССР – это когда в ноябре 1990 года он 
попросил полномочия, немедленно получил их, но так ими 
и не воспользовался.

В тот день, когда он получил полномочия от Верховного 
Совета СССР, а они были действительно широкими, у меня 
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тех же руководящих органов. Значительная часть членов 
партии и особенно ее руководящие звенья питали иллю-
зии: скажи слово, обратись с призывом, прими постановле-
ние – и дело сделано.

Давали о себе знать привычки, традиции, практика. Была 
целая эпоха, когда в силу различных причин, и в том числе 
объективного характера, партия как идейно-политическая 
сила властвовала безраздельно. Но даже и для той эпохи 
нельзя признать однопартийность оптимальным выбором 
для общества...

Как и по многим другим вопросам, руководство партии 
искало выход не на путях принципиального решения про-
блем, а ударялось в маневрирование, в тактику. В итоге 
тактика съела стратегию. В конце концов сочли нужным ре-
шить проблему путем отказа от однопартийности и, следо-
вательно, от руководящей роли КПСС в обществе. Учиты-
вая завязку всего и вся на партию, переход от однопартий-
ности требовал периода не менее чем в три—пять лет. Од-
нако распорядились иначе – разом, в момент.

За десятки лет всеобъемлющего партийного руковод-
ства структуры управления страной были приспособлены 
именно под этот фактор, ставший органической частью го-
сударственности. С принятием высшим законодательным 
органом СССР закона об отмене 6-й статьи Конституции 
СССР обрушилась вся система государственности, снача-
ла локально, а затем лавинообразно в масштабах страны. 
Опять непродуманность, неуправляемость, поспешность. 
Там, где должен был господствовать рациональный под-
ход, властвовали эмоции.

Создавшаяся ситуация стремительно развалила госу-
дарство со всеми вытекающими отсюда последствиями. 
Партия, которая до сих пор «умела» наступать и побеж-
дать, оказалась неспособной сохранить порядок в сво-
их рядах, отступить и занять новые позиции. Руководство 
КПСС оказалось оторванным от партии, а партия – от ши-
роких масс.

В стремлении спасти положение высшее руководство 
партии, ее лидер приступили к бесконечным реорганиза-
циям Политбюро, Секретариата ЦК, аппарата в центре и на 
местах, стали создавать различные комиссии, проводить 
бестолковые совещания, выступать с заявлениями, при-
чем одно противоречило другому.

Это было время великого словоблудия!.. Кто же виноват в 
том, что 19 миллионов членов партии за считаные месяцы 
превратились в толпу сбитых с толку людей? Далек от мысли 
утверждать, что эти 19 миллионов человек являются лучшими 
из лучших. Не тот критерий оценки людей, этот лозунг никог-
да не приносил ничего хорошего  партии. Подчеркивая исклю-
чительность членов КПСС, он заранее обрекал их на отрыв 
от остальных советских людей, был оскорбительным для них.

Но рядовые партийцы здесь ни при чем. Подавляющая 
масса коммунистов от членства в КПСС никаких личных 
благ не имела. И что бы ни писали, ни утверждали – это 
правда. А вот «неудобств» было хоть отбавляй. Во време-
на, когда обстановка в стране была еще не расшатанной, 
от коммунистов требовали быть там, где наиболее труд-
но, показывать пример в труде, с них строже спрашивали 
за проступки, за нарушения. В годы репрессий пострадало 
больше всех членов партии. Значительное число коммуни-
стов погибло в годы Великой Отечественной войны.

Одна из тяжелейших ошибок партии до самого последне-
го времени состояла в том, что она не пошла в массы, чтобы 
вместе с ними разделить тяготы обрушившихся на нас бед 
и находиться с народом в трагическое время. Связь с мас-
сами важнее любых программ. Именно в общении с ними 
родилась бы эффективная программа выхода из кризиса.

Партии не удалось отстоять практически ни одной ценно-
сти, которые до последнего времени считались неприкос-
новенными и которым мы, по моему глубокому убеждению, 
были столь привержены.

Продолжение следует.

Обращение уральцев  
к кандидатам в президенты

«АРХИТЕКТОРЫ» и «ПРОРАБЫ»



2СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  29 февраля 2024 г.  ✦  ¹№ 21  [15430]

Депутат-справоросс Анатолий Ррешневиков, известный эколог 
России, лауреат премии «Слово к народу», встревожен дегра-
дацией районной прессы. Об этом он говорил в своем высту-
плении в Госдуме во время часа заявлений.

– Уважаемые депутаты, прежде 
чем разобраться в причинах вы-
рождения районных и городских 
газет, превратившихся в послед-
нее время из единственно близких 
к жизни народа печатных изданий в 
пустые погремушки губернаторов, 
следует для убедительности приве-
сти высказывание президента Пу-
тина, подтверждающее мои опасе-
ния. Слова в защиту свободы сло-
ва он сказал не журналистам, а гла-
вам муниципальных образований: 
«Ни в коем случае нельзя воспри-
нимать болезненно любую критику 
в наш адрес. Нужно воспринимать 
это как руководство к действию. 
Нужно быть благодарным людям за 
то, что они обращают внимание на 
те вопросы, которые мы еще не ре-
шили».

Если бы губернаторы выполняли 
установку президента не подвер-
гать СМИ репрессиям, то мы бы не 
потеряли сотни честных и боевых 
газет в регионах и люди не возму-
щались бы расправой над редакто-
рами, не желающими видеть свой 
регион свободным от журналисти-
ки. Это «Воронежский курьер» из 
Воронежа, это «Наша иртышская 
правда» из Омской области, «Зем-
ляки» из Нижегородской области, 
«Листок» из Горно-Алтайска, «Устю-
жаночка» из Вологодской области. 
Увы, мы теряем по сей день отчаян-
ных журналистов, профессионалов 
своего газетного дела.

У меня в Ярославской области 
долгое время в информационном 
пространстве лидерство держали 
по популярности три газеты из го-
родов Тутаев и Данилов, из посел-
ка Борисоглебский. Чиновники рас-
правились с редакторами, держав-
шими высокую планку честной жур-
налистики. Нетронутыми остались 
лишь те газеты, в которых читать 
нечего.

Первыми пострадали редакторы 
газеты «Берега» Рудинская и За-
харова в Тутаеве. Они любили де-
лать свое дело честно, объективно. 
Но оказывается, надо было любить 
мэра и губернатора.

А как подло расправились с ре-
дактором газеты «Северянка» Та-
тьяной Даниловой из города Дани-
лов.

...Даниловой, значит, на очеред-
ном заседании Союза журнали-
стов вручается очередной диплом 
как представителю лучшей газеты 
России, заседание транслирует-
ся по центральному телевидению, 
на всю страну осуждается полити-
ка гонения на неугодного редакто-
ра. В защиту редактора выступили 
известные журналистике полити-
ки Хинштейн и Ревенко. Их заступ-
ничество, как и обращение Союза 
журналистов в Генпрокуратуру, не 
помогло. Бессильна перед губер-
наторскими натисками профессио-
нальная солидарность.

Два месяца назад в Борисоглеб-
ском районе началась расправа над 
популярной народной газетой «Но-
вое время». Когда я говорю «народ-
ная газета», то не кривлю душой. 
Все мы понимаем, что районная га-
зета – самая близкая к своим жите-
лям, она приходит почти в каждый 
дом.

Глава района Айнаш Кислякова 
вызвала редактора Зорина и пред-
ложила ему уволиться. Тот отказал-
ся. Он член Союза журналистов, ра-
ботал на радио и 30 лет в газете. За 
что увольнять редактора, если газе-
та по десять раз в месяц писала, ка-
кая у них великая глава района? Ни 
одного критического материала, 
даже намека на критику в газете не 
было. Однако глава издает поста-
новление о ликвидации редакции 
газеты. Коллектив обратился за за-
щитой к коллеге Хинштейну. Но ему 
губернатор ответил: увольнений 
нет, идет лишь реорганизация. Од-
нако весь коллектив уволен и стоит 
на бирже.

И что пишет глава в своей газете? 
«Единственной политической си-
лой, поддержавшей Путина по во-
просу специальной военной опера-
ции, была «Единая Россия». Жите-
ли возмущены: зачем глава райо-
на, она же руководитель отделения 
«Единой России», внушает им, что 
все партии – КПРФ, «Новые люди», 
ЛДПР, «Справедливая Россия» – 
против СВО и президента? Эта про-
вокация бьет по авторитету Путина, 

который не раз заявлял, что Рос-
сия в войне с Западом сильна един-
ством. Для чего у нас губернаторы 
повсеместно создали администра-
тивные структуры в виде ГАУ для 
контроля и управления всеми газе-
тами в регионах?

Ответ простой. Под видом помо-
щи нашим нищим газетам запуска-
ется информационное обслужива-
ние губернатора. Результатом на-
вязчивой и дорогостоящей пропа-
ганды стали скандалы в регионах 
вокруг выброшенных из бюджета 
денег на восхваление губернато-
ров.

В одной области информацион-
ное обслуживание кипучей дея-
тельности губернатора обошлось 
бюджету в 5 млрд рублей, в другой 
– 400 млн рублей.

В Ярославской области ГАУ «Верх-
няя Волга», размещающая в газетах 
хвалебные оды губернатору, потра-
тила в прошлом году 142 млн ру-
блей. Президент был вынужден от-
кликнуться на возмущение народа 
и дать поручение по сокращению 
расходов на губернаторский пиар.

Цитирую Путина: «Рекомендовать 
главам регионов проанализировать 
расходы на информационное осве-
щение деятельности органов госу-
дарственной власти субъектов, фи-
нансируемых за счет бюджетных 
ассигнований, и принять меры по 
их оптимизации».

К сожалению, поручение не вы-
полнено.

Какими болезнями обернулось 
это информационное обслужива-
ние для судьбы и качества газет? 
Вначале они массово теряли тира-
жи. И понятно, когда в каждом но-
мере по одной, две полосы идут 
материалы «ура-ура губернатору», 
то читать это невозможно. Стыдно 
обслуживать интересы одного че-
ловека, пусть он и глава области. А 
когда главы районов, заметив лю-
бовь губернатора к самопиару, ре-
шили тоже поучаствовать в управ-
лении газетами, заставив их слу-
жить не народу, а чиновнику, то тут 
окончательно упало и качество жур-
налистики.

Газета в районе, как известно, 
больше чем газета. Она была и есть 
единственной трибуной для обще-
ства, которое хочет донести до вла-
сти свои проблемы и чаяния, услы-
шать мнения по разным острым во-
просам своих уважаемых земляков, 
а не навязанных им. А для газет-
чиков журналистика – это больше 
чем профессия, это жизненная по-
зиция. Потому в городе или районе 
фамилии смелых и принципиаль-
ных корреспондентов знали наиз-
усть, как они никогда не боялись пи-
сать на самые опасные темы.

У районного читателя давно сло-
жилось свое восприятие газет в це-
лом и отдельных публикаций в част-
ности. Ему мало просто фактов, он 
хочет иметь возможность сравнить 
разные мнения, видеть позицию 
журналиста. Вместо этого ему на-
вязывают лишь позицию губерна-
тора и главы района. И на место чи-
тательских писем, главного канала 
обратной связи, ставят материалы, 
внушающие, какой хороший в рай-
оне глава. Люди перестали верить 
газетам, превращенным в пустые 
информационные погремушки.

Просмотрел в Ярославской обла-
сти газеты шести районов. Они на-
целены только на информацион-
ность. Исчезли традиционные жан-
ры – репортажи, эссе, очерки, фе-
льетоны. Дело даже не в том, что 
забыт фельетон, а в том, что за год 
не опубликовано ни одной острой 
статьи, касающейся работы губер-
натора и главы района. Ни одного 
аналитического материала о поли-
тической и экономической жизни 
района, в котором акцент делался 
бы на глубину исследования темы, 
проблемность. Ни одного самого 
читаемого материала, то есть жур-
налистского расследования, одни 
панегирики.

В пяти районах Ярославской об-
ласти построены неработающие 
очистные сооружения, но о возбуж-
денных там уголовных делах не на-
писала ни одна газета. Высказа-
лись министры, но не журналисты. 
Боязнь критики, даже безликой, 
безадресной. Просто рабская по-
корность. И понятно, почему. Воз-
высишь голос правды, и нет губер-

наторских денег. Но служба за ма-
териальное вознаграждение – ту-
пиковый путь для журналистики. 
Лишь идея общественного служе-
ния делает газету нужной народу.

Посмотрел ивановские и ко-
стромские районные газеты – то же 
самое, засилье цифровой инфор-
мации в ущерб публицистическим 
жанрам. Непонятно, что актуально 
в экономике районов и обществен-
ной жизни. Про существование раз-
ных партий, об их работе я не гово-
рю, это повсеместный, видимо, за-
прет. Но не писать о людях, жела-
ющих изменить жизнь к лучшему, 
– значит подменить назначение га-
зеты.

Актуальность любой проблемы 
– важное условие действенности 
критики, а критика – сигнал о не-
благополучии, требующий приня-
тия мер. Самый верный ответ на 
критические выступления прессы – 
конкретное дело, реальные усилия 
по устранению недостатков.

Государственная дума должна по-
мочь газетам избавиться от вредной 
опеки губернаторов и мэров, по-
мочь сохранить принципы классиче-
ской журналистики. Местная печать 
просто обязана активно вторгаться 
в жизнь, ее сложности и противоре-
чия. Нельзя мириться с тем, чтобы 
читатель видел за каждой газетной 
строкой только точку зрения губер-
натора или главы района.

Исследования ВЦИОМ показыва-
ют, что наше население предпочи-
тает выписывать местную прессу, 
читателей у нее в два раза больше, 
чем у центральной. Местная прес-
са, а это всего лишь 80 тыс. «райо-
нок», ждет от Госдумы помощи. Ра-
нее мы уже спасали ее, приняв за-
кон «Об экономической поддерж-
ке районных (городских) газет». 
В 2000 году Путин в числе первых 
документов подписал изменения в 
этот закон и выделил малым газе-
там 150 млн рублей.

Мы должны реанимировать дан-
ный закон, нужно выработать си-
стему экономического существова-
ния прессы, способствовать также 
ее профессиональному росту.

Восстановление авторитета 
местной прессы – важнейшая го-
сударственная задача, она долж-
на стать национальным проектом, 
без которого не удастся построить 
гражданское общество, оживить 
местное самоуправление.

Лишив губернаторов и глав рай-
онов возможности командовать га-
зетами, мы спасем не просто выми-
рающий класс профессиональной 
районной журналистки, но и изба-
вим чиновников от вредных вопро-
сов типа «а нужны ли нам печатные 
издания?».

Жизнь доказывает: даже в циф-
ровую эпоху они более чем нужны, 
гаджетами их не заменить. Они не 
игрушки и прочие развлечения в ру-
ках губернаторов, а, повторяю, се-
рьезный инструмент для форми-
рования общественного мнения и 
гражданского общества.

У печатного издания больше воз-
можностей давать объективную и 
качественную аналитику, живое, об-
разное слово воздействует не толь-
ко на разум, но и на эмоции. Нам 
следует приучить региональных чи-
новников к тому, что районная и го-
родская газета – это элемент мате-
риальной культуры, достоинствами 
которой являются нравственные и 
эстетические ценности, а также ин-
дивидуальное общение с журнали-
стами.

В 2019 году президент подписал 
поручение по поддержке газетных 
киосков, чтобы чиновники не унич-
тожали свою же прессу посред-
ством закрытия точек продажи га-
зет. Но 37 губернаторов проигнори-
ровали это поручение.

Невыполнение губернаторами 
поручений президента приводит не 
только к гибели института незави-
симой районной журналистики. По 
данным Росстата, подписные тира-
жи на второе полугодие 2023 года у 
многих федеральных и региональ-
ных издателей упали на 20%, отсю-
да производство газетной бумаги в 
России за минувший год сократи-
лось на 17% и составило чуть более 
1 млн тонн.

Выходит, производство своей га-
зетной бумаги мы губим преднаме-
ренно, а международной – развива-
ем: ведь Россия снабжает газетной 
бумагой сто стран мира.

Предлагаю оживить закон о под-
держке районных и городских газет. 
Спасибо.

Анатолий ГРЕШНЕВИКОВ, депутат Госдумы

НЕ БЫТЬ ПОГРЕМУШКОЙ
Более 2 млн российских паспортов  

выдано жителям новых регионов РФ
Свыше 2 млн паспортов РФ выдано жителям 

новых российских регионов, сообщил во вторник 
начальник ростовского Главного управления МВД 
Олег Агарков.

«Одной из приоритетных задач является доку-
ментирование жителей наших новых субъектов... 
На настоящее время уже выдано свыше 2 млн па-
спортов новым гражданам Российской Федера-
ции», – сказал Агарков в ходе своего отчета о ра-
боте ведомства в заксобрании Ростовской обла-
сти.

Он отметил, что в прошлом году сотрудни-
ки управления еженедельно отправлялись в слу-
жебные командировки в новые регионы. Всего за 
прошлый год было командировано 716 ростов-
ских полицейских.

«Также проводилась работа по предоставле-
нию государственных услуг жителям новых реги-
онов по линии безопасности дорожного движе-
ния», – уточнил Агарков.

Кроме того, по его данным, информационный 
центр МВД в Ростовской области в 2023 году по-
ставил на учет более 1 млн жителей новых реги-
онов РФ.

«В Запорожской и Херсонской областях уста-
новлены и обслуживаются серверы для приема и 
обработки дактокарт с подключением к централи-
зованным учетам. Осуществляется прием и обра-
ботка дактилоскопической информации в Луган-
ской и Донецкой народных республиках», – ска-
зал Агарков.

В Запорожье предотвращен теракт  
с применением аналога  
отравляющего вещества

ФСБ сообщила о предотвращении в Запорож-
ской области теракта с применением аналогов 
запрещенных отравляющих веществ, по этому 
делу задержаны три человека.

«Пресечена попытка совершения украинскими 
спецслужбами террористического акта в Запо-
рожской области с использованием аналога бое-
вого отравляющего вещества по классификации 
НАТО – BZ», – отметили в Центре общественных 
связей (ЦОС) спецслужбы во вторник.

«Изъятые препараты применяются для созда-
ния химического оружия массового поражения и 
разрабатывались в США», – отметили в ФСБ.

По этому делу задержаны трое граждан Украи-
ны, добавили в ЦОС.

«Следственным управлением ФСБ России воз-
буждено и расследуется уголовное дело по ст. 
355 УК РФ (разработка, производство, накопле-
ние, приобретение или сбыт оружия массового 
поражения) и ст. 205 УК России (террористиче-
ский акт)», – сообщили в ФСБ.

Простой бывшего завода Volkswagen в Калуге продлен на неопределенный срок
Бывший автозавод Volkswagen в Калуге останется в про-
стое после 29 февраля, сообщила в соцсети «ВКонтак-
те» первичная профсоюзная организация АСМ ООО 
«Фольксваген Груп Рус».

«Всем сотрудникам необ-
ходимо будет прибыть на за-
вод 1 марта 2024 года для оз-
накомления со следующим 
периодом простоя и формой 
его организации», – сказано 
в сообщении.

Сроки окончания простоя 

не уточняются. Ранее про-
фсоюз сообщал, что простой 
на предприятии продлится 
до 29 февраля.

Губернатор Калужской 
области Владислав Шапша в 
начале января сообщал, что 
автозавод в Калуге долж-

ны перезапустить в тече-
ние первого полугодия 2024 
года.

В мае 2023 года герман-
ский концерн Volkswagen 
продал российские акти-
вы структуре дилерского 
холдинга «Авилон» – ООО 
«Арт-Финанс» – за 125 млн 
евро.

Автозавод, расположен-
ный в индустриальном пар-

ке «Грабцево» в Калуге, 
имеет производственную 
мощность 225 тыс. автомо-
билей в год. До весны 2022 
года предприятие выпуска-
ло модели Volkswagen Polo, 
Volkswagen Tiguan и Skoda 
Rapid. Также в Калуге у гер-
манского концерна работал 
завод бензиновых двигате-
лей мощностью 150 тыс. еди-
ниц в год.

Спикер Совета федерации Валентина 
Матвиенко сообщила о кончине бывше-
го главы Совета министров СССР Нико-
лая Рыжкова

«Ушел потрясающий и светлый чело-
век – Николай Иванович Рыжков. Чело-
век-эпоха. Человек уникальной судьбы 
и государственный деятель уникального 
масштаба. И большой души», – говорит-
ся в Telegram-канале Матвиенко.

По ее словам, Рыжков всегда искрен-
не и глубоко переживал за дело, за ре-
зультат, за людей и за страну, все пропу-
скал через душу.

«У нас в Конституции записана фра-
за об уважении к человеку труда. Так 
вот, для меня Николай Иванович – яр-
чайший пример человека труда. Честно-
го, бескорыстного и ответственного. На 

всех этапах своего пути – от заводских 
цехов до Госплана и руководства Сове-
том министров СССР – он был именно 
человеком труда. И своим трудом заслу-
жил почет, уважение и, я уверена, до-
стойное место в истории», – отметила 
спикер Совета федерации.

По словам Матвиенко, она давно 
была знакома с Рыжковым, долго рабо-
тала вместе в Совете федерации, и его 
смерть для нее стала «большим личным 
потрясением».

«Светлая и долгая память ему», – на-
писала она.

Николай Рыжков – советский и рос-
сийский государственный и партийный 
деятель. Родился 28 сентября 1929 года. 
С 1985 по 1991 год занимал должность 
председателя Совета министров СССР. 

Умер бывший глава правительства СССР 
Николай РЫЖКОВ

После долгих размышлений руководство Госдумы нако-
нец-то отреагировало на тот коммунально-аварийный кол-
лапс, которым была охвачена Россия в морозные дни нача-
ла 2024 года.

Народ напряженно ждал, когда ж парламентарии жестко, 
как было обещано, спросят с виновных за те страдания, ко-
торые пришлось испытать тысячам жителям многоэтажек, 
лишенным в новогодние дни тепла, воды, бытовых удобств, 
гревшимся на улице у костров.

У думцев, однако, жестко не получилось. Вылилось все 
в поручение Счетной палате проанализировать концессии 
в ЖКХ. Решение, конечно, не лишнее, но где задержались 
остальные, более масштабные?

Помнится, на первом пле-
нарном заседании Госдумы 18 
января, после возвращения с 
зимних каникул, во время ко-
торых половину Подмоско-
вья и ряд других регионов РФ 
накрыли аварийные разрывы 
ржавых, давно не ремонтиро-
ванных труб, заморозив жи-
лые кварталы, что чуть было 
не вылилось в народные бун-
ты, – депутаты были настро-
ены более радикально. Речь 
пошла даже о том, что част-
ная собственность, в том чис-
ле концессионные соглаше-
ния в ЖКХ, себя не оправ-
дали, и пора вернуть эту чув-
ствительную сферу под крыло 
государства с его контролем 
и ответственностью перед 
гражданами.

В частности, спикер Воло-
дин заявлял: «Мы столкну-
лись с ситуацией, когда в ре-
гионах работают концесси-
онеры, много нареканий со 
стороны жителей, большое 
количество аварий. Это неэф-
фективная система управле-
ния». Говорили и о необхо-
димости анализа выполнения 
концессионерами соглаше-
ний. Но главный настрой был 
на незамедлительное прове-
дение парламентских слуша-
ний с привлечением широ-
кой общественности. Звучали 
обещания разобраться с теми, 
кто завладел коммуналкой, 
но не для того, чтобы приве-
сти ее в порядок, а чтобы обо-
гащаться на тарифах, подняв 
их до грабительского уровня. 
Причем те же концессионеры 
получали и льготные креди-
ты, якобы на ремонты и вос-
становление объектов ЖКХ. 
Много чего закулисного стало 
вскрываться, когда законода-
тели копнули концессионную 
тему. Потому и планировал-
ся депутатами уже в феврале 
объективный, неформальный 
«правительственный час» с 
отчетом вице-премьера Хус-
нуллина о состоянии комму-
налки в стране.

Но потекли неделя за не-
делей, эмоции стали приту-
пляться, а концессионеры, 
как ни в чем не бывало, про-
должили свое бездействие на 
теплых побережьях.

Известно, что сейчас по 
стране заключено около 2,5 
тыс. концессионных согла-
шений. Согласно рыночной 
теории, они рассматривают-
ся, как форма государствен-
но-частного партнерства – 
вовлечение частников в эф-
фективное управление госу-
дарственной собственностью 
или в оказание услуг на вза-
имовыгодных условиях с го-
сударством. Заключается, 
например, такой договор с 
частным инвестором, кото-
рый обязуется вложиться в 
объект, в случае с ЖКХ – это 
обязательства отремонтиро-
вать трубы, обновить котель-
ные, построить очистные соо-
ружения, а потом государство 
передает такому эффективно-
му концессионеру в управле-
ние соответствующие объек-
ты недвижимости.

Но правящие рыночники, 
охваченные жаждой прива-
тизации, стремясь поскорее 
сформировать в РФ крупный 
класс капиталистов, на ско-

рую руку заключали согла-
шения, отдавая в управление 
коммуналку безответствен-
ному концессионеру, по сути, 
частнику. Вылилось все в за-
облачные тарифы, отсутствие 
ремонтов и жуткие аварии.

Это предсказывали комму-
нисты в ходе принятия закона 
о концессиях. КПРФ против 
него голосовала. Но кто при-
слушивается к оппозицион-
ной фракции? «ЕдРо» было 
«за».

Начало января показало, 
кто был прав. Госдуме, в том 
числе ее неугомонному спи-
керу пришлось заговорить о 
возврате государству ЖКХ. 
Но недремлющие рыночни-
ки встрепенулись. Начались 
подковерные споры. Пока до-
говорились ограничиться по-
ручением Счетной палате.

В постановлении, едино-
гласно принятом палатой, 
сказано, что Госдума пору-
чает Счетной палате РФ со-
вместно с контрольно-счет-
ными органами субъектов 
РФ провести анализ реали-
зации концессионных согла-
шений в отношении объектов 
по производству, передаче и 
распределению электриче-
ской энергии, объектов энер-
госнабжения, объектов, пред-
назначенных для освещения 
территорий городских и сель-
ских поселений, объектов 
благоустройства территорий, 
объектов теплоснабжения, 
централизованных систем го-

рячего водоснабжения, хо-
лодного водоснабжения и 
(или) водоотведения.

Рекомендовано:
– законодательным орга-

нам субъектов представить в 
Счетную палату материалы 
по результатам проверок не 
позднее 15 июля 2024 года;

Счетной палате – проин-
формировать Госдуму в пер-
вом квартале 2025 года о ре-
зультатах контрольных и 
(или) экспертно-аналитиче-
ских мероприятий;

не позднее 20 сентября 2024 
года доложить депутатам о 
промежуточных результатах 
контрольных и экспертно- 
аналитических мероприятий.

Непростым получилось об-
суждение постановления, 
были выявлены «пробелы» в 
тексте.

«Почему из перечня си-
стем ЖКХ выпало газоснаб-
жение? – удивился коммунист 
Михаил Матвеев. – Возмож-
но, случаи газовых концес-
сий не столь распространены, 
но они есть. У нас, допустим, 
в Самарской области на газо-
вой трубе «сидит» концесси-
онер, и совсем недавно про-
изошло повышение тарифов 
на обслуживание газового 
оборудования от трех до пяти 
раз. В постановление надо до-
бавить газоснабжение».

«Я понимал так, что га-
зоснабжение погружено в 
энергоснабжение, теплоснаб-
жение...» – оправдывался еди-
норосс Олег Морозов, пред-
седатель комитета по контро-
лю, готовившего документ.

Позицию Матвеева поддер-
жали справороссы. И Моро-
зов пообещал подкорректи-
ровать текст.

Но что стоит за одобрен-
ным постановлением?

Прежде всего, то, что про-
блема становится долгосроч-
ной, даже вялотекущей, ее 
решение – неопределенным. 
Проведение больших слуша-
ний перенесено на год, только 
в конце весенней сессии дол-
жен состояться правитель-
ственный час с отчетом Хус-
нуллина.

Сколько еще ЧП произой-
дет за это время на изношен-
ных трубопроводах, теплосе-
тях и в газоснабжении? А та-
рифы растут, хотя уже и так 
неподъемные для народа.

Концессионеры целый год 
могут спать совершенно спо-
койно. А там, кто знает, мо-
жет, и вовсе все утрясется в 
их пользу? При капитализме 
всегда прав собственник, он 
же концессионер, толстосум 
и правящие лжецы.

Галина ПЛАТОВА

Обсуждается в Госдуме

ЖКХ переброшено 
на Счетную палату
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Уже в сентябре 1943 г. (года Сталинград-

ской победы) в СССР принимается первое 
государственное решение о проектных, 
строительных и исследовательских рабо-
тах по урановой проблеме. Из различных 
отраслей в новую (атомную) отрасль сроч-
но передаются заводы, КБ и НИИ (и это в 
разгар Великой Отечественной!).

После 9 мая 1945 г. этот процесс, каза-
лось бы, можно было и не торопить. Но в 
августе 1945 г. двумя атомными бомбами 
США уничтожают японские города Хиро-
симу и Нагасаки, и в СССР все, от мала до 
велика, понимают, что следующими мише-
нями атомных бомбардировок могут стать 
советские города. Постановлением ГКО 
(Государственного комитета обороны, соз-
данного в начале Великой Отечествен-
ной) от 20 августа 1945 г., подписанным 
И.В. Сталиным, образуются руководящие 
органы атомной промышленности: Специ-
альный комитет (СК) при ГКО (председа-
тель Л.П. Берия) и Технический комитет 
при СК (председатель Б.П. Ванников).

В 1946 г. под руководством И.В. Курча-
това в Москве был построен первый в Ев-
ропе атомный реактор. А в апреле 1947 г. 
Совет Министров СССР издает постанов-
ление о строительстве в районе Семипала-
тинска ядерного полигона. Ну, а все совет-
ские интеллектуалы собираются под нача-
ло Игоря Курчатова, обладавшего редким 
даром организатора интеллектуалов.

Через два года – 29 августа 1949 г. в 4 
часа утра по московскому времени был 
осуществлен взрыв первой советской 
атомной бомбы мощностью 22 килотонны 
в тротиловом эквиваленте. О чем сообщи-
ла и газета «Правда». Советский Союз стал 
ядерной державой. Лишь указанную дату 
и можно считать днем действительного 
окончания Великой Отечественной.

В августе 1953 г. впервые в мире в 
СССР была испытана водородная бомба, 
И.В. Сталин не дожил до того испытания 
лишь полгода.

4. Постсталинский синдром
Синдром – медицинский термин, оз-

начающий болезнь, имеющую несколько 
проявлений, но лишь один механизм раз-
вития.

Ну да, была Сталинградская битва, за-
ставившая заняться разработкой советско-
го СЯО, то есть стратегического ядерного 
оружия, и была Победа в Великой Отече-
ственной. А уже после той победы были 
«совершенно секретные» советские физи-
ки-ядерщики и населенные ими закрытые 
города. 

Благодаря «закрытым» появились и 
атомные бомбы, и ядерные боеголовки ра-
кет и торпед, и атомные подводные лодки, 
оснащенные советскими ракетами с совет-
ским СЯО. И всё это было связано с име-
нем Сталина, что и позволяло кое-кому 
говорить о существовавшем в СССР куль-
те личности Сталина. На что незабвенный 
Михаил Шолохов со свойственным ему ка-
зацким юмором отвечал: «Да, был культ… 
но была и личность».

Сталин умер 5 марта 1953 г., и это был 
удар для всей Страны Советов, но особен-
но для ее руководства. Автор этих строк 
учился тогда в девятом классе средней 
школы, то есть был уже не ребенок, и не 
мог не замечать проявлений растерянно-
сти в окружавшим его общественном про-
странстве. 

Однако 1953 г. вошел в российскую 
историю не только указанным числом. 
10 июля 1953 г. газета «Правда» сообщи-
ла о том, что бывший соратник Сталина 
Лаврентий Берия оказался иностранным 
шпионом. Считался соратником вождя, а 
оказался шпионом. О том, что в августе 
того же года на Семипалатинском поли-
гоне была испытана первая в мире водо-
родная бомба, газеты умолчали (прошли 
мимо), а вот пройти мимо ареста Берии не 
смогли.

Сталинская система власти, вполне 
оправдавшая себя в годы Великой Отече-
ственной, без Сталина оказалась больной.

У Сталина было три вероятных преемни-
ка: Лаврентий Берия, Георгий Маленков и 
Никита Хрущев. Революционно-ссыльно-
го сталинского опыта ни у кого из них не 
было, да и читать книжки они не очень-то 
любили. Все трое были партократами, меч-
тавшими о большой власти. 

Берия в 1953 г. назывался генеральным 
секретарем государственной безопасности 
и опекал все закрытые города, связанные 
с разработкой СЯО и прочей оборонной 
техники. И он действительно немало сде-
лал для развития этих городов. Но об этом 
знали лишь те, кто жил и работал в этих го-
родах.

Маленков в 1953 г. стал Председате-
лем Совета Министров СССР, и многие в 
СССР называли именно его не только воз-
можным преемником Сталина, но и во-
ждем страны Советов.

Однако у Хрущева был самый внуши-
тельный партийный список: в 1935 г. он 
становится Первым секретарём МК и МГК 
ВКП(б), в 1938 г. – Первым секретарем ЦК 
КП(б) Украины, а с 1949 г. он не только се-
кретарь ЦК КПСС, но и Первый секретарь 
МК КПСС – и все это благодаря Сталину.

После смерти Сталина Никита Серге-
евич становится Первым секретарем ЦК 
КПСС, пройти мимо которого никто из его 
соперников уже не мог. В пользу Хрущева 
было и его участие в Сталинградской бит-
ве, что означало, что как политик, он мог 
опереться на участников Великой Отече-
ственной, коих в живых в 1953 г. было еще 
много – то есть опереться на высшие чины 
тогдашней Советской Армии. Что он и сде-
лал. Потому-то в день ареста Берии в цен-
тре Москвы появились танки Таманской 
дивизии.

И Хрущев победил. Испытания первой 
в мире водородной бомбы в августе 1953 
г. прошли успешно, но для подавляющего 
большинства советских людей практиче-
ски незаметно, а Лаврентий Берия 23 дека-
бря 1953 г. без суда и следствия был рас-
стрелян.

5. Нужен референдум
Снились ли Хрущеву по ночам разгне-

ванный Сталин и убиенный Берия, оста-
лось неизвестным. Но целых восемь лет, 
будучи первым лицом Советского государ-
ства, Хрущев не решался стереть Сталин-
град с географической карты. Что же тако-
го случилось в 1961 г., что позволило ему 
осмелеть? 

После Семипалатинска главным совет-
ским ядерным полигоном стал Северный 
полигон на Новой Земле. К 1990 г. на нем 
были осуществлены 132 ядерных взрыва, 
из них 87 атмосферных и 45 подземных. 
А в 1961 г. здесь же была взорвана самая 
мощная водородная бомба, которую не-

редко называют царь-бомбой (Хрущев 
называл ее Кузькиной матерью). Ее мощ-
ность оценивалась в 50 мегатонн в троти-
ловом эквиваленте. Ударная волна, соз-
данная ее взрывом в земной атмосфере, 
дважды обогнула Земной шар.   Ничего 
более мощного история человечества не 
знала и не знает. 

И далекий от какой-либо физики Ники-
та Хрущев почувствовал себя триумфато-
ром – наконец-то он возвысился над Ста-
линым. А потому повелел переименовать 
Сталинград в Волгоград.

Никакого сопротивления подобному пе-
реименованию он не ожидал. Но, как ни 
странно, оно имело место быть.

Старожилы Волгограда помнят, что, ког-
да вопрос о переименовании был постав-
лен на голосование на расширенном засе-
дании Сталинградского городского Совета 
депутатов трудящихся и Сталинградского 
обкома КПСС, за переименование выска-
зались лишь 13 процентов участников за-
седания. В то время как 77 процентов были 
против (остальные воздержались). При 
этом противники переименования отмеча-
ли, что хотят сохранить имя города не ради 
Сталина, а в память о погибших защитни-
ках Сталинграда.

А коллектив редакции газеты «Сталин-
градская правда» отверг идею переиме-
нования своего издания в «Волгоград-
скую правду» вполне единодушно. И ког-
да у редакции отобрали привычный лого-
тип, два дня кряду в знак протеста газета 
выходила под шапкой «Над Волгой ши-
рокой».

Но пренебрег «демократ» Хрущёв и ста-
линградскими депутатами, и сталинград-
скими журналистами, а Алексея Чуянова, 
пользовавшегося в городе немалым авто-
ритетом, «увел» в Москву на малозамет-
ную министерскую должность. Так нача-
лось выдавливание сталинградцев, если не 
из их родного города, то уж во всяком слу-
чае из властных структур Волгограда. 

Беречь сталинградскую память было по-
ручено тем, кто в военном Сталинграде не 
был.

В 1964 г. бывший полковник Советской 
армии и участник Великой Отечественной 
Леонид Брежнев без арестов и расстрелов 
отправит Н.С. Хрущева на пенсию. И в со-
ветском народе это будет воспринято как 
должное.

Мне неведомо, кто, каким образом и за-
чем вернул советскому Ленинграду его 
царское имя Санкт-Петербург. Возможно, 
кто-то уже посчитал, что Ленинградская 
блокада была в Санкт-Петербурге, а Ста-
линградская битва – в Волгограде. Но если 
войны забывают, они возвращаются. Что 
ныне мы и видим на Украине, где с Россией 
воюет чуть не весь так называемый Запад. 
А в странах Восточной Европы продолжа-
ют сносить памятники советским воинам-
освободителям.

В нынешней международной обстанов-
ке возвращение Сталинграда на геогра-
фическую карту, на мой взгляд, просто не-
обходимо. Едва ли следует самой России 
стирать память о своих исторических по-
бедах. А значит, нужен региональный ре-
ферендум (Волгоград и Волгоградская об-
ласть), способный вернуть городу на Волге 
его историческое имя: Сталинград.

Региональный референдум может быть 
совмещен с мартовскими 2024 г. выборами 
президента России.
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Мы засыпали с думой о тебе,
мы по утрам включали репродуктор,
чтобы услышать о твоей судьбе,
тобою начиналось наше утро.
О Сталинград, в час гнева твоего,
прими земной поклон от Ленинграда,
от воинства и гражданства его!

(Ольга БЕРГГОЛЬЦ, 
радиодиктор блокадного Ленинграда)

Время не стоит на месте. И в дни, ког-
да на географических картах нет больше 
ни Ленинграда, ни Сталинграда, совсем 
не просто вспоминать о городе Сталина на 
Волге.

Когда началась Сталинградская бит-
ва, семья наша обитала в рабочем посел-
ке силикатных заводов на северо-запад-
ной окраине Сталинграда. Мне тогда было 
пять, брату десять. Отец наш, донской 
казак, тогда почтовый служащий и член 
ВКП(б), ушел в сталинградское город-
ское ополчение, из которого не вернулся. 
Мы трое (матушка наша, старший брат и 
я) в конце августа 1942 г. оказались в овра-
ге, что в Разгуляевке – в пещерном конц-
лагере, созданном немецко-фашистскими 
оккупантами для местного населения. Как 
расстреливают людей в концлагере, я знаю 
с детсадовского возраста. 

В начале ноября 1942 г. из овражной пе-
щеры мы перебрались в сарай местной учи-
тельницы Анны Якуниной, спасшей нас от 
неминуемой гибели в предзимнем овраге. 
Из сарая учительницы 19 ноября 1942 г. 
мы и слушали артиллерийскую канонаду, 
которой началось контрнаступление со-
ветских войск под Сталинградом и от ко-
торой дрожала вся сталинградская степь. 
«Артиллеристы, Сталин дал приказ!»

В первый класс школы №39 Дзержин-
ского района г. Сталинграда я пошел в 
1944 г., то есть еще во время войны. 

А в августе 1945 г. семьей без отца мы 
уплыли из Сталинграда на волжском па-
роходе на родину нашей матушки в город 
Горький, где я и прожил свои последующие 
школьные годы, после чего продолжил об-
разование на физическом факультете МГУ. 

Ну, а Сталинград в 1961 г. исчез с гео-
графических карт. И где его теперь искать? 
Кто-то скажет, что уже нигде. Но это не со-
всем так. Прилетаете в столицу Франции, 
то бишь в Париж, спускаетесь в метро, и 
здесь, на седьмой линии парижского ме-
трополитена, выходите на станции Stalin-
grad. А если со станции выйдите в город, 
будет вам и площадь русского Сталингра-
да во французской столице. Но Франция – 
не Россия.

1. Приказ №227
Великая Отечественная состояла не 

только из советских побед. К середине 
второго года той войны немцы подошли к 
Волге, а на оккупированной ими советской 
территории остались 70 миллионов совет-
ских людей. 28 июля 1942 г. Сталин подпи-
сывает приказ №227, направленный на пре-

кращение отступления советских войск и 
вошедший в историю под названием «Ни 
шагу назад!». Паникеров и трусов приказы-
валось истреблять на месте. 

Объясняя необходимость и правиль-
ность столь суровых требований, Сталин 
ссылался на опыт врага. И действительно, 
у немцев такое уже было.

«Самым черным» днем Сталинграда 
принято считать 23 августа 1942 г., когда 
немцы обрушили на город бомбовый удар 
неведомой дотоле силы. Но бомбежки про-
должались вплоть до 14 сентября 1942 г., в 
результате чего город был превращен в ру-
ины, под которыми осталась примерно по-
ловина довоенных жителей Сталинграда. 

В один из указанных дней Алексей Чу-
янов, первый секретарь Сталинградско-
го обкома ВКП(б) и руководитель Город-
ского комитета обороны, напишет в своем 
«Сталинградском дневнике»: «5 сентября. 
Позвонили и сообщили, что Военный со-
вет и штаб фронта передислоцировались 
в район хутора Ямы, на левый берег Волги. 
Посоветовали и нам перебраться из свое-
го КП в Комсомольском саду, добавив при 
этом: «Вы можете стать хорошей добы-
чей для фашистов, если промедлите. Не за-
держивайтесь и переходите на свой запас-
ной командный пункт».

О каком фронте шла речь? Очевидно, о 
Юго-Восточном, который лишь 29 сентя-
бря 1942 г. стал Сталинградским. Но кто 
именно позвонил, сообщил и посовето-
вал нарушить сталинский приказ №227? 
А вот об этом Алексей Чуянов, по извест-
ным лишь ему причинам, умолчал. Но кто 
еще, кроме члена Военного совета Юго-
Восточного фронта Никиты Хрущёва, это 
мог быть? 

Всё тайное рано или поздно становится 
явным. В 80-х годах прошлого века я рабо-
тал в московском ВНИИ электромеханики 
вместе с бывшим летчиком Великой Оте-
чественной, отставным генерал-майором 
Николаем Донианцем, московским армя-
нином, с детства дружившим с сыном Ана-
стаса Микояна и потому вхожим в дом Ми-
коянов. Ему-то однажды я и показал «Ста-
линградский дневник» Чуянова.

Реакция ветерана была своеобразной. 
«О том, что Никита Сергеевич драпанул 
от сталинградских бомбежек за Волгу, – 
сказал он, – в действующей армии знали 
все. Мало кто до сих пор знает о сталин-
ской реакции на нарушение Хрущевым при-
каза №227».

– И какова была реакция?
– Ну, первая-то реакция была вполне в 

духе приказа «Ни шагу назад!»: найти под-
леца и расстрелять.

– Почему же не расстреляли?
– А следом, как объяснял Микоян-стар-

ший, Сталин вспомнил о том, что в его 
ближайшее окружение Хрущев попал бла-
годаря Аллилуевой, и в память о покойной 
жене беглеца пощадил, то есть «прошел 
мимо» поступка Хрущева.

Тем самым Сталинград был переимено-
ван в Волгоград нарушителем сталинского 

приказа №227, едва не попавшим под го-
рячую руку Сталина, но оставленным без 
наказания.

2. Несколько слов 
о молодом Сталине

Иосиф Джугашвили (Сталин) – настоль-
ко сложная историческая фигура, что спу-
стя семь десятилетий после ее ухода в мир 
иной именно с гуманитарной точки зрения 
она остается неразгаданной. А признан-
ные биографы Сталина до сих пор отсут-
ствуют. (Например, в Советском энцикло-
педическом словаре 1982 г. издания Ста-
лин назван членом КПСС с 1898 г., в то 
время как в указанном году ни КПСС, ни 
Советского Союза еще не было.)

Суть же заключается в том, что, можно 
сказать, с юных лет до 38-летнего возраста 
Сталин воспитывался вовсе не духовными 
семинариями, а политическими ссылками в 
разные края бескрайней Российской импе-
рии. Всего он прошел через шесть ссылок, 
из коих самой дальней и самой длительной 
(1913–1916 гг.) была ссылка в Туруханский 
край (река Енисей в ее нижнем течении).

В 1975 г. неугомонный академик Юрий 
Рыжов (бывший тогда ректором МАИ, а 
при Ельцине ставший послом России во 
Франции) организовал научно-техниче-
ский семинар на борту теплохода «Нико-
лай Масленников» в процессе плавания 
теплохода по Енисею от Красноярска до 
Дудинки и обратно. На семинар был при-
глашен и автор этих строк. 

Стоял полярный день. В нижнем тече-
нии реки при движении вниз по течению су-
довые двигатели нередко выключались – и 
судно бесшумно скользило по широченной 
енисейской глади мимо береговых сибир-
ских красот, заставляя сожалеть о том, сколь 
часто в своей суетной жизни мы проходим 
мимо прекрасной российской природы.

Экскурсовод небольшого музея ссыль-
ных большевиков, что был в то время в Ту-
руханске, объяснила участникам плавуче-
го семинара, что Сталин по большей части 
жил в ссылке вовсе не в Туруханске, а в Ку-
рейке (недалеко от Туруханска). И что не-
многочисленные местные жители, с коими 
Сталину доводилось здесь общаться, назы-
вали его одиноким сибирским грузином и 
дивились количеству книг, кои этот грузин 
возил с собой. 

Но как без постоянного чтения молодой 
Сталин мог развиваться в ссылках как лич-
ность? И как одинокий сибирский грузин 
мог пережить долгие ссыльные годы (и по-
следующие великие сражения, коими ему 
пришлось руководить), если бы не научил-
ся проходить мимо того, что представля-
лось ему несущественным?

3. Чего не знали 
защитники Сталинграда

Даже во время войны Сталину приходи-
лось думать не только о Сталинграде и не 
только о других сражениях Великой Оте-
чественной.

Борис ОСАДИН, член ассоциации  
«Дети военного Сталинграда в г. Москве», профессор

ВЕРНЕМ ЛИ СТАЛИНГРАД?
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тех же руководящих органов. Значительная часть членов 
партии и особенно ее руководящие звенья питали иллю-
зии: скажи слово, обратись с призывом, прими постановле-
ние – и дело сделано.

Давали о себе знать привычки, традиции, практика. Была 
целая эпоха, когда в силу различных причин, и в том числе 
объективного характера, партия как идейно-политическая 
сила властвовала безраздельно. Но даже и для той эпохи 
нельзя признать однопартийность оптимальным выбором 
для общества...

Как и по многим другим вопросам, руководство партии 
искало выход не на путях принципиального решения про-
блем, а ударялось в маневрирование, в тактику. В итоге 
тактика съела стратегию. В конце концов сочли нужным ре-
шить проблему путем отказа от однопартийности и, следо-
вательно, от руководящей роли КПСС в обществе. Учиты-
вая завязку всего и вся на партию, переход от однопартий-
ности требовал периода не менее чем в три—пять лет. Од-
нако распорядились иначе – разом, в момент.

За десятки лет всеобъемлющего партийного руковод-
ства структуры управления страной были приспособлены 
именно под этот фактор, ставший органической частью го-
сударственности. С принятием высшим законодательным 
органом СССР закона об отмене 6-й статьи Конституции 
СССР обрушилась вся система государственности, снача-
ла локально, а затем лавинообразно в масштабах страны. 
Опять непродуманность, неуправляемость, поспешность. 
Там, где должен был господствовать рациональный под-
ход, властвовали эмоции.

Создавшаяся ситуация стремительно развалила госу-
дарство со всеми вытекающими отсюда последствиями. 
Партия, которая до сих пор «умела» наступать и побеж-
дать, оказалась неспособной сохранить порядок в сво-
их рядах, отступить и занять новые позиции. Руководство 
КПСС оказалось оторванным от партии, а партия – от ши-
роких масс.

В стремлении спасти положение высшее руководство 
партии, ее лидер приступили к бесконечным реорганиза-
циям Политбюро, Секретариата ЦК, аппарата в центре и на 
местах, стали создавать различные комиссии, проводить 
бестолковые совещания, выступать с заявлениями, при-
чем одно противоречило другому.

Это было время великого словоблудия!.. Кто же виноват в 
том, что 19 миллионов членов партии за считаные месяцы 
превратились в толпу сбитых с толку людей? Далек от мысли 
утверждать, что эти 19 миллионов человек являются лучшими 
из лучших. Не тот критерий оценки людей, этот лозунг никог-
да не приносил ничего хорошего  партии. Подчеркивая исклю-
чительность членов КПСС, он заранее обрекал их на отрыв 
от остальных советских людей, был оскорбительным для них.

Но рядовые партийцы здесь ни при чем. Подавляющая 
масса коммунистов от членства в КПСС никаких личных 
благ не имела. И что бы ни писали, ни утверждали – это 
правда. А вот «неудобств» было хоть отбавляй. Во време-
на, когда обстановка в стране была еще не расшатанной, 
от коммунистов требовали быть там, где наиболее труд-
но, показывать пример в труде, с них строже спрашивали 
за проступки, за нарушения. В годы репрессий пострадало 
больше всех членов партии. Значительное число коммуни-
стов погибло в годы Великой Отечественной войны.

Одна из тяжелейших ошибок партии до самого последне-
го времени состояла в том, что она не пошла в массы, чтобы 
вместе с ними разделить тяготы обрушившихся на нас бед 
и находиться с народом в трагическое время. Связь с мас-
сами важнее любых программ. Именно в общении с ними 
родилась бы эффективная программа выхода из кризиса.

Партии не удалось отстоять практически ни одной ценно-
сти, которые до последнего времени считались неприкос-
новенными и которым мы, по моему глубокому убеждению, 
были столь привержены.

Продолжение следует.

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ
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– Заменой коренных жителей на 
завезенных?       

– Да, в том числе. Вот здесь надо 
четко разделить дружбу народов, ко-
торая была в СССР и которая строи-
лась на принципах труда, развития об-
щего государства, общей культуры, и 
нынешнюю ситуацию сосуществова-
ния России с независимыми государ-
ствами, которые не пожелали нахо-
диться с нами в одной стране, образо-
вали свои национальные государства, 
а в период 90-х годов провели, скажем 
так, этнические преобразования на 
грани геноцида…

– После развала СССР русских бы-
стро стали выгонять буквально ото-
всюду. Произошло все очень быстро. 
Почему? 

– Думаю, по причине уничтоже-
ния коммунистических партий. На-
чалась резкая религиозная радика-
лизация значительной части населе-
ния. Сегодня мы уже имеем дело не с 
советским пролетариатом, который 
во всех бывших республиках СССР 
обладал общностью интересов и це-
лей, строил и развивал каждый уго-
лок Советского Союза. Теперь перед 
нами – масса штрейкбрехеров, отби-
рающих работу у пролетариата Рос-
сии. Мне известно немало приме-
ров того, как собственник увольнял 
местных, работавших за 40 тыс. ру-
блей в месяц, а вместо них набирал 
мигрантов, согласившихся работать 
за 30 тыс. рублей. Имею в виду кон-
кретный пример – это предприятие 
в Сибири. 

Не нужно забывать, что люди, от-
тесняющие коренное население от 
рабочих мест, в большинстве своем 
являются религиозными радикалами. 
Коммунистическую идеологию они 
рассматривают исключительно в не-
гативном ключе и никогда не будут 
электоратом КПРФ.

В конце прошлого года мной была 
подготовлена записка с предложени-
ями, связанными с миграционной по-
литикой. Я ее направил Геннадию Ан-
дреевичу Зюганову и Николаю Ми-
хайловичу Харитонову, нашему кан-
дидату в президенты. КПРФ активно 
реагирует на угрозы от неконтроли-
руемого миграционного потока. При-
зываю всех депутатов добиваться не-
обходимых решений по наведению 
порядка в миграционной политике, 
по усилению законодательных требо-
ваний и контроля за действиями ми-
грантов. 

Настойчивым законотворчеством, 
жесткими требованиями к властям мы 
будем защищать интересы своих из-
бирателей и вести политику восста-
новления социалистической системы. 

– Спасибо, Михаил Николаевич.

Подготовила 
Галина ПЛАТОВА
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Дорожите, люди, этим чувством 
своих отцов и матерей...

Построил ГЭС 
с киргизом-братом,

с таджиком хлопок 
собирал,

с грузином, 
тонким дипломатом,

вино сухое выпивал.

С эстонцем 
я построил порт,

а с украинцем сало ел,
с литовцем я аэропорт
красивый выстроить успел.

Я с русским 
собирал пшеницу,

с казахом Байконур возвел,
всех приглашал 

в свою столицу
и к коммунизму верно шел.

С туркменом 
строили мы вместе

каракумский наш канал,
и в чайхане, 

в красивом месте,
узбек нас пловом угощал.

Мы нефть 
из недр добывали

с азербайджанцем 
много раз,

вагоны вместе собирали,
с латвийцем, 

часто на заказ.

Авто «БелАЗ» мы собирали
с белорусом для страны,
и с армянином выпускали
коньяк, 

доступной всем цены.

С молдаванином под песни
собирали виноград,
и скажу сейчас без лести,
был я нациям всем рад.

Я прошу, не забывайте,
мы для стран 

других пример,
Я люблю Вас, 

это знайте,
Ваш родной СССР!

Алексей ГАЙБУЛЛАЕВ

«СССР – дружба народов!»

М
АРТ 1985 ГОДА пришел как будто бы неожиданно, 
хотя все видели и понимали неизбежность прихода 
свежего лидера, а вместе с ним перемен, наступле-

ния чего-то нового в жизни. Что за перемены, каким долж-
но быть новое, никто толком себе не представлял.

Так повелось, что все происходящее в увязке с челове-
ком, лидером, а он однозначно не просматривался. Прав-
да, в декабре 1984 года Горбачев, выступая перед студен-
тами в МГУ, говорил о потребности нашего общества в де-
мократическом развитии, новых подходах к решению соци-
ально-экономических проблем, критически, но еще робко и 
весьма завуалированно оценивая состояние дел в стране. 
Насколько подобная речь отдавала новизной, понять было 
трудно, поэтому, как и прежде, к этим заявлениям отнес-
лись хоть и с интересом, но вместе с тем с известной до-
лей недоверия и даже скептицизма.

И все же избрание Горбачева на пост Генерального секретаря 
ЦК КПСС было встречено с одобрением: тут и интерес, и любо-
пытство, и ожидания. Однозначно приветствовался приход моло-
дого лидера, как прорыв после длительного пребывания на этом 
посту лиц преклонного возраста.

Но, пожалуй, примечательно другое. Прорыв молодого 
лидера стал возможен благодаря решительной поддержке 
представителя старшего поколения руководителей – А. А. 
Громыко, человека, бесспорно, мудрого, опытного, способ-
ного правильно ориентироваться в критические моменты.

Мне известно, что, когда началось обсуждение канди-
датуры на пост лидера партии, Громыко первым назвал 
Горбачева. Он начал с того, что хватит играть в игры, что 
среди руководства есть молодой, энергичный человек и 
надо выбирать его. Позиция Громыко предопределила 
ход обсуждения, его поддержали другие, вопрос был ре-
шен.

Известно мне и другое. Вскоре Громыко стал высказы-
вать сожаление по поводу сделанного им выбора и вне-
сенного предложения об избрании Горбачева на пост ли-
дера партии. В конце своей жизни он уже громко сетовал 
по этому поводу, считал, что крупно ошибся, обманулся в 
Горбачеве. Чувствовал себя виноватым в том, что из-за че-
ловека, которого он предложил и на кандидатуре которого 
настоял, в стране начались процессы, опасные для нашего 
государства и общества.

В январе 1988 года указом Президиума Верховного Со-
вета СССР мне было присвоено воинское звание генера-
ла армии. Указ был подписан Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР А. А. Громыко. Андрей Андре-
евич позвонил мне и тепло поздравил.

Состоялся необычно откровенный разговор, учитывая 
сдержанный характер Громыко. Вспомнили Андропова, 
Устинова. Андрей Андреевич заметил, что в их лице он по-
терял друзей-единомышленников. Особенно высоко ото-
звался о Юрии Владимировиче.

По ходу разговора Громыко обронил фразу, что ему, ви-
димо, придется уходить на пенсию, но на душе неспокойно. 
«Боюсь за судьбу государства. В 1985 году после смерти 
Черненко товарищи предлагали мне сосредоточиться на 
работе в партии и дать согласие занять пост Генерального 
секретаря ЦК КПСС. Я отказался, полагая, что чисто пар-
тийная должность не для меня. Может быть, это было моей 
ошибкой», – заключил он.

Я внимательно слушал, понимая, что не все в стране 
идет гладко.

«Яковлев и Шеварднадзе – не те люди, куда зайдут они 
вместе с Горбачевым?» – несколько неожиданно для меня 
сказал Громыко.

Я ответил, что многое действительно настораживает, но 
пока еще можно поправить положение.
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29 февраля исполнилось 100 
лет со дня рождения советско-
го государственного и партий-
ного деятеля Владимира Алек-
сандровича Крючкова. Пройдя 
все стадии большого жизнен-
ного пути, в 1988 году он воз-
главил Комитет государствен-
ной безопасности СССР. К тому 
времени за его плечами была 
служба в органах прокуратуры 
и МИД. В 1956 году в должно-
сти третьего секретаря посоль-
ства СССР в Венгерской На-
родной Республике В.А. Крюч-
ков был участником событий 
в Будапеште. Позже работал 
помощником Ю.В. Андропова. 
На протяжении 14 лет возглав-
лял Первое главное управле-
ние КГБ СССР. В августе 1991 
года он стал одним из членов 
Государственного Комитета по 
чрезвычайному положению. 
К сожалению, попытка спасе-

ния великой страны тогда не 
увенчалась успехом, и через 
несколько месяцев СССР был 
предательски распущен.

Ниже приведен отрывок из 
книги «Личное дело», автором 
которой является В.А. Крюч-
ков. На ее страницах он делит-
ся воспоминаниями о своей 
жизни, о важнейших истори-
ческих событиях, свидетелем 
и непосредственным участни-
ком которых он являлся. Ав-
тор анализирует причины раз-
рушения СССР, дает характе-
ристики политическим деяте-
лям того периода. Это очень 
полезный материал, способ-
ный стать пособием для по-
нимания духа времени и сути 
происходивших тогда собы-
тий. 

В 90-х годах В.А. Крючков не-
однократно выступал на стра-
ницах нашей газеты.

Главный разведчик поведал о том, как уличали в предательстве разрушителей СССР

«АРХИТЕКТОРЫ» 
«ПРОРАБЫ»

В.А. КРЮЧКОВ

И

В.А. КРЮЧКОВ

Обращаются к Вам жители моногорода металлургов Верхняя 
Салда Свердловской области, основанного в 1778 году предпри-
нимателями Демидовыми. В настоящее время градообразующим 
является ВСМПО, головное предприятие компании международ-
ного значения ПАО «Корпорация ВСМПО-Ависма». Суть вопро-
са в том, что Россия может утратить единственное в стране уни-
кальное производство слитков и полуфабрикатов титановых спла-
вов.

Судьба распорядилась так, что в годы Великой Отечественной 
войны на базе эвакуированных заводов наш провинциальный го-
род стал центром авиационной металлургии производства алюми-
ниевых, а во время холодной войны – титановых сплавов.

Титан впервые был получен в чистом виде в лабораториях Ев-
ропы в предвоенные годы. Его необычные свойства (легкий, туго-
плавкий, прочный, немагнитный, антикоррозионный, в то же вре-
мя химически высокоактивный, пожаро- и взрывоопасный) по-
требовали разработки совершенно новых технологических про-
цессов получения и производства. США первыми начали работы 
над титаном и применили его в изготовлении самолетов-разведчи-
ков. Потолок полетов увеличился на 5–6 километров.

В Советском Союзе в 1954 году начали разрабатывать, а с 1957 
года (с отставанием от США на 7 лет) – осваивать и внедрять на 
ВСМПО промышленную технологию плавления слитков и произ-
водства полуфабрикатов.

За 15–20 лет в СССР была создана, с использованием только 
оте чественного сырья и оборудования, самая мощная в мире ти-
тановая промышленность, расположенная в пяти союзных респу-
бликах с центром в Верхней Салде. Производственные площади 
ВСМПО увеличились в 5 раз. Вместе с заводом рос город со всей 
необходимой коммунальной, социальной и культурно-образова-
тельной инфраструктурой. Была создана стройная система под-
готовки квалифицированных кадров: кураторство трудовых кол-
лективов над школами, ШРМ, ГПТУ; задействован был авиаме-
таллургический техникум, создан филиал УПИ. Ежегодно десят-
ки молодых специалистов направлялись в Салду с разных вузов 
страны.

На заводе сформировался научно-технический коллектив с уни-
кальными знаниями и опытом работы в области металлургии ти-

тана. В 1980-х годах ВСМПО поставляло титановой продукции в 
полтора раза больше, чем весь остальной мир. Всё шло на вну-
треннее потребление с использованием в самолетостроении, авиа-
ракетной и космической технике, в судостроении и атомной про-
мышленности, в химическом и нефтехимической машиностро-
ении и пр. Титан воистину стал материальной основой ракетно-
ядерного щита. Мнение ученых: «Освоение производства титана 
и умение его применять стоят в одном ряду с выдающимися до-
стижениями XX столетия наравне с покорением космоса и укро-
щением атомной энергии».

Безвременье
С расчленением Советского Союза распалась и титановая про-

мышленность. Заказы ВПК и авиастроения были заморожены. 
ВСМПО осталось без сырья и без рынков сбыта. Правительство 
Черномырдина готово было закрыть завод или продать его за гро-
ши иностранцам. Блокирующий пакет акций передали на реали-
зацию в чековый инвестиционный фонд (ЧИФ). Но коллектив 
ВСМПО не сдавался, первые четыре года боролся за выживание. 
С целью защиты от скупщиков акций создали закрытое акционер-
ное общество ЗАО «Союз ВС», в которое большинство работни-
ков объединения перевели свои акции. В условиях жесточайшей 
конкуренции, без государственного кредитования предприятие 
выжило, сохранило большинство коллектива и положило нача-
ло новому развитию. В 1998 году, заработав финансы на прода-
же производимой товарной продукции, а также взяв кредит, суме-
ли выкупить акции «БТМК-Ависма». Была создана своеобразная 
вертикально интегрированная структура производства от губча-
того титана до товарных полуфабрикатов. Два года восстанавли-
вали порушенное Ходорковским производство «Ависмы». В 2004 
году произвели и реализовали 20 100 тонн титановых сплавов, в 
том числе 80% на экспорт.

В 2006 году контрольный пакет акций титанового концерна по-
лучила государственная структура «Рособоронэкспорт». 7 ноября 
2006 года на ВСМПО состоялось собрание акционеров. Председа-
телем Совета директоров ОАО «Корпорация «ВСМПО-Ависма» 
был избран представитель «Рособоронэкспорта». Итоги послед-
него 2007 самостоятельного года работы коллектива «ВСМПО-
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У «РАЗБИТОГО КОРЫТА» В «ТИТАНОВОЙ ДОЛИНЕ»
Обращение уральцев к кандидатам в президенты

дважды состоялся с ним примечательный разговор. Пер-
вый – до получения полномочий, до его выступления на 
сессии Верховного Совета СССР. Тогда он сказал: «Хватит 
отступать, надо решительно действовать, сегодня попро-
шу полномочий у Верховного Совета, и если получу, то, не 
медля ни одного часа, примусь решительно действовать в 
интересах общества. Так дальше жить и работать мы не 
можем».

Скажу откровенно, такие речи вдохновляли. После полу-
чения полномочий состоялся еще один разговор, в ходе ко-
торого он заявил, что «все полномочия получены, права 
есть, надо подумать и на их основе совершенно законно 
действовать». В голосе у него уже не было той решитель-
ности, с которой он говорил со мной первый раз, утром. И 
мои подозрения оправдались.

На следующий день он разглагольствовал о том, что 
надо серьезно продумать вопросы, связанные с получени-
ем полномочий, надо осмотреться и решить, как их реа-
лизовывать. Нельзя торопиться, можно наломать дров. В 
итоге все осталось как и прежде. Конечно, это не могло не 
удручать тех, кто был в высших эшелонах власти и кто по-
нимал, куда идут наше общество и государство.

Однако в результате этого трюка с полномочиями не ста-
ло Совета Министров СССР с достаточно внушительны-
ми правами и возможностями. Взамен был создан Каби-
нет Министров СССР, совершенно бесправный орган, в то 
время как страна особенно нуждалась в сильной исполни-
тельной власти.

На пути развала государства это был, конечно, крупный 
шаг в опасном направлении. Ушел с поста Председателя 
Совета Министров Н.И. Рыжков. К тому же он перенес тя-
желый инфаркт. Совпали и реорганизация, и болезнь.

Последние год-два Рыжкову доставалось, пожалуй, 
больше всех – и на Верховном Совете, и на Съездах на-
родных депутатов СССР, и в средствах массовой информа-
ции. Он с трудом воспринимал критику, она была в значи-
тельной части несправедлива, спорил, не мог согласиться 
со стремлением видеть все беды только в работе Совми-
на. И здесь он был прав. По сути дела, шла самая настоя-
щая травля Председателя Совета Министров.

Особенно изощрялся в этом Собчак. Ему доставляло 
какое-то садистское удовольствие обвинять во всем Рыж-
кова, даже тогда, когда Совет Министров абсолютно не 
имел никакого отношения к тому или иному провалу, той 
или иной неудаче…

Надо сказать, что Верховный Совет вовремя не остано-
вил зарвавшихся лиц, не поддержал Председателя Сове-
та Министров и тем самым содействовал созданию нездо-
ровой обстановки вокруг главного исполнительного органа. 
Это деморализовало работу не только Председателя Сов-
мина, но и его заместителей, министров.

Средства массовой информации подхватили уничтожа-
ющую и деструктивную критику правительства на засе-
даниях Верховного Совета СССР и разносили ее по всей 
стране, да еще сгущая краски. Конечно, положение дел в 
государстве, снижение жизненного уровня, а оно обозна-
чилось, трудности, невзгоды, всякого рода лишения насе-
ления создавали благоприятную почву для критики в адрес 
исполнительного органа, чем и воспользовались демагоги 
и прочие разрушители нашего государства.

Шел развал государства в целом, разрушалась систе-
ма, но никто не задумывался над тем, а какой механизм 
будет действовать в стране, когда она будет полностью 
разрушена. Произошло явное разделение задач и ответ-
ственности – одни взяли на себя задачу разрушения, сло-
ма механизма управления и самой идеологии экономиче-
ской жизни, а другие продолжали отвечать за экономику, 
принимая к исполнению решения высших законодатель-
ных органов, с которыми они не были согласны и не скры-
вали этого.

Особенно «усердствовал» в повышении жизненно-
го уровня различных слоев населения Верховный Совет 
СССР. Последовала многократная эмиссия денежной мас-
сы, ибо производство не росло, наоборот, обрело устойчи-
вую тенденцию к сокращению.

Рыжков понимал, к чему приведет подобное развитие со-
бытий, протестовал, но в отставку не уходил, а, по моему 
мнению, должен был пойти на этот шаг. В противном слу-
чае, оставаясь на посту главы правительства, был обязан 
предпринимать более решительные шаги.

Рыжков опасался инфляции, понимал, что непопулярных 
мер не избежать, был сторонником временного усиления 
руководства по вертикали и сохранения горизонтальных 
связей.

К числу серьезных проблем в нашей экономической по-
литике надо отнести пренебрежение таким важнейшим ры-
чагом, как ценообразование. Существовавшие цены слов-
но тяжелый камень тянули экономику ко дну. Цены не со-
ответствовали реалиям, спросу и предложению, не влияли 
на производство товаров, не стимулировали его, порожда-
ли спекуляцию.

Все в руководстве это понимали, возмущались, но исхо-
дя из популистских соображений не позволяли к ним при-
тронуться.

Весной 1990 года, тогда было еще не совсем поздно, 
Рыжков внес предложение повысить цены на хлеб и со-
ответствующие изделия, причем с полной компенсацией. 
В чем смысл? Известно, что хлеб у нас был самый деше-
вый в мире. Не случайно примерно семь миллионов тонн 
готовых хлебобулочных изделий ежегодно выбрасывалось 
на помойку. 10– 12 миллионов тонн хлебного зерна скарм-
ливалось скоту. Импортировали же в иные годы до 40—45 
миллионов тонн зерна. В какой стране это допускалось? 
Терпимо ли это?

К сожалению, вопрос на сессии Верховного Совета 
СССР не получил поддержки. Спустя год, в апреле 1991 
года, цены на хлебные изделия были увеличены, но в об-
щем повышении цен, без должного расчета и, конечно, эф-
фекта не дали.

Кстати, проблема использования рычагов ценообразова-
ния возникала неоднократно и раньше. Еще при Косыгине 
в конце 60-х – начале 70-х годов ее пытались сдвинуть с 
мертвой точки. Но каждый раз ссылки на завоевания Октя-
бря, ущемление интересов населения, особенно его мало-
обеспеченной части, делали свое дело, и цены оставались 
нетронутыми.

К сожалению, не поддерживал стремление задейство-
вать рычаг ценообразования и Андропов, усматривая в 
этом отказ от революционных завоеваний.

После провала предложения о приведении цен на хлеб 
в соответствие с потребностями экономического развития 
Рыжков сделал ряд заявлений, в которых предупредил о не-
гативных последствиях решения, но сам с этим вновь сми-
рился. Кризис в экономике усиливался, но по течению плы-
ли в общем-то все, борьбы не было, была серия отступле-
ний. Все, что произошло впоследствии, Рыжков предвидел 
с абсолютной точностью, но отстоять своих позиций не смог.

Думаю, что одна из слабых сторон в деятельности Рыж-
кова – недостаточная работа с парламентариями не толь-
ко его, но и всего возглавляемого им Совета Министров…

Шел развал государства в целом, разрушалась система, 
но никто не задумывался над тем, а какой механизм будет 
действовать в стране, когда она будет полностью разруше-
на. Произошло явное разделение задач и ответственности 
– одни взяли на себя задачу разрушения, слома механиз-
ма управления и самой идеологии экономической жизни, 
а другие продолжали отвечать за экономику, принимая к 
исполнению решения высших законодательных органов, с 
которыми они не были согласны и не скрывали этого…

1990—1991 годы были временем стремительного движе-
ния КПСС к трагической развязке. Партия все годы суще-
ствования жила в общем-то в тепличных условиях в том 
отношении, что ей как руководящей силе ничто в государ-
стве не противостояло. Не нужно было бороться за выжи-
вание, за линию развития общества в целом и по отдель-
ным направлениям в частности.

Мнение высших руководящих партийных органов, фору-
мов обретало характер непререкаемых решений. Партия 
отвечала и за выполнение решений, а если вдруг не полу-
чалось, то причины провала объясняла сама партия в лице 
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В ответ, как мне показалось, полные тревоги слова: «Кто 
и как это может сделать?»

Такие опасения можно было услышать от разных лиц все 
чаще и чаще. Отдельные негативные высказывания о Гор-
бачеве со временем обретали новое качество, отражали 
его полное неприятие.

Отношения между Горбачевым и Громыко тоже станови-
лись все более натянутыми, и вскоре наступил момент, ког-
да Горбачев всем своим видом стал показывать, что не мо-
жет дальше работать с ним.

Каждое предупреждение Громыко о том, что то или иное 
решение может привести к крайне нежелательным послед-
ствиям для Советского государства, воспринималось Гор-
бачевым болезненно, в штыки. Он стал раздражать Горба-
чева.

Многие видели это и поэтому считали служебную ка-
рьеру Громыко законченной. Время играло не на Андрея 
Андреевича, его жизнь и служебная деятельность были в 
прошлом, к будущему, тем более горбачевскому, он имел 
мало отношения. Историей и обстоятельствами спор меж-
ду Горбачевым и Громыко был предрешен.

Размышляя над обстоятельствами удаления Громыко от 
непосредственного руководства внешнеполитическим ве-
домством, уже позже я пришел к однозначному выводу – 
Громыко был слишком тверд и последователен во внешних 
делах, «неуступчив» с точки зрения Запада, его надо было 
заменить податливым министром и с помощью последнего 
реализовать так называемое новое мышление в междуна-
родных делах.

Таким удобным человеком оказался Шеварднадзе. Гро-
мыко олицетворял, защищал принципы, интересы Совет-
ского государства, был неприступным для западной дипло-
матии, непреклонным в отстаивании советских позиций, 
что создавало массу «неудобств» для Горбачева, в своих 
помыслах вставшего на чуждый нашему народу путь.

Вскоре Горбачев, убрав с дороги преграды в лице Гро-
мыко, стал «творцом» и исполнителем нового курса в со-
ветской внешней политике – курса разрушения, сдачи по-
зиций и предательства.

Спустя год Громыко не стало. Прощаясь с ним в Доме 
Советской Армии (не в Колонном зале Дома Советов, где 
обычно отдавали последние почести людям такого ранга, 
не попавшим в силу каких-то причин в опалу), я вспомнил 
его пророческие слова...

П
ОЛНУЮ оценку роли Горбачева в развитии совре-
менной истории еще предстоит дать. К концу 1991 
года он как Президент СССР лишился почти всей 

власти и уже практически ничего не решал. Когда возник-
ла угроза существования Советского Союза, нужна была 
твердость, но для этого Горбачев был совершенно непод-
ходящий человек, если бы он даже захотел что-то пред-
принять.

Последствия его пребывания у власти тем не менее про-
должают сказываться до сих пор. Никто или, по меньшей 
мере, мало кто возьмет на себя смелость сказать о поло-
жительных аспектах его деятельности.

Но важнее другое – никто из его единоверцев не поже-
лал взять на себя даже частицу ответственности за то, что 
случилось с нашей Родиной, да и не только с ней, свиде-
телями и невольными участниками чего мы являемся. Они 
отмежевываются от Горбачева, силятся доказать свою не-
причастность.

И еще один момент: до Горбачева в течение 20 лет – 
при Брежневе, Андропове и Черненко – сногсшибательных 
обещаний, по сути, не делалось. Напротив, отказались 
от многообещающих заявлений, сделанных в свое время 
Хрущевым, в частности от его заявления о том, что в 1980 
году советские люди будут жить при коммунизме.

Умеренный подход к перспективам развития общества 
и государства вносил успокоение в массы, не будоражил 
людей, внушал доверие к принимаемым решениям, призы-
вам партийного и советского руководства.

После 1985 года атмосфера изменилась. Из уст Горбаче-
ва посыпались, словно град, обещания кардинальным об-

разом изменить жизнь, в кратчайшие сроки улучшить ее, 
сделать высокорентабельным промышленное и сельскохо-
зяйственное производство, поднять материальную заинте-
ресованность людей и на этой базе обеспечить более вы-
сокое их благосостояние. Приводились сравнения с тем, 
как обстоят дела на Западе, разумеется, в пользу послед-
него. Людей убеждали в том, что до сих пор все было пло-
хо, что они шли (или их вели) по ложному пути и что сей-
час руководство партии и государства примет меры к тому, 
чтобы быстрейшим образом исправить создавшееся поло-
жение.

Это сопровождалось усиливающейся, уничтожающей, 
сокрушающей критикой всего сделанного до сих пор. По-
лучалось так, что до Горбачева никто не хотел и не умел, а 
он, Горбачев, может и умеет.

За все это советские люди заплатили впоследствии весь-
ма дорогую цену. Шли годы, а положение не только не ме-
нялось к лучшему – оно ухудшалось, и люди чувствовали 
это буквально на всем.

Стало падать промышленное и сельскохозяйственное 
производство, снижаться жизненный уровень. Люди все 
сильнее ощущали недостатки, лишения, неудобства и, раз-
умеется, делали соответствующие выводы. К 1991 году си-
туация настолько изменилась в худшую сторону, что были 
все основания говорить о наступлении глубокого кризиса 
общества и государства, хотя, разумеется, тогда мы еще 
не отдавали себе отчета в том, что этот кризис спустя ко-
роткое время углубится в особо опасных масштабах и в 
конце концов приведет к развалу государства, смене обще-
ственного строя.

Можно сказать, что наступил период безответственных 
обещаний. Обещания стали политикой, с помощью кото-
рой демагоги, авантюристы, некомпетентные лица прихо-
дили к власти, управляли страной, заводя ее в еще боль-
ший тупик.

Первым радикальным лозунгом Горбачева был призыв 
к ускорению. В нем было больше количественных параме-
тров, чем качественных. Он не содержал целей, очевид-
ных путей движения. Примитивен был призыв, примитивно 
было и его исполнение. Все оставалось как бы по-старому, 
только работать надо было быстрее и больше.

Очень скоро люди разобрались в пустоте, отсутствии 
содержания в этом призыве и говорили о нем с явной на-
смешкой. Для Горбачева это был первый настораживаю-
щий звонок. Положение спасло то, что пока ничего не раз-
рушалось.

Стало ясно – на путях ускорения никакого обновления 
общества не произойдет. Тогда появляется следующий ло-
зунг: «Перестройка!» В мире стали мучительно думать над 
переводом замысловатого для них слова.

Вспоминается один разговор с Кадаром в 1985 году по 
поводу смысла слова «перестройка». Венгерский лидер, 
рассуждая, спрашивал, что же означает это замысловатое 
выражение: «Перестраивать в смысле усовершенствовать 
или все строить заново?» В конце концов не без горькой 
иронии он заметил: «Боюсь, что все мы запутаемся».

У нас вкладывали в термин «перестройка» различный 
смысл: все ломать, а затем заново создавать, не разру-
шать, но радикально совершенствовать, менять структуры 
управления, осуществлять децентрализацию, отказаться 
от плановых начал и т.д., и т.п.

Никакой программы перестройки не было. Люди пута-
лись в догадках относительно того, что же представля-
ет собой этот замысловатый лозунг. Попытки выяснить, к 
чему же мы идем, какие цели преследуем, какие конкрет-
ные текущие и перспективные задачи решаем, наталкива-
лись на малопонятное многословие Горбачева, а то и на 
глухую стену молчания. Недостатка не было лишь в при-
зывах Горбачева «идти путем обновления, перестраивать-
ся, изменять».

Ни статьи, ни многочисленные выступления Горбачева, 
даже его объемные труды по вопросам перестройки не 
вносили ясности в этот вопрос, более того, еще дальше за-
путывали его. А перестройка все очевиднее носила харак-
тер профанации.
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рактер. И направлены они на то, что-
бы дестабилизировать внутреннюю 
обстановку в некоторых странах, 
включая Россию. На то, чтобы под ви-
дом мигрантов завозить агентов, ис-
поведующих разрушительные для на-
шего государства идеи. Есть, к при-
меру, проект «Великого Турана», ко-
торый подразумевает политическое и 
военное объединение ряда государств 
под эгидой Турции…

– Хотят образовать новое большое 
государство?  

– Да, создать некое государство от 
Турции до Якутии путем достаточно 
агрессивной этнической экспансии. 
За этой экспансией стоят центры, на-
ходящиеся за пределами России. Это 
очень опасные планы. У нас населе-
ние вымирает. Семьи наши в основ-
ном малочисленные. Конечно, нельзя 
смотреть на это явление, как на исто-
рически необратимый процесс, и до-
пускать разговоры типа: раз такие 
тенденции, нам необходимы рабочие 
руки.  

– Так хочет бизнес, а ему на все на-
плевать, лишь бы прибыль.    

– К сожалению, в правительстве, и 
в структурах, связанных с правитель-
ством, занимающихся бизнесом, мно-
го лоббистов сложившейся у нас ми-
грационной политики. 

– Подрывной по отношению к Рос-
сии?

– Да. Мы видим хищническую сущ-
ность капитализма, который ради 
прибыли, сверхприбыли готов родную 
мать продать. Не говоря уж о стране, 
о Родине, о своем народе.

Отличие миграционной экономи-
ки от экономики с российским про-

летариатом заключается в том, что 
от каждой зарплаты, получаемой ми-
грантами, идет откат в диаспору и 
«старшим», которые нашли им рабо-
ту, пристроили.   

Даже в том случае, если гастарбай-
теры работают на муниципальных 
предприятиях или в сфере ЖКХ, те-
невая касса действует. Она выгодна 
всей цепочке. Диаспоры накапливают 
огромные ресурсы благодаря системе 
откатов. Кассы взаимопомощи – это, 
по сути, мигрантский «общак», на ко-
торый они «покупают» и правоохра-
нительные органы, и адвокатов, за-
щищающих их дела. Покупают авиа-
билеты, чтобы преступники успевали 
скрыться от российского правосудия. 
Эти деньги идут в политику, тем лоб-
бистам, которые есть в правительстве, 
в депутатском корпусе. Местному на-
селению с мигрантами трудно конку-
рировать, потому что оно не отдает со 
своей зарплаты 10% в «общак» в об-
мен на «поддержку».  

– Это следствие олигархического 
капитализма, который сложился в 
России? 

– Именно. Для олигархов всё равно, 
кого завезти. Главное, лишь бы при-
быль у них росла. А то, что происхо-
дит резкая смена этноконфессиональ-
ного баланса в России, их не трево-
жит. 

Однако именно на таком балан-
се держатся межнациональный мир 
и согласие в России, где живет много 
разных народов. Баланс существует 
между государствообразующим рус-
ским народом, составляющим боль-
шинство, цементирующим собой рос-
сийские регионы в единое государ-

ство, и другими братскими этносами. 
Потому и называется русский народ 
государствообразующим, сплачиваю-
щим в одну семью все народы, кото-
рые столетиями живут рядом с рус-
скими в одной стране – в полном со-
гласии и взаимопонимании.  

А когда в этот исторически сложив-
шийся национальный и межконфесси-
ональный баланс вливаются миллио-
ны инородцев, носителей совершенно 
другой культуры, и когда численность 
их начинает превышать численность 
многих коренных народов России, то 
это грозит разбалансировкой. Боль-
шой проблемой становится возникно-
вение национальных анклавов. 

– Сколько, по-вашему, осело в на-
шей стране мигрантов-иностран-
цев? 

– Вместе взятая такая диаспора, по 
моим оценкам, составляет около 18 
миллионов человек, что близко к 15 
процентам, а может быть, уже и к 20 
процентам населения России.   

– Чем это может обернуться для 
нашего государства, для коренных 
народов России? 

– Мигранты начнут идти во власть. 
Если заглянете в списки студентов, 
поступающих в юридические вузы, 
где готовят работников правоохрани-
тельных органов, то увидите, что там 
все больше и больше фамилий пред-
ставителей бывших республик СССР. 
Таким способом они начинают про-
никать в спецслужбы, в правоохра-
нительные органы, что, с моей точки 
зрения, сильно напоминает скрытую 
колонизацию страны. Власть еще не 
поняла, чем чревато такое явление в 
перспективе. 
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Ависма» впечатляют: объем производства 24,7 тыс. тонн (24,5% 
мирового производства), чистая прибыль 6,2 млрд рублей, 296 
международных сертификатов качества, в т.ч. «Золотой сертифи-
кат качества», лидер природоохранной деятельности России, чис-
ленность персонала Корпорации – 21 096 (данные отчета за 2007 
год).

Колонизация
В 2008 году на ВСМПО явилась команда варягов. Ключевые 

должности (финансовые, экономические, кадровые, информаци-
онные, юридические, капитального строительства и др.) были ок-
купированы пришельцами. Вскоре то же самое стало твориться в 
городских структурах. Завод и город превратили в кадровый про-
ходной двор. За 15 лет на заводе сменилось 6 генеральных дирек-
торов, а в муниципалитете – 9 глав городского округа. Некоторые 
в прокураторе оставили следы своей деятельности. Трудовой кол-
лектив и горожан полностью отстранили от принятия решений 
по управлению предприятием и городом. В 2009 году на терри-
тории ВСМПО было введено в эксплуатацию совместное пред-
приятие «Урал Боинг мануфактуринг» механической обработки 
штамповок. В 2015 году «ВСМПО-Ависма» стало «публичным 
АО», превращаясь в транснациональную компанию с дочерними 
фирмами за рубежом. Еще в 1998 году, с целью развития произ-
водства и внедрения новых технологических процессов, руковод-
ство ВСМПО инициировало создание ОЭЗ «Титановая долина» 
(«ТД»). Предполагалось размещение там производственных под-
разделений и дочерних предприятий ВСМПО, а также частных 
фирм титановой направленности. Законопроект об ее создании 
был подписан в 2011 году. Руководство американской фирмы «Бо-
инг» быстро сориентировалось, продлили контракт с ВСМПО на 
поставку титановой продукции на 10 лет и подписали меморандум 
о строительстве в ОЭЗ «ТД» второй очереди совместного пред-
приятия «Урал Боинг Мануфактуринг». В 2018 году состоялась це-
ремония его приема в эксплуатацию.  

На этом закончилось заполнение ОЭЗ «ТД» резидентами тита-
нового производства. В РФ с инвестициями таковых не оказалось. 
За десятилетия обустройства «ТД» вложены немалые средства фе-
дерального и областного бюджета, а ожидаемой отдачи нет. Руко-
водство области и ОЭЗ «ТД» постоянно в поисках резидентов лю-
бой технологической направленности.

В 2021 году с одобрения губернатора объявился резидент с ин-
вестициями 9,6 млрд рублей с проектом строительства металлур-
гического завода по производству технического кремния, произ-
водительность 36 тыс. тонн, и получением побочного продукта 20 
тыс. тонн нано-микрокремнезема. Попытки реализовать данный 
проект в Омске, Златоусте, Новоуральске потерпели неудачу по 
экологическим причинам. В Верхней Салде было собрано более 
9 тыс. подписей против строительства на ОЭЗ «ТД» кремниево-
го завода. Общественные слушания по обсуждению предвари-
тельных материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) были проведены с нарушениями, что подтвердил город-
ской суд. Администрация муниципалитета, возглавляемого новым 
главой округа (прежний уволен по «собственному желанию»), по-
дала апелляцию в областной суд. Решение городских судебных 
органов было отменено. За счет собранных салдинцами средств 
была проведена независимая общественная экологическая экс-
пертиза (ОВОС) проекта по строительству кремниевого завода. 
Было обещано, что ее доводы будут учтены при проведении го-
сударственной экологической экспертизы (ГЭЭ). Однако в конце 
января 2024 года пришло сообщение, что проект по строительству 
завода по производству технического кремния на площадке ОЭЗ 
«Титановая долина» в Верхней Салде получил положительное за-
ключение ГЭЭ. На запрос общественности ознакомить горожан с 
текстом ГЭЭ получен отказ.

Деградация
В ОЭЗ «ТД» следовало бы строить не кремниевый завод, а элек-

тронно-лучевые печи для плавления титановых плоских слитков. 
Сегодня все страны, даже Казахстан и Украина, для проката пла-
вят плоские слитки. Мы по-прежнему плавим круглые слитки, их 
нагреваем, деформируем и строгаем. Получаем горы стружки и 
потребность в десятках рабочих-станочниках.

В России немало мелких и средних фирм, которые занимают-
ся разработкой новых технологий получения и применения тита-
на, но у них нет финансов стать резидентами «ТД». Хозяева ПАО 
«Корпорация ВСМПО-Ависма» не хотят раскошелиться. По ито-
гам 2022 года журнал «Форбс» опубликовал, как богатеют рос-
сийские олигархи в условиях военного времени. В этом списке в 
пятерку самых разбогатевших олигархов вошел зампредседате-
ля Совета директоров Михаил Шелков, владеющий 66% акций 

уральской корпорации «ВСМПО-Ависма». За год состояние биз-
несмена выросло на 1,6 млрд долларов. А всего его состояние 5,8 
млрд долларов.

Это трудно назвать диверсией, это безумие грабить и гробить 
головное предприятие титановой компании международного зна-
чения.

В итоге
1. Полная зависимость производства губчатого титана от им-

портных поставок основного сырья – ильменитовых концентра-
тов, а легирующих сплавов (лигатур) – от импорта молибден-ва-
надиевых окислов.

2. Нарастает демографический провал. За 32 года убыль населе-
ния – 17,5 тыс. человек. С каждым годом увеличивается отток на-
селения (особенно молодежи) с замещением его мигрантами. За 
2023 год на миграционный учет встал 1451 человек, из них 144 по-
лучили вид на жительство.

3. На ВСМПО кадровый дефицит оценивается в 2000 человек. 
Рабочих вербуют и привозят вахтенным способом.

4. Производство титановых сплавов осталось без достаточно-
го и достойного пополнения молодыми специалистами. Жилищ-
ного строительства нет. Филиал УГТУ-УПИ находится в стадии 
стагнации. Медицинский и образовательно-культурный фонд не-
обратимо стареет в сопровождении с катастрофическим дефици-
том кадров.

5. Горожан оставили у «разбитого корыта» коммунальной ин-
фраструктуры. Износ тепло-водо-канализационных сетей – 80–
90%.

В трудовом коллективе ВСМПО и в среде горожан годами на-
капливается социально-психологическая напряженность. В усло-
виях состояния войны необходима отеческая забота государства 
в сохранении и развитии производства и производителей титана 
– материальной основы ракетно-ядерного щита. Требуется Ваше 
авторитетное влияние на возрождение в России титановой про-
мышленности, независимой от поставок сырья и оборудования.

Титан относится к числу элементов, производство и использо-
вание которых является показателем уровня экономического раз-
вития государства и его безопасности.

Подписи верхнесалдинцев:

Письмо в редакцию направил доктор технических 
наук А. ТРУБИН, лауреат премии «Слово к народу»
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ров, а то и меньше, причем в одинаковых климатических 
условиях.

Разве это не основание для изучения положения дел, 
обобщения передового опыта и распространения его на 
отстающие хозяйства?

Более того, продолжали обирать богатые колхозы и за их 
счет кое-как поддерживать на плаву отстающие, которые 
не только не давали товарную продукцию, но с трудом со-
держали себя.

Мне не раз приходилось бывать в колхозах, плохих и хо-
роших, отсталых и передовых. Помню, в Литве мне пока-
зали одно хозяйство, которое поразило меня своими до-
стижениями. На плохих землях, в не очень-то благопри-
ятных климатических условиях колхоз получал до 50—55 
центнеров зерновых с гектара, высокие урожаи картофе-
ля, свеклы, имел приличное стадо крупного рогатого ско-
та, свиноферму. Передовая технология внедрялась и в жи-
вотноводство, и в растениеводство. В колхозе были му-
зыкальная школа, среднеобразовательная школа с бас-
сейном, спортивными сооружениями. Колхоз содержал 
детский сад, детские ясли, причем помещения отличались 
красотой, удобством, необходимым оздоровительным ком-
плексом для малышей. Жилые постройки колхозников по-
современному благоустроены. Собственный кирпичный 
завод. Доходы колхозников были высокими, кроме того – 
личные подсобные хозяйства.

Председатель колхоза, кстати, Герой Социалистическо-
го Труда, рассказывал, что никогда литовцы так хорошо не 
жили и даже не думали, что могут достичь столь высокого 
уровня жизни...

...Под влиянием импульсивных решений огромная стра-
на не успевала поворачиваться, ориентироваться. Стали 
во все большей мере распространяться недоверие, безот-
ветственность, критиканство, вседозволенность и беспеч-
ность.

1987 год сбил с толку и село. В этот год показатели в 
сельском хозяйстве были неплохие. Увеличились даже ре-
зервы. Страна получила больше сельхозпродукции, чем в 
предшествующие годы. Отсюда был сделан вывод: экспе-
риментировать можно смелее и на селе…

К КОНЦУ 1990 – началу 1991 года страна оказалась 
в значительной мере парализованной, экономика 
плыла по воле волн. Наибольшие потери страна не-

сла в кадрах. Управленческий аппарат действительно на-
считывал внушительную цифру – порядка 16—18 милли-
онов человек. Кстати, никто тогда и предположить не мог, 
что после развала Союза аппарат управления только в 

России значительно превысит союзный показатель.
Стремительное сокращение штатов, а то и целых орга-

низационных структур управления привело к уходу из на-
родного хозяйства многочисленного отряда высококвали-
фицированных специалистов – этого интеллектуального и 
профессионального потенциала страны. Чиновников чис-
лом не стало меньше, они перекочевали в иные сферы, 
часто непроизводственные. Причина – в предоставлении 
чрезмерных льгот, преимуществ частному, кооператив-
ному сектору, совместным предприятиям, независимо от 
того, шла ли речь о производственной, посреднической де-
ятельности или сфере обслуживания. Стала рушиться эко-
номическая основа государства.

В 1990—1991 годах в обществе, пожалуй, не осталось ни 
одной категории населения, которая не была бы пораже-
на разладом в экономике, политическими страстями, все 
возрастающей социальной напряженностью. Крайности, 
не определенность, взаимоисключающие установки сверху 
вызывали общее недовольство.

Руководство пыталось найти выход в попытках приспо-
собиться к настроениям населения, но в силу своей слабо-
сти, шаткости позиций уже было не способно в чем-то убе-
дить свой народ или повлиять на положение дел. Партий-
ные кадры, коммунисты были деморализованы.

Конечно, главная ответственность ложилась на Горбаче-
ва. Порой он напрочь терял уверенность, и это было оче-
видно для всех, склонялся то к одной, то к другой точке 
зрения, а затем узрел спасение в единственном – полном 
отказе от существовавшей социально-политической систе-
мы, в разрушении ее и создании модели, противоположной 
социалистической.

Как-то Горбачев бросил фразу: «Что только ни делал, ни-
чего не помогает, все напрасно, надо менять систему». У 
него стали осложняться отношения с партией, ее руково-
дящими органами, Верховным Советом СССР, Съездом на-
родных депутатов, Советом, затем Кабинетом Министров.

Его выступления все чаще походили на споры, выяс-
нения отношений. Он начал нервничать, но, как правило, 
свою линию проводил. Его доводы всегда сводились к од-
ному: то, что он предлагает, – единственно правильное, в 
противном случае за последствия он не ручается и т.п.

Был момент, когда Горбачев, казалось, проявил реши-
тельность и был вознагражден бурными аплодисментами 
Верховного Совета СССР – это когда в ноябре 1990 года он 
попросил полномочия, немедленно получил их, но так ими 
и не воспользовался.

В тот день, когда он получил полномочия от Верховного 
Совета СССР, а они были действительно широкими, у меня 
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«Кин-дза-дза», «на другой планете 
живем».    

Возможно, чиновникам из высо-
ких кабинетов не видно роста этни-
ческой преступности со стороны ми-
грантов, о чем открыто говорил глава 
Следственного комитета Александр 
Бастрыкин. Мы, законодатели, обяза-
ны оперативно реагировать, а в иде-
але даже опережать ситуацию, что-
бы можно было принимать меры, по-
зволяющие сбить негативную тен-
денцию. Мой законопроект был не 
против миграции, а за наказание ино-
странного гражданина, принявшего 
наше подданство, за тяжкие престу-
пления – он должен быть лишен его и 
подвергнуться депортации.    

Мой законопроект не препятству-
ет трудовой миграции, он защищает 
наше общество от таких «граждан» 
России, которые нам точно не нужны. 
У нас своих преступников хватает. 

У меня создалось впечатление, что 
в правительстве формально штампу-
ют свои заключения, не понимая по-
рой ценностей государственного зна-
чения и в каком направлении должно 
развиваться наше законодательство. 

А «Единая Россия» меня ничуть 
не удивила. Эта фракция не вникает 
в суть инициатив, ее задача – выпол-
нить установки, которые приходят из 
правительства. Если там отрицатель-
ное заключение, то единороссы начи-
нают выдумывать какие-нибудь обо-
снования, чтобы оправдаться за свою 
отрицательную позицию по данному 
вопросу. 

Я бы не стал серьезно относиться к 
доводам, прозвучавшим со стороны 

профильного комитета. Хотя некото-
рые высказывания, вырвавшиеся во 
время полемики у отдельных едино-
россов, наводят на мысль о том, что в 
нашем депутатском корпусе есть лоб-
бисты такой «перекошенной» мигра-
ционной политики.

– Это свойство буржуазного пар-
ламента – непременное лобби, порой 
проплаченное…

– Я не считаю тему мигрантской 
преступности закрытой. Сам факт 
того, что депутаты всех фракций, кро-
ме «Единой России», проголосовали 
за принятие моего законопроекта в 
первом чтении, и что прозвучало не-
мало выступлений в мою поддержку, 
говорит об одном: такой закон нужен, 
и тема не закрыта.

Более того, в Госдуме уже появил-
ся аналогичный моему законопроект, 
подготовленный депутатами разных 
фракций. Я приглашен в соавторы, 
так как в проекте повторяются поло-
жения моего варианта. Считаю, что 
новый проект в полной мере соответ-
ствует позиции Следственного коми-
тета России... 

– А как в советское время решались 
миграционные проблемы?  

– В советский период шло гармо-
ничное развитие всех территорий, 
всех национальных республик, вхо-
дивших в СССР. Везде развивались 
промышленность, сельское хозяй-
ство, работали предприятия.

Это с одной стороны. С другой сто-
роны – жестко пресекались сепара-
тистские и националистические про-
явления. Да и не было стихийных мас-
совых переселений. Дружба народов, 

интернационализм основывались на 
общих целях, скреплялись трудом. Все 
были на равных – все советские. Рабо-
чая сила перемещалась в рамках ком-
сомольских строек, например, моло-
дые люди ехали на БАМ, на строитель-
ство крупных электростанций. И речь 
шла в основном о русских, которые со-
ставляли костяк этой рабочей силы.

Благодаря развитию промышленно-
сти, всесоюзным стройкам большое 
количество русских оказалось в Ка-
захстане, Узбекистане, в других быв-
ших советских республиках Средней 
Азии. Все происходило в свете разви-
тия экономики, промышленности, ин-
дустрии. 

Сейчас, с моей точки зрения, един-
ственной альтернативой неконтроли-
руемой миграции должно быть раз-
витие экономики в ставших самосто-
ятельными республиках. Куда раз-
умней было бы со стороны России 
выносить туда отдельные производ-
ства, обеспечивать там, на местах, лю-
дей работой. Тогда и хаотичная, не-
предсказуемая миграция поубавилась 
бы.   

– Есть мнение, что нынешний 
всплеск миграции имеет тайный 
смысл…

– Массовое переселение на руку 
глобалистам. На такую миграцию 
надо смотреть не только через призму 
экономических отношений, рынка 
труда, но еще и с политической точ-
ки зрения. Нашим спецслужбам надо 
пристально следить за этим процес-
сом.  

Не исключено, что миграционные 
перемещения носят управляемый ха-
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Михаил Матвеев решил на законо-
дательном уровне приструнить рас-
поясавшихся приезжих. Он разрабо-
тал законопроект «О внесении изме-
нения в статью 24 Федерального зако-
на «О гражданстве РФ», предложив 
расширить перечень преступлений, 
за которые мигранты будут лишаться 
гражданства РФ и депортироваться 
из страны. Дополнения касаются уго-
ловных статей об убийствах, об умыш-
ленном причинении тяжкого вреда 
здоровью человека, об истязаниях, 
о преступлениях против половой не-
прикосновенности и половой свобо-
ды, включая изнасилования, понуж-
дения к совершению действий сексу-
ального характера.  

По словам Матвеева, практиче-
ски каждый день приходят сводки 
о резонансных преступлениях, со-
вершенных приезжими. «Россияне 
требуют преступников наказывать, 
депортировать… Но наличие рос-
сийского паспорта затрудняет вы-
дворение», – отметил коммунист и 
рассказал о случае, произошедшем 
в Самаре.

Там выходец из одной бывшей со-
юзной республики перерезал горло 
девушке Екатерине Карась. Его аре-
стовали, а на допросе он признался, 
что совершенно не знает русского 
языка. Тем не менее убийца уже пять 
лет как был гражданином России, 
имел российский паспорт. Как такое 
могло получиться? По законам при 
получении гражданства России чело-
век должен говорить на русском язы-
ке, а также принести клятву верности 

стране и нашим законам. Получает-
ся, преступник клятву не приносил? 
А каким образом он, не зная русско-
го, получил гражданство? Кто-то это-
му способствует?

Законопроект Матвеева был рас-
смотрен Госдумой. КПРФ, справрос-
сы, ЛДПР и «Новые люди» поддержа-
ли эту инициативу. Только «Единая 
Россия» была против. «Думское боль-
шинство, – по мнению Михаила Ни-
колаевича, – действует по указке пра-
вительства, которое, в свою очередь, 
подчиняется правящему олигархату, 
привлекающему на свои стройки и 
предприятия дешевую рабсилу в лице 
мигрантов».  

Правительство дало отрицатель-
ный отзыв на актуальную инициати-
ву Матвеева, придумав несуразную 
отговорку: нельзя, мол, расширить 
перечень преступлений, как предло-
жил Матвеев, за которые мигрантов 
можно наказывать лишением граж-
данства РФ и выдворять из нашей 
страны. «Гражданство РФ означа-
ет устойчивую правовую связь лица с 
нашей страной в целом. …Основание 
для прекращения такой устойчивой 
связи предполагает совершение дей-
ствия, которое посягало бы на суве-
ренитет, целостность и безопасность 
России именно как государства», – 
написано в отзыве. 

А если «посягательства» нет, совер-
шено всего лишь «убийство россияни-
на», то преступник не лишается граж-
данства. Вот какой гуманизм прояв-
ляет правительство РФ к мигрантам-
преступникам.

Думский комитет по госстроитель-
ству и законодательству, возглав-
ляемый единороссом Павлом Кра-
шенинниковым, сослался на прави-
тельственную сентенцию и призвал 
Госдуму отклонить инициативу ком-
муниста.    

Матвеев возмутился: «А право на-
ших граждан на жизнь не являет-
ся конституционным? Нам говорят о 
приоритете высших ценностей, охра-
няемых Конституцией, прав и свобод 
человека и гражданина. А жизнь че-
ловека и ее безопасность, неприкос-
новенность россиян не являются наи-
высшей ценностью для государства?»

«ЕдРо» молчало. Молчало и при го-
лосовании по законопроекту. Цинич-
ной массе в 340 голосов высказаться 
«против» было стыдно, а поддержать 
– олигархи не велят. 

За принятие законопроекта Мат-
веева в первом чтении высказались 
108 депутатов: КПРФ, справроссы, 
ЛДПР, даже «Новые люди». Но голо-
сов для принятия документа не хвати-
ло.   

Матвеев заявил, что продолжит 
борьбу за права своих избирателей. 
В Госдуму уже внесен новый зако-
нопроект об ужесточении требова-
ний при наделении мигрантов граж-
данством России и лишении их этого 
гражданства за тяжкие преступления. 
Матвеев – в числе разработчиков. 
Сбывается его прогноз о том, что та-
кие законопроекты необходимы об-
ществу и потому «будут возникать 
снова и снова». 

– Нельзя мириться с миграционной 
политикой, которая проводится в РФ, 
– сказал М.Н. Матвеев, отвечая на во-
просы «Советской России». – Мало 
того, что едут к нам гастарбайтеры 
без прививок, без медосмотров, не 
зная язык, так они еще и позволяют 
себе устраивать драки, грабежи, со-
вершать тяжкие преступления. В шко-
лах их дети зачастую ведут себя нагло, 
снижают уровень учебного процесса, 
создают дополнительные трудности 
педагогам из-за незнания языка. 

– Михаил Николаевич, почему ваш 
законопроект о лишении мигрантов 
гражданства РФ за тяжкие уголов-
ные преступления отклонен?

– Такое ощущение, что правитель-
ство, которое дало отрицательное за-
ключение на мой законопроект, ну, 
как говорили герои фильма Данелии 
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Беседа с депутатом Госдумы Михаилом МАТВЕЕВЫМ (КПРФ) 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО О МИГРАЦИИ
В Госдуму приходит масса жалоб и обращений от избирателей 

на совершаемые преступления и агрессивное поведение с про-
явлением русофобии со стороны мигрантов, толпами едущих в 
Россию. 

Депутат-коммунист, избранный от Самары, доктор историче-
ских наук Михаил Николаевич Матвеев подтверждает: «Россию 
наводняют потоки мигрантов. Многие из них достаточно быстро 
получают российское гражданство. Только в 2022 году около 
700 тысяч стали гражданами РФ. С увеличением численности 
таких «россиян» в РФ растет преступность. По официальным 
данным, количество преступлений, совершенных мигрантами, 
за последний год значительно увеличилось. Тяжких преступле-
ний стало больше на 37 процентов, из них убийств – на 18 про-
центов, изнасилований – на 7 процентов. Каждое четвертое пре-
ступление в сфере наркоторговли совершено мигрантами».

К тому времени, будучи депутатом Верховного Совета 
СССР, членом ЦК КПСС, я присутствовал на многих ответ-
ственных совещаниях и все более убеждался в том, что 
мы идем не тем путем, что следует остановиться, разо-
браться в том, какой дорогой следует двигаться дальше, 
чего мы, собственно говоря, хотим, и только после анализа 
и осмысления идти на реорганизацию, обновление, но не 
по пути разрушения и сноса всего того, что создано было 
не только за годы советской власти, но и многими предше-
ствующими поколениями.

Горбачев начал раздражаться, нервничать, и было видно, 
что проявляет он нервозность от бессилия, стремительного 
роста настроений против его политики, от того, что сам не 
знает, что, собственно говоря, ждет страну в самом ближай-
шем будущем, не говоря уже о более отдаленной перспекти-
ве. Но главное, что вызывало у него тревогу, – это ослабле-
ние его личной власти, прочности его положения.

В
ТО ВРЕМЯ я думал, что Горбачев заблуждает-
ся, запутался. Но вскоре он призвал, т.е. повторил 
один из лозунгов Мао Цзэдуна времен «культурной 

революции», «бить по штабам». Под штабами он разумел 
партийные организации различных уровней, прежде все-
го республиканские, областные и городские. Он призывал 
бить сверху, чем будет заниматься он, и снизу, чем должны 
были заниматься массы.

Кстати, в этом проявилась и низменность его натуры. Со 
всех сторон острее и острее раздавалась критика в адрес 
Горбачева, наиболее чувствительной она была именно со 
стороны партийцев. Вот их-то он и призывал бить.

Горбачев не мог не понимать одного – партия в то вре-
мя была стержнем общества, на ней многое держалось, от 
нее многое зависело. И бить по штабам, бить по партии – 
значило бить по стержню, на котором, хотели мы того или 
нет, держалась советская власть, держава, правопорядок 
и, если хотите, от работы которой во многом зависели дела 
и в промышленности, и в сельском хозяйстве, и обстановка 
в стране в целом.

Мне довелось не раз присутствовать при разговорах в 
узком кругу Горбачева, в том числе с теми, кто его активно 
поддерживал в перестройке, что обычно располагало к от-
кровенности. Мною все сильнее овладевала мысль, а со 
временем я пришел к убеждению, что Горбачев только де-
лал вид, что знает, к чему ведет державу. На самом деле он 
сознательно вводил людей в заблуждение.

Создавалось твердое мнение, что Горбачев в лучшем 
случае действует на авось. И чем больше я убеждался в 
этом, тем больше мне становилось не по себе. Особен-
но это стало понятным для меня, когда я вошел в состав 
Политбюро ЦК КПСС и стал принимать непосредственное 
участие в рассмотрении отдельных вопросов и проблем 
в высшем органе партии, который в то время был и выс-
шим руководящим органом в стране, где рассматривались 
основополагающие вопросы и где в общем-то решались 
судьбоносные проблемы державы.

Горбачев твердил, что надо во что бы то ни стало расше-
велить, раскачать общество. Чего-чего, а раскачать, рас-
шевелить общество Горбачеву действительно удалось.

Помню, в 1990 году я был у Горбачева, сопровождая лич-
ного представителя Раджива Ганди, который приехал с 
устным посланием премьер-министра Индии. Дело было 
в ныне печально известном Ново-Огареве, где Горбачев с 
группой лиц работал над очередным докладом. На осто-
рожный вопрос личного представителя Раджива Ганди о 
том, что же все-таки происходит у нас в стране и все ли 
здесь в порядке, а также на замечание, что в Индии прояв-
ляют большую обеспокоенность по этому поводу, Горбачев 
усмехнулся и сказал: «Вы знаете, нас сильно штормит. Не 
знаю, какой балл – седьмой, восьмой или девятый, но нас 
качает из стороны в сторону.

...Это ничего, – продолжал он. – Встряска для нашего об-
щества нужна. Мы привнесем кардинальные изменения, 
определим более точный курс корабля. Море успокоится, 
и все будет в порядке. Корабль пойдет к цели и обязатель-
но дойдет до нее».

Индийский представитель спросил: «А не слишком ли 
это дорого обойдется для Советского государства?»

Горбачев сказал: «Вы знаете, за ценой мы не постоим». 
После этих слов у меня зародилось еще больше сомнений 
в том, верным ли путем мы идем и знает ли наш капитан, 
что творит.

Позже Горбачев скажет: «Что только я ни делал, что толь-
ко я ни предпринимал! Ничего не получается в этой стране! 
Все проваливается, все оказывается безрезультатным».

В 1987 году показатели по народному хозяйству оказа-
лись неплохими, сказывались заделы прошлых лет; осно-
вы промышленности, сельского хозяйства не были задеты 
разрушительными действиями, управленческий механизм 
все еще работал. Был сделан вывод – можно смелее идти 
вперед, активнее принимать более радикальные меры.

Тогда казалось, что запас прочности у государства неис-
черпаем. Решили одним махом покончить со всей админи-
стративно-командной системой и начать новую жизнь.

Усилили удары по партии, т.е. приступили к реализации 
горбачевского призыва «бить по штабам». Стало доста-
ваться и местным Советам, громили министерства, другие 
центральные и местные исполнительные органы, обруши-
лись удары на науку, особенно на ее фундаментальные ис-
следования.

Вскоре взялись за внешнеполитическую деятельность 
государства, за его историю. Одной из мишеней разруши-
тельных нападок стала армия. В открытую говорили об иж-
дивенчестве военнослужащих, их третировали, били по 
командному составу, стали доказывать невыгодность для 
Советского Союза продолжения линии на удержание стра-
тегического паритета, что якобы лишь мешает Западу раз-
вивать торгово-экономические отношения с нами, а Совет-
ский Союз ввергает в ненужные расходы.

Появились первые пока еще незначительные вспышки 
межнациональных распрей. Тогда, пожалуй, мало кто по-
дозревал, какую опасность они таят и во что выльются в 
самом ближайшем будущем.

К тому времени средства массовой информации обре-
ли большую свободу и, преимущественно с подачи Запа-
да, принялись смаковать и утрировать недостатки в нашей 
жизни. Общество, государство зашатались. Страна про-
должала плыть по течению, по воле волн...

Разрушив механизм, систему, по которым жило народное 
хозяйство, и не создав ничего взамен, мы сразу же оказа-
лись во власти анархии, неконтролируемой ситуации в эко-
номике.

В 1988 году обозначилось, а в 1989 году стало более оче-
видным сокращение темпов прироста в промышленности 
и сельском хозяйстве. В 1990—1991 годах он пошел уже с 
минусом. Упал жизненный уровень. Страна вступила в по-
лосу глубокого и всестороннего кризиса.

Люди, не избавившись от частичных трудностей, разом 
оказались в условиях общих и повсеместных лишений, не-
достатков и неудобств. Благодаря «щедрой» политике Вер-
ховного Совета СССР, реализации обещаний Горбачева по 
повышению заработной платы в стране появилось куда 
больше денег, чем производилось товаров. А что это та-
кое, никому объяснять не надо.

Теперь, по прошествии значительного времени после 
начала перестройки, когда это загадочное слово употре-
бляется в прошедшем времени, каждый может подвести 
печальные итоги свершившейся трагедии. Они у всех на 
виду, каждый из нас ощущает их на себе.

Как-то летом 1991 года в перерыве одного заседания в 
Кремле зашла речь об обстановке в стране, о перестрой-
ке. Я спросил у товарищей, а было их человек восемь, на-
чали бы мы перестройку, если бы знали, куда придет стра-
на в результате ее проведения? Присутствующий Дмитрий 
Тимофеевич Язов сказал: «А зачем она вообще была нам 
нужна?»

Допускаю, что Горбачев, отправляясь в 1985 году в даль-
нее плавание, был полон благих намерений, но не имел 
четкого представления о том, куда нас занесет. Было мно-
го разговоров о четкой программе действия, но не было ни 
одной стоящей программы.
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До 1985 года я не встречался с Горбачевым, только слы-

шал о нем. В том памятном 1985 году я был среди тех, кто 
приветствовал его приход к власти. Пост начальника раз-
ведки не позволял мне оказывать сколько-нибудь значи-
тельного влияния на положение дел в стране, воздейство-
вать на кадровую политику.

Контакты с Горбачевым были спорадическими и всегда 
по инициативе последнего. Обо мне он узнал, по его же 
словам, от Андропова. Из нерегулярных разговоров с Гор-
бачевым у меня складывалось мнение о его огромном же-
лании изменить положение дел, перестроить как можно 
скорее отжившую свой век отечественную модель социа-
листического общества, взамен административно-команд-
ных дать простор демократическим процессам, гласности.

С годами у меня постепенно складывалось впечатление, 
что он хотел бы остаться на олимпе и быть вне пределов 
критики. 

Со временем эти первые впечатления во мне перераста-
ли в убежденность. Он мог относительно спокойно среагиро-
вать на удары по Союзу, на начавшийся где-нибудь острый 
международный конфликт, на тяжелую ситуацию в той или 
иной социалистической стране. Но любые нападки на него, 
критика в его адрес, да если еще в резких, острых выраже-
ниях – простите, это уж слишком! Реакция была мгновенной, 
острой, с претензиями к товарищам, которые не защищали 
своего руководителя. В таких случаях обида переполняла 
его. Тут доставалось и левым и правым. Последним мень-
ше, поэтому они очень долго проявляли сдержанность, по-
зволяя себе критиковать Горбачева больше на закрытых со-
вещаниях, в письменных обращениях лично к нему.

ДОЛГОЕ ВРЕМЯ Горбачев, казалось, незыблемо сто-
ял на позициях таких ценностей, как Октябрь, соци-
ализм, Ленин. Подчеркивал необходимость сохра-

нения и развития Союза, социалистического содружества. 
Иногда под влиянием его слов становилось как-то неловко 
оттого, что на этот счет тебя грызли сомнения.

Со временем зафиксировалась еще одна особенность, 
черта характера Горбачева. Он не останавливался, не за-
держивался на определенном рубеже, даже им самим со-
всем недавно определенном. Отсюда одна из причин его 
непоследовательности. Постоянно отступал, менял взгля-
ды, мнение, отходил от поддержки одних и критики других, 
переходил из одной крайности в другую, т.е. менял сторо-
ны местами, что сбивало с толку, создавало почву для спе-
куляций. Речь вовсе не идет о вопросах незначительных, 
частных. Нет, менялись позиции по основополагающим 
проблемам состояния и развития общества. В то же вре-
мя наши оппоненты проявляли завидную последователь-
ность, настойчивость и в полной мере пользовались неста-
бильностью в нашей жизни и набирали очки.

Летом 1985 года Горбачев по своей инициативе поднял 
очень важный вопрос – об ускорении научно-технического 
прогресса в Советском Союзе. Рассмотрению вопроса при-
давалось большое значение, на совещании в Кремле были 
заинтересованные лица.

Помню, я находился в командировке в Афганистане. 
Меня, как начальника разведки, вызвали для участия в со-
вещании. Обсуждение носило острый характер, проблема 
была верно схвачена, принято содержательное решение.

Прошло совсем немного времени, и об этом мероприя-
тии напрочь забыли. Ведь никто не ожидал быстрой отда-
чи, потому что научно-технический прогресс – это не меся-
цы и даже не годы, а десятилетия работы, точнее, это про-
цесс постоянный.

На мое замечание спустя какое-то время, что следова-
ло бы серьезно и основательно заняться вопросами науч-
но-технического прогресса, Горбачев заметил, что пытался 
заняться и этим, но ничего не вышло. Было очевидно: кто-
то пытается сознательно пустить под откос дело развития 
научно-технического прогресса в нашей стране: освоение 
новых технологий, внедрение в производство передовых 
методов, в том числе в управлении экономикой, использо-
вание достижений в области фундаментальных наук, – а 
они у нас были.

Конечно, нужно было бы обратить внимание на вопро-
сы материального стимулирования, заинтересованности 
не только отдельных заводов, предприятий, научных цен-
тров, но и конкретных лиц, работающих в промышленности 
и сельском хозяйстве.

К сожалению, комплексного подхода к решению этих 
проблем не было. В то же время по инициативе самих ор-
ганизаций предпринимались серьезные меры к выправле-
нию положения в области научно-технического прогресса.

К примеру, в Комитете госбезопасности был принят ряд 
основополагающих решений, которые преследовали цель 
использовать возможности разведки и контрразведки, с од-
ной стороны, по добыче нужной для страны информации 
по вопросам научно-технического развития, а с другой, по 
защите наших интересов, особенно в области фундамен-
тальных исследований, от проникновения разведок ино-
странных государств, которые в это время развили бурную 
активность. Но все словно уходило в песок, и совсем не 
потому, что наша система как таковая не срабатывала, не 
потому, что государство было непригодным для этого или 
люди не хотели работать, а потому, что доброе начинание 
не находило поддержки в верхних структурах власти и бро-
салось на произвол судьбы.

Еще раз повторяю, что помимо особенностей характера 
Горбачева, его импульсивности, здесь лежали, как стало 
очевидно позже, иные причины, более серьезные. Можно 
было поправлять дела в нашей стране в условиях действо-
вавшей тогда социально-политической системы. Однако 
определенные силы преследовали другие цели: разруше-
ние не только социально-политической системы, но заодно 
и державы.

А сколько за годы перестройки принималось неотложных 
решений по сельскому хозяйству! Одно постановление на-
громождалось на другое, и ни одно из них не выполнялось.

Призыв к порядку сменялся лозунгом: «Аренда!» Выде-
ление земельных участков для граждан не подкреплялось 
материальным обеспечением. Решение по налаживанию 
переработки сельхозпродукции в местах ее производства 
повисло в воздухе, потому что не было нового политиче-
ского и экономического подхода – продолжали действовать 
прежние стереотипы.

Но, пожалуй, и здесь самое примечательное заключа-
лось в том, что о принятых решениях тотчас забывали и 
сразу же начинали думать о других. Происходила деваль-
вация решений. Не успевало постановление появиться на 
свет, как оно уже становилось пустой бумажкой.

Даже в нашем сельском хозяйстве, полностью не удов-
летворявшем всех потребностей советской экономики, 
было много положительного. Немало высокотоварных про-
изводств шли на одной отметке с мировым уровнем, а кое 
в чем даже превосходили его. Организацией крупных хо-
зяйств наша страна занималась длительное время, и на 
этом направлении успехи были несомненны. Никто по-
настоящему не исследовал такое обстоятельство и не де-
лал из него соответствующих выводов.

Примерно одна треть коллективных хозяйств и совхо-
зов имела высокие показатели, вызывавшие удивление у 
иностранных специалистов, посещавших эти хозяйства. 
Однако их опыт должным образом не изучался и не ис-
пользовался. А он был очевиден – в этих передовых хо-
зяйствах были решены кадровые вопросы, отлажены и 
действовали моральные и материальные стимулы, заин-
тересованность коллектива в целом и отдельных его чле-
нов. Использовались новейшие технологии, в достатке 
были машины не только отечественного, но и зарубежно-
го производства. Ресурсы хозяйств позволяли идти на по-
добные расходы.

Вместо изучения и использования передового опыта у 
нас пальцем указывали на отстающие сельхозпредприятия 
для того, чтобы сказать: «Вот видите, какое плохое поло-
жение в нашем сельском хозяйстве. Нужно принять меры 
к смене всей системы». При этом не учитывалось, что в 
одном и том же районе одни колхозы получали в среднем 
урожай зерновых до 60, 70 и даже 80 центнеров с гектара, 
в то время как другие, рядом, получали по 15—19 центне-
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29 февраля:  
немного из истории 
самого редкого дня  
в календаре

В 46 году до нашей эры по 
указу Гая Юлия Цезаря астро-
номы уточнили продолжитель-
ность календарного года. Вы-
яснилось, что год длится 365 
дней и 6 часов. Со временем 
это привело бы к значитель-
ному сбою системы календаря. 
Было решено каждые четыре 
года прибавлять накопившую-
ся разницу в одни сутки в кон-
це года, который у римлян за-
вершался именно февралем.

В Польше выпустили 
первую в мире  
летающую монету

Польский монетный двор 
отчеканил ее по заказу Банка 
Камеруна. Монета может па-
рить в воздухе благодаря маг-
нитному полю между ней и ос-
нованием – оно же придает ей 
вращающий момент, – а флюо-
ресцентное покрытие позволя-
ет серебряному изделию све-
титься в темноте. Уникальное 
платежное средство получило 
название «UFO MP-1760» (с 
англ. – НЛО) – по первой же 
ассоциации, приходящей на ум 
при взгляде на левитирующий 
круглый объект.

Массовый сбой  
в работе крупнейших 
интернет-сервисов

27 февраля российские поль-
зователи всемирной сети стол-
кнулись с нестабильной рабо-
той WhatsApp, «ВКонтакте», 
Telegram, YouTube и ряда дру-
гих порталов. В дневной час 
пик посещений сервисы пере-
стали принимать и доставлять 
сообщения, загружать изобра-
жения и видео. Отмечается, 
что сбой произошел также в 
работе мобильных операторов 
и банковских приложений. По 
данным Роскомнадзора, сбой 
наблюдался также в ряде дру-
гих стран, в частности в Герма-
нии и Соединенных Штатах.

В Индии поезд проехал 
70 км без машиниста

Инцидент произошел на се-
вере страны. Когда машинист 
и его помощник вышли после 
остановки на очередной стан-
ции, состав из 53 вагонов начал 
самопроизвольное движение 
вниз по склону. Скорость его 
достигла 100 км/ч. Аварию уда-
лось предотвратить: все желез-
нодорожные переезды на пути 
следования поезда были своев-
ременно закрыты, а состав был 
остановлен при помощи дере-
вянных блоков, установленных 
на рельсы. Индийская желез-
нодорожная компания начала 
расследование.

В Новой Зеландии  
открыли первую  
больницу для киви

Центр реабилитации поя-
вился недалеко от столицы 
островного государства. Киви 
– уникальные бескрылые пти-
цы размером с курицу – не-
смотря на рост популяции, все 
еще относятся к уязвимым ви-
дам. Птицы эти, разумеется, не 
умеют летать, но очень хоро-
шо приспособлены к жизни на 
земле. Из-за своей особенно-
сти они часто попадают в ме-
ста, из которых потом не могут 
выбраться. Достается птицам и 
от невнимательных автомоби-
листов. Ветеринары уже успе-
ли вылечить первого пернато-
го пациента.

Сильнейший снегопад 
накрыл Пекин

Осадки в это время – боль-
шая редкость для китайской 
столицы. Непогода вызвала 
настоящий транспортный кол-
лапс на главных магистралях 
города. Тысячи автомобилей 
оказались в снежном плену 
из-за непогоды. Властями был 
объявлен «желтый» уровень 
тревоги. На помощь работни-
кам коммунальных служб в 
борьбе со стихией направили 
более 60 тыс. военных, а также 
10 тыс. единиц снегоубороч-
ной техники.

В Японии появится  
робот-курьер

Один из первых полностью 
автономных роботов будет за-
ниматься доставкой еды. Он 
оснащен шестью камерами 
и функциями на основе ис-
кусственного интеллекта. Ро-
бот-курьер будет ездить по пе-
шеходным дорожкам. Он уме-
ет объезжать препятствия, 
уступать дорогу пешеходам и 
различать сигналы светофора. 
Услуга заработает уже в марте. 
Япония станет второй после 
США страной, внедрившей та-
кой способ доставки.

Рубрику ведет 
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

Сегодня в ряде российских учебни-
ков по истории (отечественной, зару-
бежной, всемирной) «План Дауэса» 
(ПД) упоминается лишь одной фра-
зой, без расшифровки и детализации. 
Между тем роль этого плана в новей-
шей всемирной истории трудно пе-
реоценить. В этом году исполняется 
100 лет со времени вступления в силу 
ПД. Хороший повод для того, что-
бы освежить в памяти историю под-
готовки, принятия и реализации ПД.

Если говорить коротко, то ПД – 
план англо-саксонской элиты, кото-
рый стал первой фазой подготовки 
Германии ко Второй мировой войне. 
Германия как страна, проигравшая 
Первую мировую войну, на Париж-
ской мирной конференции (1919 год) 
была приговорена странами-побе-
дительницами (прежде всего, «боль-
шой четверкой» – Соединенными 
Штатами, Великобританией, Фран-
цией и Италией) к выплате победи-
телям репараций. Сумма назначен-
ных Германии репараций была умо-
помрачительной: 269 млрд золотых 
марок. Чтобы читателю была понят-
на эта цифра, переведу ее в физиче-
ские единицы: при довоенном содер-
жании золота в немецкой марке объ-
ем репарационных требований к Гер-
мании составлял около 100 тыс. тонн 
драгоценного металла. Для справ-
ки: накануне Первой мировой вой-
ны официальные золотые резервы 
Германии находились на уровне око-
ло 1 тыс. тонн. Согласно экспертным 
оценкам некоторых историков, го-
довой валовой внутренний продукт 
Германии накануне Первой мировой 
войны составлял около 50 млрд золо-
тых марок.

Немецкая экономика в первые 
годы после войны находилась в пла-
чевном состоянии. Германия была не 
в состоянии выплачивать сколь-ни-
будь значимые объемы репараций. 
Ей самой требовались деньги для 
восстановления. Кроме того, возни-
кали острые противоречия и кон-
фликты в группе стран-победитель-
ниц по вопросу приоритетности их 
репарационных претензий к Герма-
нии (образно выражаясь, шла борьба 
за место в очереди). Особенно горя-
чими были споры по этому вопросу 
между Великобританией и Франци-
ей. США в этой склоке не участво-
вали, великодушно отказавшись от 
репараций. В то же время Франция 
готова была ради того, чтобы «до-
ить германскую корову», установить 
в Веймарской республике жесткий 
оккупационный режим. Репараци-
онный прессинг на Германию со сто-
роны победителей не давал восста-
навливаться немецкой экономике и 
обострял социально-политическую 
ситуацию в этой стране.

Нереальность своих репарацион-
ных требований к Германии через не-
которое время вынуждены были при-
знать и победители. После Париж-
ской мирной конференции была еще 
куча других международных встреч, 
на которых обсуждались вопросы 
репараций (общая сумма, сроки вы-

плат, возможность предоставления 
льготного периода и др.), а также ок-
купационного режима немецкой эко-
номики и ее общего состояния. Эти 
вопросы находились также в повест-
ке дня заседаний Генуэзской конфе-
ренции 1922 года.

Осенью 1923 года обсуждение про-
блем репараций вышло на новый 
уровень. Лондон усмотрел в усили-
вавшемся хаосе в Германии угро-
зу всей Европе, в том числе Велико-
британии. 12 октября Лондон сде-
лал официальное обращение к сво-
ему заокеанскому партнеру – США 
– с предложением провести между-
народную встречу по репарациям 
при обязательном участии Вашинг-
тона. Примечательно, что в обраще-
нии Лондона также акцентировалось 
внимание на том, что решение репа-
рационной проблемы окажет самое 
непосредственное влияние на спо-
собность европейских союзников по-
гашать перед США свои обязатель-
ства по военным займам и кредитам 
(от немецких репараций Вашингтон 
отказался, а вот по займам и креди-
там своим союзникам никаких посла-
блений давать не собирался).

Опуская многие детали, отмечу, 
что Вашингтон принял приглашение 
Лондона подключиться к урегулиро-
ванию вопросов по немецким репа-
рациям. Был учрежден международ-
ный комитет экспертов по репараци-
ям (в рамках которого было создано 
несколько подкомитетов). Заседания 
комитета проходили в Лондоне в пе-
риод с 14 января по 9 апреля 1924 
года. Председателем первого подко-
митета (где и сосредоточилась основ-
ная работа всего комитета) был из-
бран американец Чарльз Дауэс, быв-
ший адвокат, ставший в годы войны 
генералом. Дауэс был связан с бан-
ковскими кругами (группа Моргана). 
В центре внимания экспертов был 
вопрос стабилизации немецкой мар-
ки. Американский капитал рассма-
тривал Германию как потенциально 
важную сферу инвестиций, но такие 
инвестиции нуждаются в стабильной 
национальной валюте. Великобрита-
ния проявляла беспокойство по той 
причине, что падающая марка по-
могала стимулировать немецкий экс-
порт. Германские товары на мировых 
рынках оказывались более конкурен-
тоспособными по сравнению с ан-
глийскими.

Решения комитета были оформле-
ны в виде документа «Доклад экспер-
тов», которые в дальнейшем стали 
называться «планом Дауэса». Одним 

из основных положений указанно-
го плана был вывод о необходимости 
восстановления финансового и эко-
номического единства Германии как 
условия стабилизации марки. Было 
рекомендовано организовать меж-
дународный заем Германии на сум-
му 800 млн марок в целях укрепления 
марки. Были также намечены неко-
торые виды обеспечений займа – та-
моженные пошлины, акцизы, наибо-
лее доходные статьи государствен-
ного бюджета. Было рекомендовано 
Репарационной комиссии учредить 
акционерное общество, к которому 
должны на 40 лет перейти все желез-
ные дороги Германии. Все функции 
денежной эмиссии в Германии долж-
ны были перейти к банку, контроли-
руемому союзниками. Впрочем, под 
контроль союзников ставилась вся 
экономика Германии.

Итак, «план Дауэса» предполагал 
восстановление экономики Герма-
нии в той мере, которая необходима 
для того, чтобы она могла выполнять 
свои репарационные обязательства. 
Видимо, союзники (прежде всего, 
США и Великобритания) пришли к 
осознанию того факта, что без внеш-
ней финансовой помощи Германия 
не будет способна на уплату репара-
ций. Иначе говоря, истощенную ко-
рову надо было сначала немного под-
кормить, а уже потом начинать ее до-
ить. По существу, «план Дауэса» был 
победой англо-американского блока 
над Францией. Он заставил Париж 
отказаться от методов «прямого дей-
ствия», едва не убивших германскую 
«корову» и не приведших Европу к 
новой войне.

Окончательное согласование и 
утверждение «плана Дауэса» проис-
ходило на Лондонской конференции 
в июле–августе 1924 года. На этой 
встрече было много новых лиц. Вели-
кобританию представлял новый пре-
мьер Джемс Макдональд (первый 
в истории страны премьер от пар-
тии лейбористов), который пришел 
к власти в январе 1924 года, сменив 
Болдуина. Во Франции в мае 1924 
года на смену Пуанкаре пришел пре-
мьер Эдуард Эррио, который возгла-
вил правительство так называемого 
левого блока.

Итоги Лондонской конференции 
сводились к тому, что «план Дауэса» 
был после некоторых уточнений при-
нят. Конференция отвергла метод 
самостоятельных (односторонних) 
решений репарационных вопросов 
Францией. Было принято решение 
о том, что Франция выводит оккупа-

ционные силы с территории Герма-
нии в течение года. Примечательно, 
что со времени Лондонской конфе-
ренции 1924 года США стали высту-
пать в качестве активного арбитра в 
англо-французских отношениях. В 
частности, была создана арбитраж-
ная комиссия, в которую могла обра-
щаться Германия по вопросам репа-
рационных платежей и поставок. Ре-
шающий голос в этой комиссии имел 
представитель США. Французская 
доктрина «экономических репрес-
сий против Германии» была заме-
нена англо-саксонской концепцией 
«восстановления германской эконо-
мики».

Европейских союзников Вашинг-
тона смущал такой момент, как воз-
можное усиление конкуренции со 
стороны германских товаров на ми-
ровых рынках. Никто из них не желал 
потесниться. И тут союзники оказа-
лись достаточно единодушны в том, 
что внешнеэкономической «отдуши-
ной» Германии должен стать совет-
ский рынок. Хитроумность «плана 
Дауэса» заключалась в том, что он не 
только снимал «давление» Германии 
на традиционные рынки, где обосно-
вались союзные государства, но так-
же был направлен на выгодное союз-
никам решение «русского вопроса». 
Поток немецких товаров на рынок 
советского государства, по замыслу 
авторов плана, был бы надежной га-
рантией того, что СССР останется 
экономически слабой страной. Не-
мецкая конкуренция, по замыслу ав-
торов «плана Дауэса», должна была 
нейтрализовать любые попытки Мо-
сквы создать сильную и независимую 
экономику.

И. Сталин сразу же раскусил ан-
тисоветскую сущность «плана Дауэ-
са». В своем докладе на XIV съезде 
ВКП(б) 18 декабря 1925 года он от-
мечал: «План Дауэса», составленный 
в Америке, таков: Европа выплачи-
вает государственные долги Амери-
ке за счет Германии, которая обяза-
на Европе выплатить репарации, но 
так как всю эту сумму Германия не 
может выкачать из пустого места, то 
Германия должна получить ряд сво-
бодных рынков, не занятых еще дру-
гими капиталистическими страна-
ми, откуда она могла бы черпать но-
вые силы и новую кровь для выпла-
чивания репарационных платежей. 
Кроме ряда незначительных рынков, 
тут Америка имеет в виду наши рос-
сийские рынки. Они должны быть, 
по «плану Дауэса», предоставлены 
Германии для того, чтобы она могла 

кое- что выжать и иметь из чего пла-
тить репарационные платежи Евро-
пе, которая, в свою очередь, должна 
выплачивать Америке по линии го-
сударственной задолженности». Ха-
рактеризуя «план Дауэса» в той ча-
сти, которая касалась нашей страны, 
Сталин назвал его «решением без хо-
зяина». «Почему? Потому что мы во-
все не хотим превратиться в аграр-
ную страну для какой бы то ни было 
другой страны, хотя бы для Герма-
нии. Мы сами будем производить ма-
шины и прочие средства производ-
ства. Поэтому рассчитывать на то, 
что мы согласимся превратить нашу 
страну в аграрную в отношении Гер-
мании, рассчитывать на это – значит 
рассчитывать без хозяина. В этой ча-
сти «план Дауэса» стоит на глиняных 
ногах».

Расчеты авторов «плана Дауэса» 
на использование Советского Сою-
за в интересах Запада провалились. 
План стал дополнительным импуль-
сом для подготовки СССР к инду-
стриализации.

Благодаря «плану Дауэса» Веймар-
ская республика стала способна вы-
плачивать хоть какие-то репарации. 
За период действия «плана Дауэ-
са» с 1924 по 1929 год Германия вы-
платила в счет репараций свыше 10 
млрд марок. Державы-победитель-
ницы смогли вернуть полученные от 
США военные кредиты. Одновре-
менно происходила активная накач-
ка германской экономики кредита-
ми. За первый год реализации плана 
Германии пришлось самостоятель-
но выплатить лишь 200 млн золо-
тых марок, остальное было покрыто 
кредитами. До 1929 года преимуще-
ственно из США в Германию посту-
пило кредитов на сумму 21 млрд ма-
рок. Это были почти исключительно 
американские и английские деньги. 
В Соединенных Штатах 10 октября 
1924 года в течение 12 минут была 
проведена подписка на германский 
заем для стабилизации марки, кото-
рая дала сумму, гораздо большую, 
чем 800 млн марок, предусмотрен-
ные по плану. По подсчетам герман-
ского автора В. Линка, только за пять 
лет (1924–1929 годы) Германия по-
лучила из США 135 краткосрочных 
займов на сумму 15 млрд долларов. 
Один из исполнителей «плана Дауэ-
са», германский банкир Шахт, в 1929 
году отмечал: Германия за пять лет 
получила столько иностранных зай-
мов, сколько их получила Америка 
за 40 лет, предшествовавших Первой 
мировой войне». Некоторые истори-

ки говорят, что «план Дауэса» факти-
чески ликвидировал репарации. Дей-
ствительно, сумма поступивших кре-
дитов была в два с лишним раза боль-
ше репарационных платежей за тот 
же период времени. Фактически ре-
парации оплачивались не из внутрен-
них, а внешних источников.

«План Дауэса» рассматривался 
достаточной гарантией ввоза капи-
талов в Германию. США начали ак-
тивно инвестировать свои капиталы. 
К середине 1930 года в германскую 
промышленность только в форме 
зай мов было вложено 27 млрд марок, 
70% этого капитала было американ-
ским.

Это дало возможность германской 
промышленности полностью пере-
оснастить свою материальную базу 
и создать базу для будущего восста-
новления военного производства. 
При этом в Германию были прода-
ны технологии, обеспечивающие во-
енное производство, а американ-
ские промышленники были владель-
цами большинства предприятий. В 
1929 году значительная часть гер-
манской промышленности принад-
лежала различным американским 
компаниям. «Стандарт Ойл» (Рок-
феллеры) контролировала герман-
скую нефтеперерабатывающую про-
мышленность и производство синте-
тического бензина из угля. Моргану 
принадлежала химическая промыш-
ленность, концерн «И.Г. Фарбениду-
стри». Через американскую компа-
нию связи «ИТТ» контролировалось 
40% телефонной сети Германии и 
30% акций авиастроительной фир-
мы «Фокке-Вульф». Через «Джене-
рал электрик» Морган контролиро-
вал германскую радио- и электротех-
ническую промышленность концер-
нов АЭГ, «Сименс», «Осрам». Через 
«Дженерал моторс» контролировал-
ся концерн «Опель». В 1929 году в 
Кельне начато строительство заво-
да «Форд». К моменту прихода Гит-
лера к власти под полным контролем 
американского финансового капи-
тала находились такие ключевые от-
расли германской промышленности, 
как нефтепереработка и производ-
ство синтетического горючего, хи-
мическая, автомобилестроительная, 
авиационная, электротехника и ра-
диоприборостроение, значительная 
часть машиностроения. Всего 278 
фирм и концернов, а также ключе-
вые банки, такие как «Дойче банк», 
«Дрезднер банк», «Донат банк» и ряд 
других. Оценивая итоги ПД, амери-
канский исследователь Ральф Эп-
персон сказал: «Без капиталов, пре-
доставленных Уолл-стрит, не суще-
ствовало бы Гитлера и Второй миро-
вой войны» (Эпперсон Р. Невидимая 
рука. Пер. с англ. 2-е изд. СПб., 1999. 
С. 294).

Следующим шагом в деле подго-
товки Германии к приходу к власти 
Гитлера и к развязыванию Второй 
мировой войны стал «План Юнга», 
который пришел в 1929 году на смену 
«Плану Дауэса». Об этом новом пла-
не расскажу отдельно.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

«План Дауэса»: забывать нельзя
О подготовке англосаксами военной мощи Германии для дальнейшего броска на Восток

Брюссель. Европарламент 
проголосовал за выделение 
Киеву 50 млрд евро в течение 
четырех лет. За финансовую 
поддержку режима Зеленско-
го высказались 536 депутатов, 
против – 40. Пакет помощи 
Украине предполагает кредиты 
на 33 млрд евро и невозврат-
ные гранты на 17 млрд евро. 
Первый транш в размере 4,5 
млрд, по словам главы Евроко-
миссии фон дер Ляйен, будет 
перечислен Киеву в марте.

q q q

Варшава. Польские фер-
меры проводят в столице стра-
ны очередную акцию протеста 
против импорта сельхозпро-
дукции с Украины. Акцию про-
теста назвали «Звездный 
марш». К фермерам собира-
ются присоединиться шахте-
ры. Кроме Варшавы, протесту-
ющие планируют провести ак-
ции в Белостоке, Люблине, По-
знани и Гдыне. Они добиваются 
встречи со спикером Сейма Хо-
ловней и премьер-министром 
Туском.

q q q

Копенгаген. Правоохра-
нительные органы Дании пре-
кратили расследование в рам-
ках дела о взрывах на газо-
проводах «Северный поток» и 
«Северный поток-2», которые 
произошли в 2022 году. «У Да-
нии нет достаточных основа-
ний для возбуждения уголовно-
го дела», – сообщается в заяв-
лении местной полиции. Дания 
стала вторым государством, 
отказавшимся от выяснения 
обстоятельств взрывов на га-
зопроводах. Первой расследо-
вание по «Северным потокам» 
прекратила Швеция.
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Будапешт. Парламент Вен-
грии принял отставку прези-
дента страны Каталин Новак. 
На своем первом заседании по-
сле зимних каникул депутаты 
единогласно одобрили заявле-
ние главы государства о сложе-
нии полномочий. На место Но-
вак правящие партии, имею-
щие в парламенте большинство 
в две трети голосов, предло-
жили 67-летнего председателя 
Конституционного суда Тамаша 
Шуйока.
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Цюрих. Власти швейцар-
ского Цюриха приняли реше-
ние убрать с улиц города флаги 
Украины. Флаги появились там 
два года назад в качестве сим-
волов солидарности с украин-
цами и как символ гостеприим-
ства. Власти города не коммен-
тируют причины снятия флагов.

Коротко

Как сообщили в Telegram-ка-
нале «Черные гусары», подраз-
деление ударных дронов 15-й 
отдельной гвардейской мото-
стрелковой бригады под коман-
дованием офицера с позывным 
Коловрат открыло счет подби-
тым «Абрамсам». Боец с позыв-
ным Рассвет оставил чудо амери-
канской техники ржаветь в селе 
Бердычи возле Авдеевки. В ДНР 
подтвердили информацию, и от-
метили, что раньше ВСУ берегли 
этот танк и не допускали его по-
явления на линии соприкоснове-
ния. «Абрамс» сожгли за полто-
ра километра от позиций россий-
ских войск.

Глава Херсонской области Вла-
димир Сальдо отметил, что натов-
ское «чудо» не спасла доработ-
ка и дополнительно навешенная 
динамическая защита. Он отме-
тил, что «после того как пентаго-
новские «стратеги» увидели ко-
стры из «Леопардов» на Запорож-
ском фронте, они вернули все 30 
поставленных киевскому режи-
му танков на доработку. На них 
установили активную динамиче-
скую защиту и отослали назад». 
«Абрамс» «сняли с пробега» в 
первом же боевом выезде. Как 
отметил Сальдо, «Абрамс» горит 
даже лучше, чем «Леопард».

Американские танки наши 
бойцы ждали на передовой еще 
год назад. И, естественно, были 
готовы к встрече с ними в бою. 
Плакаты со слабыми местами 
«Абрамса» попросту заполонили 
интернет. Более того, учитывая 
обещанные премии и вознаграж-
дение, этот танк стал желанной 
целью наших парней.

Как отмечает Telegram-ка-
нал «Черные гусары», «первый 
Abrams сожгли у Авдеевки чер-
ные гусары «Отважных»! Сегод-
ня Орлан выследил американ-
ский танк M1A2 «Абрамс» на 
северо-западе от Авдеевки. Он 
ехал в Бердычах по улицам Цен-
тральной и Мира и едет на севе-
ро-восток в сторону села Степо-
вое в 1,5 км от российских пози-
ций. Бойцы 15-й бригады пора-
зили танк дроном-камикадзе и 
добили гранатометом».

Официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков также 
прокомментировал сообщение 
о первом уничтоженном в зоне 
СВО американском танке. Он от-
метил, что «эти танки будут го-
реть так же, как и другие».

Представитель Пентагона не 
стал комментировать уничто-
жение основного танка армии 
США, перенаправив вопрос 
в Киев. Что ответит киевский 
клоун – даже предположить 
сложно.

Как сообщает Министерство 
обороны РФ, «всего с начала 
проведения специальной воен-
ной операции уничтожено 574 
самолета, 267 вертолетов, 13 454 
беспилотных летательных ап-
парата, 474 зенитных ракетных 
комплекса, 15 237 танков и дру-
гих боевых бронированных ма-
шин, 1226 боевых машин реак-
тивных систем залпового огня, 
8167 орудий полевой артиллерии 
и минометов, а также 19 095 еди-
ниц специальной военной авто-
мобильной техники».

Евгений ФЕДОРИНОВ

Миротворцы демилитаризовали «Абрамс»

Командир подразделения  
с позывным Коловрат

Бойцы 15-й гвардейской мотострелковой Алек-
сандрийской бригады в зоне СВО уничтожили 
первый американский танк.

Речь идет об экономической и гуманитарной, 
а не о военной помощи, заявили в Москве.

Съезд депутатов всех уровней непризнан-
ной Приднестровской Молдавской республики 
принял обращение в адрес Совета федерации 
и Госдумы России с просьбой принять меры по 
защите Приднестровья в условиях давления со 
стороны руководства Молдавии.

«Принять обращение в адрес Совета федера-
ции и Государственной думы России с просьбой 
о реализации мер по защите Приднестровья в 
условиях усиления давления со стороны Киши-
нева с учетом факта постоянного проживания 
на территории региона более 220 тыс. граждан 
России и уникального положительного опыта 
российского миротворчества на Днестре, а так-
же статуса гаранта и посредника в переговор-
ном процессе», – говорится в итоговой декла-
рации съезда, созванного по инициативе лиде-
ра Приднестровья Вадима Красносельского.

Съезд обвинил Молдавию в «развязывании 
экономической войны против Приднестровья и 
намеренном создании предпосылок для много-
миллионного дефицита бюджета».

По мнению делегатов съезда, «Кишинев на-
меренно блокирует переговоры и уклоняется от 
политического диалога на уровне высшего ру-
ководства сторон. Кишинев отказался от испол-
нения почти всех ранее достигнутых соглаше-
ний с Приднестровьем».

«На Приднестровье оказывается социаль-
но-экономическое давление, что прямо проти-
воречит европейским принципам и подходам 
в области защиты прав человека и свободной 
торговли... Молдавия приняла закон о сепа-
ратизме, создав предпосылки для уголовного 
преследования буквально каждого гражданина 
Приднестровья. Приднестровцы подвергаются 
дискриминации и произволу при пересечении 
границы Молдавии», – говорится в документе.

Форум также решил принять обращение в 
адрес генерального секретаря ООН «с прось-
бой учесть неотъемлемые права приднестров-
ского народа, гарантированные международ-
ными нормами, пресечь нарушение Кишиневом 
прав и свобод жителей Левобережья и не допу-
стить провокаций, ведущих к эскалации напря-
женности».

Согласно документам форума, Тирасполь 
также обратится в адрес ОБСЕ с призывом «по-
влиять на руководство в Кишиневе с целью воз-
вращения к адекватному диалогу в рамках меж-
дународного переговорного процесса».

Со своей стороны пресс-секретарь прави-
тельства Молдавии Даниэль Водэ назвал съезд 
депутатов всех уровней Приднестровья «про-
пагандистским событием». Он заявил, что «нет 
опасности эскалации и дестабилизации ситуа-
ции в этом регионе Молдавии» в связи с прове-
дением съезда.

Дональд Трамп в случае сво-
его избрания президентом 
США будет добиваться се-
рьезных изменений в рабо-
те американских спецслужб 
– ЦРУ, военной разведки 
и ФБР, сообщило издание 
Politico, ссылаясь на мнение 
бывших высокопоставленных 
чиновников в его прежней ад-
министрации.

«Он, скорее всего, воспользу-
ется вторым сроком для рефор-
мирования шпионских агентств 
страны, что может привести к 
беспрецедентному уровню по-
литизации разведки», – приво-
дит их мнение издание.

По словам целого ряда быв-
ших чиновников, Трамп будет 
еще сильнее настаивать на заме-
не людей, считающихся враж-
дебными его политической про-
грамме, неопытными лоялиста-
ми.

По мнению многих, кого 
опросило Politico, это может 
дать возможность подчинен-
ным оградить Трампа от инфор-
мации, не соответствующей его 
политике, и даже изменить фор-
мулировки оценок, с которыми 
он не согласен. Они также счи-
тают, что это может лишить раз-
ведывательное сообщество воз-
можности отговаривать прези-
дента от решений, которые мо-
гут поставить страну под угрозу.

Один бывший высокопостав-
ленный чиновник Белого дома 

при Трампе, который до сих пор 
близок с ним и его командой, 
утверждает, что спецслужбы яв-
ляются политически раздутыми 
бюрократическими учреждени-
ями, которые часто плохо про-
считывали важные вопросы, пи-
шет Politico.

Другой бывший сотрудник 
службы национальной безопас-
ности администрации Трампа, 
который до сих пор общается с 
ним, сказал, что Трампу, в слу-
чае его переизбрания, необхо-
димо попытаться ввести в ру-
ководство агентств людей, ко-
торым он доверяет, и вытеснить 
тех, кто в прошлом пытался по-
дорвать его авторитет.

Как указывает издание, у 
Трампа общеизвестно напря-
женные и конфронтационные 
отношения с разведывательным 
сообществом, и он называет их 
членов частью «глубинного го-
сударства», которое стремится 
его уничтожить.

Возможно, пишет издание, ни 
одно правительственное шпи-
онское агентство не окажется 
под таким давлением, как ФБР. 
У Трампа были «токсичные» от-
ношения с бюро с самого начала 
его президентского срока. Он, в 
частности, обвинил его в утечке 
досье Стила – необоснованного 
и теперь в значительной степе-
ни опровергнутого отчета, кото-
рый предполагал, что у Трампа 
были обширные связи с Росси-
ей, напоминает Politico.

Президент США Джо Бай-
ден, как ожидается, подпи-
шет 28 февраля исполнитель-
ный приказ о запрете пере-
дачи персональных данных 
американцев в Россию, КНР, 
КНДР, Иран, Венесуэлу и на 
Кубу, пишет The Hill со ссыл-
кой на брифинг высокопо-
ставленного чиновника ад-
министрации США.

Тем самым Минюсту США 
будет предписано обеспечить 
защиту биометрических и ге-
номных данных, данных о здо-
ровье, геолокации, финансах и 
других конфиденциальных дан-
ных.

Представитель Белого дома 
объяснил необходимость этого 
решения тем, что разведслуж-
бы США отмечают растущий 

интерес противников Америки 
к такой информации как к стра-
тегическому ресурсу. По его 
словам, именно перечисленные 
страны собирают данные об 
активистах, ученых, журнали-
стах, политических деятелей и 
за счет доступа к этим данным 
занимаются «вредоносной де-
ятельностью в киберпростран-
стве, шпионажем и шантажом».

Чтобы предотвратить воз-
можность продажи компания-
ми данных об американцах, ко-
торые в конечном итоге могут 
попасть в руки иностранных 
разведслужб, американский 
Минюст рассматривает воз-
можность запрета посредниче-
ства при передаче данных стра-
нам, вызывающим обеспокоен-
ность в администрации, отме-
чается в сообщении.

От Трампа ждут попыток реформировать  
спецслужбы США в случае победы на выборах

Байден запретит передавать  
персональные данные  

американцев в Россию и Китай

Депутаты Приднестровья призвали Россию принять меры по защите региона



ПОНЕДЕЛЬНИК, 4 МАРТА 2024 ГОДА
1:30 «ДЕНЬ ПОЛНОЛУНИЯ» (12+)
3:15 «ДОСЬЕ ЧЕЛОВЕКА В «МЕР-

СЕДЕСЕ» 1–2 СЕРИИ (12+)
5:50 «ПОДЗЕМЕЛЬЕ ВЕДЬМ» (12+)
7:25 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ДВА 

КАПИТАНА» (6+)
8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Будет 

только дороже» (12+)
11:25 «ДОСЬЕ ЧЕЛОВЕКА В 

«МЕРСЕДЕСЕ» 1–2 СЕРИИ 
(12+)

14:00 «ПОДЗЕМЕЛЬЕ ВЕДЬМ» 
(12+)

15:35 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ДВА 
КАПИТАНА» (6+)

17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:10 Специальный репортаж «Будет 
только дороже» (12+)

18:40 «БИТВА ЗА МОСКВУ». 
ФИЛЬМ 1 (12+)

22:00 Информационная программа «Темы 
дня»

22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
32–33 серии (12+)

2:00 Информационная программа «Темы 
дня»

2:15 «БИТВА ЗА МОСКВУ». 
ФИЛЬМ 1 (12+) 

ВТОРНИК, 5 МАРТА 2024 ГОДА
05:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:30 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
32–33 серии (12+)

08:15 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы 

дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «БИТВА ЗА МОСКВУ». 

ФИЛЬМ 1 (12+)
14:55 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
32–33 серии (12+)

16:40 «МультиПолдник» (6+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:35 «БИТВА ЗА МОСКВУ». 

ФИЛЬМ 2 (12+)
22:00 Информационная программа «Темы 

дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «История о 

будущем» (12+)
00:20 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
33–34 серии (12+)

02:00 Информационная программа «Темы 
дня»

02:15 «БИТВА ЗА МОСКВУ». 
ФИЛЬМ 2 (12+)

СРЕДА, 6 МАРТА 2024 ГОДА
05:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:35 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
33–34 серии (12+)

08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы 

дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «История о 

будущем» (12+)
12:25 «БИТВА ЗА МОСКВУ». 

ФИЛЬМ 2 (12+)
15:50 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
33–34 серии (12+)

17:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:30 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ РО-

МАН» (12+)
20:15 «ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы 

дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Малахи-

товая шкатулка с каменной си-
лой» (12+)

23:35 «Китай сегодня». Премьера. Теле-
визионный сериал «Великая река» 
34–35 серии (12+)

02:00 Информационная программа «Темы 
дня»

02:15 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ РО-
МАН» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 7 МАРТА 2024 ГОДА
04:00 «ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ» (12+)
05:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:45 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
34–35 серии (12+)

08:30 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы 

дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Малахи-

товая шкатулка с каменной си-
лой» (12+)

11:40 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ РО-
МАН» (12+)

13:25 «ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ» (12+)
15:10 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
34–35 серии (12+)

17:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» 
(12+)

18:00 Специальный репортаж «Малахи-
товая шкатулка с каменной силой» 
(12+)

18:30 «ТЫ ЕСТЬ» (12+)
20:20 «ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАН-

КА НИКАНОРОВА» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы 

дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репортаж 

«Мы устали от пошлости» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
35–36 серии (12+)

02:00 Информационная программа «Темы 
дня»

02:15 «ТЫ ЕСТЬ» (12+)

ПЯТНИЦА, 8 МАРТА 2024 ГОДА
04:10 «ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАН-

КА НИКАНОРОВА» (12+)
05:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:50 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
35–36 серии (12+)

08:35 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы 

дня»
10:15 С ПРАЗДНИКОМ 8 МАРТА! 

«ТЫ ЕСТЬ» (12+)
12:10 С ПРАЗДНИКОМ 8 МАРТА! 

«ДАМЫ ПРИГЛАШАЮТ 
КАВАЛЕРОВ» (12+)

13:40 С ПРАЗДНИКОМ 8 МАРТА! 

«ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАН-
КА НИКАНОРОВА» (12+)

15:20 С ПРАЗДНИКОМ 8 МАРТА! 
«НА БЕРЕГУ БОЛЬШОЙ 
РЕКИ» (12+)

16:50 Концерт «Международный день рус-
ского романса в Кремле» (12+)

18:55 С ПРАЗДНИКОМ 8 МАРТА! 
«ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)

20:35 С ПРАЗДНИКОМ 8 МАРТА! 
«НАЧАЛО» (12+)

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 «ЦЫГАН» (12+)
00:40 «ДАМЫ ПРИГЛАШАЮТ 

КАВАЛЕРОВ» (12+)

СУББОТА, 9 МАРТА 2024 ГОДА
02:10 «НА БЕРЕГУ БОЛЬШОЙ 

РЕКИ» (12+)
03:35 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
05:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:20 «НАЧАЛО» (12+)
08:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 «ДАМЫ ПРИГЛАШАЮТ 

КАВАЛЕРОВ» (12+)
12:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. 

«МОЙ ЛАСКОВЫЙ И НЕЖ-
НЫЙ ЗВЕРЬ» (12+)

14:30 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
16:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
17:10 «НАЧАЛО» (12+)
18:50 «БЕГ» 1–2 СЕРИИ (12+)
22:25 «СВАДЕБНЫЙ ПОДА-

РОК» (12+)
23:55 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
00:55 «СИЛЬВА» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10 МАРТА 2024 ГОДА
02:30 «БЕГ» 1–2 СЕРИИ (12+)
05:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:45 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. 

«МОЙ ЛАСКОВЫЙ И НЕЖ-
НЫЙ ЗВЕРЬ» (12+)

08:45 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Мы устали 

от пошлости» (12+)
11:25 «СВАДЕБНЫЙ ПОДА-

РОК» (12+)

12:55 «БЕГ» 1–2 СЕРИИ (12+)
16:30 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «4:0 В 

ПОЛЬЗУ ТАНЕЧКИ» (6+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
19:00 Специальный репортаж «Мы устали 

от пошлости» (12+)
19:25 «ВИЗИТ ДАМЫ» 1–2 СЕ-

РИИ (12+)
22:10 «РОКИРОВКА В ДЛИННУЮ 

СТОРОНУ» (12+)
23:55 «БЛИЗНЕЦЫ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4
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Солнечным воскресным 
утром жители Красноярско-
го района Самарской области 
проснулись от рева моторов тя-
желых грузовиков, лязга танко-
вых гусениц и выстрелов из пу-
шек и автоматов. Так началась 
реконструкция легендарной 
операции Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов, ос-
вободившей Ленинград от бло-
кады. Организаторы меропри-
ятия заявили об участии в ней 
5 тыс. человек – зрителей и ре-
конструкторов. Но реальность 
поразила всех: в зимнем лесу, 
несмотря на морозы, собра-
лось около 30 тыс. человек, сре-
ди которых были участники ре-
конструкции и жители региона, 
приехавшие сюда своими гла-
зами увидеть восстановленные 
события тех героических лет.

Увлеченные своим делом ре-
конструкторы представили жи-
телям региона самую различ-
ную технику времен ВОВ: танк 
Т-34, самоходные орудия, бро-
нетранспортеры и мотоциклы. 
Все были одеты в форму того 
времени и «вооружены» соот-
ветствующим оружием. И когда 
снова раздались звуки выстре-
лов, крики «ура», рев моторов 
и залпы орудий, все участники 
и зрители словно вернулись на 
восемьдесят лет назад, в те дале-
кие времена, когда наши предки 
в точно такой же форме разби-
ли бронетанковый кулак вер-
махта, разорвав кольцо окруже-
ния вокруг измученного, но не 
сломленного Ленинграда.

Напомним, в ходе Ленин-
градско-Новгородской опера-
ции, по замыслу ставки Вер-
ховного главнокомандования, 
войска Ленинградского и Вол-
ховского фронтов во взаимо-
действии с Балтийским флотом 
должны были разгромить груп-
пировки 18-й немецкой армии 
в районах юго-западнее Ленин-
града и Новгорода, развить на-
ступление на Кингисепп и Лугу 
и в завершение нанести пора-
жение противнику на нарвском 
и псковском направлениях.

Первыми нанесли свой удар 
части 2-й ударной армии с Ора-
ниенбаумского плацдарма, еще 
через день начала наступление 
из Пулково 42-я армия. У ко-
мандиров этих армий полно-
стью совпадали имя и отчество. 
2-й ударной командовал гене-
рал-лейтенант Иван Иванович 
Федюнинский, соратник мар-
шала Жукова еще со времен 
Халхин-Гола, во главе 42-й ар-
мии стоял генерал-полковник 
Иван Иванович Масленников, 
когда-то бывший железнодо-
рожник, родившийся и живший 
в Самарской губернии. Имен-
но этим Иванам Ивановичам, 
по замыслу ставки, предстояло 
сокрушить оборону 3-го тан-
кового корпуса СС и 50-го ар-
мейского корпуса вермахта. И 
они справились: через неделю 
оставшиеся в живых немецкие 
части были отброшены, унич-
тожены или сдались в плен.

В ходе Ленинградско-Новго-
родской операции войска трех 

советских фронтов нанесли тяже-
лое поражение немецким 18-й и 
16-й армиям, отбросив противни-
ка на 220–280 км от Ленинграда. 
Войска Ленинградского и Вол-
ховского фронтов, выбив против-
ника с позиций, полностью осво-
бодили Ленинград от вражеской 
блокады. Были очищены от фа-
шистских захватчиков вся Ле-
нинградская область и западная 
часть Калининской области. В 
ходе операции были освобожде-
ны Новгород, Гатчина, Чудово, 
Любань, Тосно, Луга, Кингисепп, 
Гдов, Порхов, Старая Русса, Но-
воржев.

Этот операция имела и очень 
серьезные политические по-
следствия для немецких войск. 
Генерал вермахта Курт фон 
Типпельскирх, переквалифи-
цировавшийся позже в истори-
ка, вспоминал: «Успехи русских 
оставались достаточно больши-
ми... они не только освободи-
ли Ленинград от блокады, но и 
отбросили немецкие войска к 
границам прибалтийских госу-
дарств. Кроме того, достигну-
тые ими на этом фронте успе-
хи привели также к решающим 
политическим последствиям: 
вслед за Италией теперь и у 
Финляндии появились сомне-
ния в конечной победе Герма-
нии, и она стала искать контак-
та с противником».

Уроженец Самарской обла-
сти, генерал-полковник, а впо-
следствии генерал армии Иван 
Масленников не дожил до на-
ших дней, и ему не суждено бы-

ло увидеть, как на его родине 
чтят память о подвигах милли-
онов солдат Советской армии. 
Как показала реконструкция 
Ленинградско-Новгородской 
операции, собравшая десятки 
тысяч участников и зрителей, о 
подвиге советских солдат пом-
нят все жители Самарской об-
ласти – от самых маленьких, до 
стариков.

После реконструкции не-
большого боя, в котором участ-
ники старались максимально 
достоверно отразить события, 
произошедшие 80 лет назад, 
начался праздничный концерт 
с фронтовыми песнями времен 
Великой Отечественной вой-
ны. Желающие могли «подкре-
питься» прямо из полевой кух-
ни, а для самых маленьких ин-
структоры специального учеб-
ного центра «Самара» при РО 

ДОСААФ России организо-
вали интерактивную выстав-
ку, на которой было представ-
лено самое разное оружие – от 
ППШ и винтовок времен Вели-
кой Отечественной войны до 
самых современных образцов, 
в том числе трофейных, при-
нятых на вооружение в странах 
НАТО. «Трофеями» зрителей 
обеспечили бойцы Росгвардии, 
также принявшие участие в ре-
конструкции и организовавшие 
«выездную» выставку военной 
техники.

Самарский обком КПРФ 
и областное отделение ВЖС 
«Надежда России» также при-
нимали участие в помощи ор-
ганизаторам мероприятия. С 
приветствием к участникам 
этого масштабного события 
выступил первый секретарь Са-
марского обкома КПРФ, заме-

ститель председателя Самар-
ской губернской думы Алексей 
Лескин: «Ленинградско-Нов-
городская операция положила 
начало стремительному движе-
нию Советской армии по осво-
бождению нашей Родины от 
фашистских захватчиков. Се-
годня мы увидели замечатель-
ную реконструкцию тех вели-
ких событий. Большое спасибо 
организаторам этого меропри-
ятия за их работу по сохране-
нию истории нашей страны для 
подрастающего поколения».

Председатель регионального 
ВЖС «Надежда России» Али-
на Бакаева отметила, что «па-
триотизм к нашей Родине у нас 
всегда будет на первом месте, 
и это мероприятие показывает 
еще раз, что вместе мы сила и 
справимся с фашизмом, с кото-
рым борются наши ребята в зо-
не СВО. Я уверена, что это не 
последнее мероприятие, кото-
рое будет организованно в ре-
гионе».

Все участники были едины в 
своей оценке: «Патриотизм не 
только за ленточкой, но и в ты-
лах. Всегда важна поддержка и 
память о наших героях». «Се-
годня мы получили большой 
заряд энергии и понимания то-
го, что мы вместе большая си-
ла. Ждем новых мероприятий с 
большой надеждой в душе».

Глядя на примеряющих бро-
нежилеты и разбирающих вы-
ставочное оружие детей с го-
рящими глазами, понимаешь: 
для них это самый лучший урок 
по истории нашей страны. И их 
патриотизм, и патриотизм де-
сятков тысяч жителей региона, 
приехавших сюда, – это проч-
ный залог того что наше буду-
щее в надежных руках. Как ска-
зал замечательный советский 
конструктор Михаил Калашни-
ков, «победили фашизм мы по-
тому, что не делились по наци-
ональностям. Мы все были как 
родные братья. Так же и сейчас 
надо всем объединиться и на-
чать бороться. Только не про-
тив кого-то, а за! За свою стра-
ну, за своих людей, за процве-
тание всех и общее благо. Тогда 
и фашизма никакого не будет».

Евгений ФЕДОРИНОВ

Ударные «армии» в средневолжских лесах
В Самарской области провели реконструкцию 
одной из крупнейших операций времен ВОВ

В «Битве  
роботов»  

победила команда 
из Индии

Команда DS Robotics из Ин-
дии стала победителем «Игр Бу-
дущего» в дисциплине «Битва 
роботов», проходившей в Ка-
занском цирке. В финальном 
бою ее робот Godspeed смог на-
нести существенный урон «Па-
почке» от Daddy boys из Санкт–
Петербурга, который загорел-
ся и не смог достойно ответить 
противнику. Третье место за-
няла команда «ТурбоМеХа-
троники», боевая машина «Пу-
тевой-23» которой оказалась 
сильнее «Барракуды» от полно-
стью женской команды Energy 
Girls, ставшей четвертой. Все-
го в турнире участвовали 16 ко-
манд из 11 стран.

В дисциплине «Битва робо-
тов» на арене встречаются ро-
боты – от маленьких до гро-
моздких. Ими управляют не 
только изобретатели, но и ис-
кусственный интеллект. Глав-
ные требования дисциплины: 
роботы должны весить не более 
113,5 кг, размеры не должны 
превышать 1,5 х 1,5 х 2 м (длина, 
ширина, высота), а в команде 
должно быть от одного до пяти 
человек. Побеждает команда, 
которая наберет больше очков 
или разрушит робот соперника.

«Игры Будущего» – инновацион-
ный международный турнир из 
21 дисциплины, который про-
ходит в Казани с 21 февраля по 
3 марта 2024 года. В соревнова-
ниях принимают участие бо-
лее 2 тыс. атлетов из разных 
стран мира. 

«Игры Будущего» во всех отно-
шениях организованы на пять с 
плюсом. Об этом заявил известный 
сербский футболист Ненад Сто-
янович. По его словам, «Црвену 
звезду» встретили в Казани словно 
«Барселону». Бывший нападающий 
«Луча» также отметил, что уровень 
РПЛ вырос по сравнению с тем пе-
риодом, когда он играл во Владиво-
стоке, объяснил, почему в Сербии 
не поменяется отношение к Рос-
сии, и пообещал устранить пробле-
мы, из-за которых команда разгром-
но уступила в первом матче на при-
ставке.

– С тех пор как вы покинули 
«Луч», прошло почти 15 лет. По-
нятно, что Владивосток и Казань 
не похожи друг на друга. Тем не ме-
нее что изменилось в России за эти 
годы?

– Если говорить о футболе, ду-
маю, уровень российских команд 
вырос. Вместе с «Лучом» как раз до-
велось выступать в Премьер-лиге. 
Очень хороши на тот момент были 
«Спартак», «Зенит» и «Локомотив». 
Но год за годом прогресс становил-

ся все очевиднее. Например, те же 
петербуржцы в 2008-м выиграли 
Кубок и Суперкубок УЕФА. Посто-
янно появлялись и новые сильные 
коллективы. После отъезда из Рос-
сии я не так часто прилетал сюда, 
но смотрел много матчей по теле-
визору. У нас в Сербии в выходные 
можно наблюдать за вашим чемпи-
онатом. Плюс некоторые друзья-со-
отечественники пробовали свои си-
лы в РПЛ.

– Учитывая, что недавно закон-
чили карьеру, такие турниры, как 
«Игры Будущего», расцениваются 
как глоток свежего воздуха?

– Надо понимать, что продолжать 
выступление на профессиональ-
ном уровне мне было уже непросто. 
Все-таки в октябре исполнится 45. 
Но я все равно держу себя в фор-
ме. Сейчас у меня по пять трениро-
вок в неделю. Также работаю в ака-
демии, где занимаются дети. Поэто-
му приходится не опускать планку. 
Плюс еще играю в формате «5х5». 
А когда поступило предложение 
приехать в Казань, сразу согласил-
ся. Во-первых, потому что речь о 
возвращении в Россию. Во-вторых, 
поскольку до сих пор люблю выхо-
дить на поле.

– Какие впечатления оставила 
организация соревнований?

– В Сербии сказали бы: «Чистая 
десятка». Отель, люди – все сделано 
на пять с плюсом. Просто замеча-
тельно встретили. Я защищал цве-

та хороших команд, но приняли нас 
будто звезд «Барселоны». Тем бо-
лее, знаю, многие тут любят «Црве-
ну звезду».

– С какими мыслями летели на 
«Игры Будущего»? Все-таки поли-
тическая обстановка в мире доста-
точно напряженная.

– В Сербии в этом плане абсо-
лютно ничего не поменялось. На-
ши страны остаются дружествен-
ными, а люди – братьями навеки. И 
мы всегда чувствуем себя в России 
как дома. Точно так же гостеприим-
но встречаем вас и у себя на родине.

– Заметно, что в фиджитал-фут-
боле ваш коллектив немного усту-
пает. Какие коррективы необходи-
мо внести, чтобы не проигрывать 
разгромно?

– У нас в принципе довольно мо-
лодой состав. В Казань приехали в 
основном ребята 16–18 лет. Перед 
началом первого матча я просил их 
быть спокойнее и не нервничать. 
Не всегда нужно акцентировать 
внимание на счете. Думаю, в дру-
гих встречах сможем показать бо-
лее приемлемый результат.

– Вы на правах умудренного опы-
том футболиста успокаиваете пар-
тнеров в сложные минуты, а вот 
Владимир Ракич, напротив, ведет 
себя слишком эмоционально. На-
пример, едва не устроил драку в 
противостоянии с Mexico Quetzales.

– Вообще, он у нас исполняет 
роль тренера. К сожалению, когда 

я пришел в команду, сразу два хо-
роших, сильных мастера выбыли из 
строя по причине травм. Но, повто-
рюсь, я все равно стараюсь оста-
ваться максимально сдержанным. 
Когда попадаешь в такую неприят-
ную ситуацию и разгромно уступа-
ешь, лучше сделать правильные вы-
воды из произошедшего. Точно не 
следует бросаться на кого-то и ло-
мать соперников. Однако ментали-
тет у всех разный.

– При этом показалось, что мек-
сиканские болельщики на трибунах 
слегка подогрели конфликт своим 
поведением.

– Это футбол. Эмоции – его не-
отъемлемая часть. Когда ЦСКА 
играет с «Зенитом» или «Барсело-
на» с «Реалом», происходит то же 
самое. За пределами поля люди мо-
гут быть друзьями, а во время мат-
чей жестко рубятся. Никто не лю-
бит уступать. Просто необходимо 
бороться до конца – шансы на вы-
ход в плей-офф остаются.

– Чувствовали, как народ в зале 
гонит «Црвену звезду» вперед?

– Вы знаете, теплое отношение 
ощущалось не только на арене, но 
и за ее пределами. Например, когда 
мы гуляли по Казани. Видели, как 
люди позитивно воспринимают нас. 
Некоторые подходили с просьбами 
о фото. Да и нашу команду знают 
практически все.
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